
Пересмотр 
кадастровой 
оценки  
за ваш счет
В КС оспаривается 
право государства 
не оплачивать  
судебные издержки  
при ее уточнении

Конституционный суд (КС) вер
нулся к проблемам кадастрового 
учета: переоценку недвижимости 
по искам граждан и организаций 
суды проводят за их счет, отказы
ваясь компенсировать издержки, 
понесенные в споре с чиновни
ками. Муниципальным властям 
 тоже не удается реализовать 
 предоставленное им КС право 
на пополнение бюджета в  спорах 
с собственниками, добившими
ся «существенно заниженной» 
 переоценки. По мнению экспер
тов, «дефекты и пробелы» в этой 
сфере необходимо устранить 
 законодателям.

КС рассмотрел жалобы Натальи 
Слободяник и Россельхозцентра на 
нормы, позволяющие судам не взы-
скивать с чиновников судебные из-
держки (около 80 тыс. руб. в каждом 
случае) в спорах о кадастровой стои-
мости их недвижимости. Заявители 
добились в судах приведения када-
стровой оценки в соответствие с ры-
ночной — но, как пояснил в своем 
отзыве Верховный суд (ВС), «государ-
ство не может по своей инициативе 
провести индивидуальную оценку 
всех объектов недвижимости и опре-
деляет кадастровую стоимость мето-
дами массовой оценки». Поэтому 
действия проигравших спор чинов-
ников не являются незаконными — 
и взыскивать с них издержки и рас-
ходы на экспертизу, понесенные ист-
цами, по мнению ВС, не следует.

Такую позицию, однако, разделя-
ют не все ветви власти. Полпред Со-
вета федерации в КС Андрей Клишас 
считает спорные нормы неконститу-
ционными, а ситуацию нетерпимой, 
подчеркивая, что она позволяет госо-
рганам безответственно относиться 
к своим обязанностям. Полпред пре-
зидента в КС Михаил Кротов счита-
ет, что ВС неправомерно взял на се-
бя функции законодателя, фактиче-
ски освободив ответчиков от пога-
шения расходов выигравшей сторо-
ны. Эксперты Южного федерального 
университета подтвердили: «дефек-
ты и пробелы» регулирования требу-
ют устранения. Решение КС ожида-
ется в ближайшее время.
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Трубнее, чем казалось
Борьба «Роснефти» за налоговые льготы  
может отклониться от магистрали

Как выяснил ”Ъ“, «Рос
нефть» привлекла МВД 
к спору с налоговиками 
о том, является ли ее неф
тепровод Ванкор—Пурпе 
магистральным. Госком
панию, отстаивающую 
в ФНС льготы по налогу на 
имущество, которые полу
чают магистральные тру
бы, не устроили выводы 
экспертов, которые сочли 
Ванкор—Пурпе промы
словым нефтепроводом. 
В итоге «Роснефть» потре
бовала от следователей 
возбудить уголовное де
ло против специалистов, 
так как те якобы нанесли 
ущерб оператору Ванкор
ского месторождения 
«РНВанкор». Но на рынке 
теперь не исключают, что 
«Роснефть» может поте
рять интерес к спору: ма
гистральные нефтепрово
ды РФ могут попасть под 
новые санкции США.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

еще в апреле 2016 года ООО 
«РН-Ванкор» (до конца 2016 
года — АО «Ванкорнефть») по-
дало заявление в МВД Башки-
рии, попросив возбудить уго-
ловное дело из-за того, что 
компании нанесли ущерб ре-
зультаты экспертизы, прове-
денной ООО «Институт про-
блем транспорта энергоре-
сурсов» (ИПТЭР). Вчера экс-
перты института проходи-
ли опрос в управлении МВД 
в Уфе, который затянулся до 
позднего вечера, сообщи-
ли источники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией. Вопросы к ИП-

ТЭР возникли из-за эксперт-
ного заключения о классифи-
кации нефтепровода «Роснеф-
ти» Ванкор—Пурпе. Экспер-
тизу институту в феврале 
2016 года заказала Межре-

гиональная инспекция ФНС 
по крупнейшим налогопла-
тельщикам №1 в рамках спо-
ра с «Роснефтью» по выездной 
налоговой проверке 2012–
2013 года. Тогда служба начи-
слила нефтекомпании налог 
на имущество на нефтепро-
вод (по неофициальным дан-
ным, около 2 млрд руб.), опре-
деляя его как промысловый, 
тогда как магистральные неф-
тепроводы пользуются льго-
тами по этому налогу.

• Нефтепровод Ванкор—
Пурпе прокачивает нефть 
с Ванкорского нефтегазокон-
денсатного месторождения 
в Туруханском районе Крас-
ноярского края до системы 
«Транснефти». Далее нефть 
по магистральному нефте-
проводу ВСТО отправляет-
ся на экспорт.
Эксперты ИПТЭР в заклю-

чении (
”
Ъ“ ознакомился с вы-

водами института) отмечали, 
что Ванкор—Пурпе нельзя 

считать магистральным неф-
тепроводом, так как по нему 
есть возможность транспор-
тировки нетоварной нефти, 
которая доводится до ГОСТа 
только при передаче «Транс-
нефти». Кроме того, Ванкор—
Пурпе и система «Транснефти» 
могут функционировать неза-
висимо, при этом в состав неф-
тепровода «Роснефти» входит 
оборудование и операции по 
промысловой подготовке неф-
ти (разделение водонефтяной 

эмульсии). Эксперты подчер-
кивают, что на трубе «Роснеф-
ти» отсутствуют системы изме-
рения качества нефти, что яв-
ляется требованием россий-
ского законодательства для ма-
гистральных нефтепроводов.

«Роснефть» оспорила вы-
воды ИПТЭР и налоговой ин-
спекции, заказав собствен-
ную экспертизу в АО ВНИ-
ИСТ. Эксперты этого институ-
та пришли к выводу, что Ван-
кор—Пурпе можно считать 
магистральным нефтепро-
водом. В частности, говорит-
ся в их экспертизе (есть у 

”
Ъ“), 

функциональное назначение 
магистрального нефтепрово-
да заключается в транспорти-
ровке нефти и нефтепродук-
тов от пунктов приема до ме-
ста потребления, в качестве 
которого эксперты указыва-
ют перекачивающую станцию 
«Пурпе», откуда нефть тран-
спортируется далее по систе-
ме «Транснефти». Эксперты от-
мечают, что на этапе проекти-
рования и строительства Ван-
кор—Пурпе была предусмо-
трена транспортировка по 
трубе нефти других компаний 
(все они, правда, входят в груп-
пу «Роснефти», при этом сей-
час собственник трубы «Ван-
корнефть» транспортирует 
только свою нефть). К тому же, 
говорится в документе, в за-
ключении Главгосэкспертизы 
по обустройству Ванкорского 
месторождения нефтепровод 
Ванкор—Пурпе указан как 
 магистральный.
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Крым и Севастополь  
живут не по расходам
Счетная палата проверила  
выполнение ФЦП

Как стало известно ”Ъ“, Счетная  палата 
(СП) проверила исполнение федераль
ной целевой программы (ФЦП) «Соци
альноэкономическое развитие Крыма 
и Севастополя до 2020 года».  Аудиторы 
констатировали отсутствие эффектив
ной системы управления ее реализаци
ей, низкий уровень освоения  бюджета 
и отставание по строительству 180 объ
ектов. Возникли вопросы и к дирекции 
по управлению ФЦП: аудиторы посчи
тали, что объем средств на финансовое 
обеспечение структуры на 2016–2017 
годы был не обоснован, а ее руковод
ство ежемесячно получало от 472 тыс. 
до 607 тыс. руб. в виде жалованья. 
В  Белом доме потребовали принять 
 «исчерпывающие меры» до 1 июля.

Об окончании проверки СП 
”
Ъ“ стало из-

вестно из нескольких источников в Белом до-
ме. По их словам, 30 мая председатель СП Тать-
яна Голикова направила вице-премьеру Дмит-
рию Козаку письмо, в котором на семи листах 
описаны итоги работы аудиторов (копия есть 
в распоряжении 

”
Ъ“). При этом в СП отказа-

лись подтвердить 
”
Ъ“ информацию о письме. 

В аппарате господина Козака отказались ком-
ментировать служебную переписку.

В письме, в частности, говорится, что при 
реализации ФЦП зафиксирован низкий уро-
вень освоения бюджетных средств (23,6% 
в 2015 году, 63% — в 2016-м) и слабое при-
влечение средств из внебюджетных источ-
ников (6% и 2,6% соответственно). Причиной 
называется «отсутствие эффективной систе-
мы управления» ФЦП. Эта обязанность, гово-
рится в письме, возложена на дирекцию по 
управлению ФЦП (глава — Андрей Никит-
ченко), но в документах, регулирующих де-
ятельность организации, функции по управ-
лению ФЦП не установлены. К деятельности 
дирекции у СП возникли и другие вопросы. 
Финансирование деятельности структуры 
(163 млн и 157 млн руб. в 2016 и 2017 годах 
соответственно) названо необоснованным: 
это произошло из-за того, что изначально не 
были произведены расчеты затрат на финан-
совую деятельность дирекции.

новости — с3

Американской авиации 
очертили бесполетную зону
Уничтожение сирийского Су-22  
грозит новым кризисом между Россией и США

В ходе сирийского конфликта произо
шел инцидент, способный серьезно 
осложнить российскоамериканские от
ношения: коалиция во главе с США сбила 
самолет правительственных сил Су22. 
Дамаск назвал случившееся  «вопиющим 
нарушением суверенитета страны». 
В свою очередь, Минобороны РФ зая
вило о прекращении взаимодействия 
с США в рамках двустороннего меморан
дума об обеспечении безопасности по
летов авиации в ходе сирийской кампа
нии. Инцидент с Су22 стал уже второй 
атакой на ВВС Сирии после апрельско
го авиаудара по базе «Шайрат», пред
принятого после смены администрации 
в Белом доме. 

Курдскоамериканская ловушка
Представители возглавляемой США коали-
ции по борьбе с ИГ («Исламское государство», 
запрещено в РФ) утверждают, что сирийский 
Су-22 был сбит из-за того, что якобы сбросил 
бомбы вблизи позиций «Сил демократиче-
ской Сирии» (СДС). Инцидент произошел 18 

июня около 19:00 по сирийскому времени 
(совпадает с московским) в 40 км к югу от го-
рода Ракка. Су-22 был уничтожен американ-
ским истребителем-бомбардировщиком F/A-
18E Super Hornet, выпустившим по цели раке-
ту «воздух—воздух», пилот катапультировал-
ся. Вчера пришло сообщение, что он был най-
ден и эвакуирован сирийскими военными.

Как утверждают в штабе коалиции, дей-
ствия американской авиации «согласуют-
ся с принципами коллективной самооборо-
ны». Позицию СДС, состоящих преимущест-
венно из курдских отрядов, огласил их офи-
циальный представитель Таляль Село: «Си-
лы режима проводят атаки с использовани-
ем авиации, артиллерии и танков в районах, 
которые наши бойцы освободили три месяца 
назад». По словам господина Село, атаки на-
целены на то, чтобы помешать проведению 
операции по освобождению Ракки, и «Силы 
демократической Сирии» «будут вынуждены 
давать отпор сирийским военным, пользуясь 
своим законным правом на самооборону».
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Даже опытные экс
перты не всегда 
могут однозначно 
определить,  имеет 
ли нефтепровод 
право на налоговые 
льготы в России  
ФОТО REUTERS
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Большую долю роста капвложе-
ний в первом квартале 2017 года 
— они выросли на 2,3% — образу-
ют досчеты Росстата на инвес-
тиционную деятельность малого 
бизнеса и неформального сек-
тора, обнаружили в Центре раз-
вития ВШЭ. Крупные и средние 
предприятия увеличили инвести-
ции лишь на 0,4% в годовом вы-
ражении — прежде всего, благо-
даря добывающим и смежным 
отраслям. В обрабатывающей же 
промышленности капвложения 
продолжали снижаться. 

В свежем выпуске «Комментариев 
о государстве и бизнесе» Центра раз-
вития ВШЭ подробно анализируются 
источники и структура бурного роста 
инвестиций в первом квартале 2017 
года. По данным Росстата, в годовом 
выражении прирост показателя соста-
вил 2,3%, это почти в пять раз быстрее 
темпов прироста ВВП (0,5%). С устране-

нием сезонности, по расчетам центра, 
динамика инвестиций выглядит еще 
лучше: если ВВП рос на 0,4% в четвер-
том квартале 2016 года и на 0,9% в пер-
вом квартале 2017 года, то капвложе-
ния — на 1,8% и 4% соответственно.

Однако существенный прирост 
инвестиций в первом квартале 2017 
года фактически полностью объяс-
няется досчетами Росстата на малый 
бизнес и неформальную деятель-
ность, ненаблюдаемые статистика-
ми напрямую (на них пришлось 22% 
всех вложений) — капвложения же 
крупных и средних предприятий, 
получаемые на основе прямой от-
четности компаний, выросли в пер-
вом квартале всего на 0,4%, подсчи-
тали аналитики центра. Таким обра-
зом, «расчетные» вложения малого 
бизнеса и неформального сектора 
росли на 15–17% год к году. 

Проанализировав отраслевую 
динамику инвестиций в ОКВЭД2, в 

ВШЭ обнаружили, что капвложения 
в обработке за первый квартал сни-
зились на 6,7%, в производстве и рас-
пределении электричества газа и во-
ды — на 15%, в сельском хозяйстве — 
на 7%, а строительстве — на 4%. В до-
быче же показатель вырос на 1,5% за 
счет вложений в уголь, руды и про-
чие ископаемые, тогда как вложения 
в добычу нефти и газа упали на 6%. 
При этом быстро росли инвестиции 
в финансовой деятельности, а также 
в смежных с добывающими отраслях 
— транспортировке и хранении (тем-
пами от 22% до 37% в первом кварта-
ле). Последнее прежде всего объяс-
няется вложениями в трубопроводы 
(«Турецкий поток», «Сила Сибири-1», 
«Ухта-Торжок», «Заполярье-Пурпе» и 
«Куюмба-Тайшет»), а также строитель-
ством инфраструктуры к чемпионату 
мира по футболу 2018 года.

В июньском докладе ЦБ о денеж-
но-кредитной политике говорится о 

расширении и ускорении инвести-
ционной активности, чему способст-
вовала «тенденция к улучшению фи-
нансового положения предприятий, 
а также позитивное влияние укре-
пления рубля на капиталоемкие и 
высокотехнологичные виды дея-
тельности»,— поясняют в ЦБ. Впро-
чем, если в добывающих отраслях 
прибыль в первом квартале выросла 
на 69% (за счет роста цен), то в обра-
ботке она снизилась на 15,4%, а стро-
ительство и вовсе фиксировало убы-
ток. При этом индекс предложения 
инвестиционных товаров ЦМАКПа 
действительно демонстрирует уско-
ренный рост — с 0,8% в среднем за 
месяц в первом квартале до 1,1% в 
мае, благодаря увеличению импор-
та машин и оборудования и ввоза и 
производства стройматериалов (хо-
тя внутренний выпуск машин и обо-
рудования с начала 2017 года стал 
снижаться).

С исчерпанием позитива от укре-
пления рубля и влияния крупных 
инфраструктурных проектов бур-
ное восстановление капвложений 
вряд ли продолжится. На фоне низ-
кого уровня реализации ожидаемого 
спроса майские опросы промышлен-
ников ИЭП имени Егора Гайдара фик-
сировали стагнацию инвестицион-
ного оптимизма в марте—мае. «Оче-
видных стимулов для материализа-
ции инвестпланов у предприятий 
немного»,— констатируют в ИЭП. 
Недостаток инвестиций сдерживает 
рост выпуска только у 14% предпри-
ятий — это фактически минималь-
ное значение упоминаний указанно-
го фактора в 2014–2017 годах. Вложе-
ния в расширение выпуска актуаль-
ны лишь для 9% предприятий, стра-
дающих от недостатка оборудования, 
низкая же производительность труда 
беспокоит только 7% предприятий. 

Алексей Шаповалов

Вложения в ненаблюдаемое
Рост инвестиций в РФ разогнали малый бизнес и неформальный сектор

Введение единого электронного рее-
стра актов гражданского состояния, 
в  котором на федеральном уровне бу-
дет собрана вся разрозненная инфор-
мация о гражданах, затягивается. Так 
как Минюст не разработал единый фор-
мат для перевода бумажных документов 
в электронную форму, уже оцифрован-
ные разноформатные сведения не могут 
быть сведены воедино. Поэтому Минфин 
предлагает передать ему от Минюста 
полномочия по определению этих требо-
ваний, а также перенести на восемь ме-
сяцев как срок окончания перевода ак-
товых книг в электронный вид, так и дату 
запуска единого реестра.

Изменить порядок подготовки единого го-
сударственного реестра записей актов гра-
жданского состояния (ЗАГС) Минфин предла-
гает в законопроекте, опубликованном вче-

ра на портале regulation.gov.ru. Напомним, в 
2016 году Госдума приняла закон, предусма-
тривающий создание федерального ресурса, в 
который планируется включить базовые све-
дения о человеке (Ф. И. О., дата и место рожде-
ния, для умершего — и дата смерти), основные 
идентификаторы из других ресурсов — ИНН, 
СНИЛС, номер паспорта и водительского удо-
стоверения. Оператором создания и эксплуа-
тации системы была назначена ФНС.

Согласно закону, электронные документы 
ЗАГС станут равнозначны документам, состав-
ленным на бумаге (подробнее см. 

”
Ъ“ от 27 ию-

ня 2016 года). Для создания реестра начата ра-
бота по переводу в электронную форму всех 
актов гражданского состояния, хранящихся 
на бумаге. Завершиться она должна до 31 де-
кабря 2019 года. Полностью единая база сведе-
ний о населении РФ должна была заработать 
к 2025 году.

Как следует из пояснительной записки к 
проекту поправок Минфина, Минюст до сих 
пор не утвердил требования к форматам элек-
тронных записей актов гражданского состоя-
ния. Из-за этого разработчики информацион-
ных систем начали оцифровывать базы доку-
ментов, применяя различные форматы, и те-
перь записи не могут быть использованы для 
внесения в единый реестр. Поэтому Минфин 
предлагает передать ему полномочия по фор-
мированию требований к документам.

Также ведомство предлагает перенести сро-
ки перевода в электронный формат актовых 
книг ЗАГС. Ведомство считает, что срок окон-
чания работ нужно отложить с 31 декабря 2019 
года до 31 августа 2020 года. Также Минфин 
предлагает перенести на восемь месяцев нача-
ло действия норм о ведении единого реестра 
— до 1 сентября 2018 года и процесса оптими-
зации процедур оказания госуслуг по реги-

страции актов гражданского состояния — до 
1 сентября 2020 года.

«Создать такой реестр уже пытались неодно-
кратно, но не хватало межведомственной согла-
сованности между Минфином и Минюстом»,— 
отмечает источник 

”
Ъ“ в правительстве. Между 

тем, как сообщили 
”
Ъ“ в ФНС, служба пока дей-

ствует в рамках предписанных сроков. «С 1 ию-
ля запускается второй этап опытной эксплуата-
ции»,— отметили в налоговой службе. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в Пенсионном фонде (ПФР), старт ра-

боты Единой государственной информацион-
ной системы социального обеспечения (ЕГИС-
СО) (другая глобальная база, призванная упоря-
дочить применение мер соцзащиты) не зависит 
от начала работы единого реестра, однако «он, 
безусловно, поможет снять нагрузку на граждан 
и фонд в части предоставления госуслуг».

Анастасия Мануйлова,  
Татьяна Гришина

ЗАГСам не подошла форма
Минфин предлагает отложить запуск единой электронной базы данных о населении 

экономическая политика
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процента составило снижение цен производителей в мае 2017 года к уровню апреля, сообщил Рос-
стат. К маю предыдущего года цены выросли на 5,9%. Промышленная дефляция замедлилась: в апреле цены 
производителей снизились на 1,5%. Напомним, максимальный рост промышленных цен был зафиксирован в 
январе (3,3%), с марта цены производителей падают. В отраслевом разрезе в мае рост цен показывал только 
сектор обеспечения электроэнергией, газом и паром (1,5%), в водоснабжении и водоотведении они не меня-
лись. Драйвером снижения цен была добыча полезных ископаемых (минус 2,7%), сильнее всего упали цены на 
уголь (на 22,6%), в обработке цены снизились на 0,1%, в том числе в химпроме на 1,5%, в металлургии — на 2,3%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развивающиеся страны 
возвращаются  
к потреблению

Средний рост экономики по 20 круп-
нейшим развитым и развивающимся 
странам ускорится с 2,5% в 2016 
году до 2,9% в 2017-м и до 3,1% 
в 2018 году — и это будут самые 
высокие темпы прироста с 2010 
года, говорится в новом макропро-
гнозе агентства Fitch. Снижение 
безработицы поддерживает рост 
потребительского спроса в развитых 
странах — норма сбережений в 
США, зоне евро и в Великобритании 
сокращалась весь последний год, 
тогда как рост цен на сырье и ста-
билизация доллара способствуют 
улучшению ситуации на развиваю-
щихся рынках. Импорт развиваю-
щихся стран растет (8,7% год к году) 
и стимулирует глобальный экспорт, 
что способствует улучшению индика-
торов ситуации в промышленности, 
поясняют в агентстве. 

Наилучшую динамику аналитики 
Fitch видят в зоне евро, прогноз 
роста которой улучшен на 0,3 

процентных пункта — до 2% в этом 
году. Ускорению способствует 
смягчение фискальной полити-
ки, сменившее в прошлом году 
жесткую бюджетную дисциплину, 
а также эффект количественного 
смягчения (кредитование выросло 
на 2%). Однако ЕЦБ может свер-
нуть свою программу количест-
венного смягчения уже к середине 
2018 года, что негативно скажется 
на росте, предупреждают в агентст-
ве. В то же время прогноз по США 
на 2017 год снижен — с 2,3% до 
2,1% на фоне низкого роста ВВП 
страны в первом квартале (он со-
ставил всего 1,2%). Отметим, что 
ФРС, напротив, недавно улучшила 
ожидания — с 2,1% до 2,2%. 

В крупных развивающихся 
странах растут и потребление, 
и инвестиции (см. график), 
фиксируют в Fitch. В предыдущие 
два года потребление в РФ и 
Бразилии сократилось на 14% и 8% 
соответственно — что создает базу 
для роста. На этом фоне прогноз 
роста по РФ улучшен до 1,6% в 
2017-м и до 2,2% в 2018 году — 
это существенно выше, чем в 
прогнозах МВФ, Всемирного банка 
и ОЭСР (они в среднем ждут роста 
на 1,3–1,4% в этом году и 1,4–1,6% 
в следующем). 

Росту инвестиций способствует 
повышение цен на сырье и разво-
рот на рынке недвижимости в Китае 
(инвестиции резидентов в жилье 
составляют 10% ВВП). На Китай 
приходится почти половина спроса 
на используемую в строительстве 
сталь, поясняют важность этого 
фактора в агентстве. В качестве ри-
сков там указывают на ожидаемое 
ужесточение условий кредитования 
в Китае, что приведет к замедлению 
роста экономики до 6,5% в этом 
году и до 5,9% в следующем.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПОТРЕБЛЕНИЯ 
И ИНВЕСТИЦИЙ В ДЕСЯТИ 
КРУПНЕЙШИХ РАЗВИВАЮЩИХСЯ 
СТРАНАХ (% ГОД К ГОДУ)   

ИСТОЧНИК: FITCH.
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«Проблему создало постановление 
пленума ВС по спорам о кадастровой 
стоимости. Оно позволяет судебные 
расходы возложить на заявителя, 
если госорган не спорит с его позици-
ей. Считается, что заявитель действу-
ет по спецпроцедуре, предусмотрен-
ной не для разрешения спора, а для 
реализации его прав, и должен сам 
эту процедуру оплачивать. На пра-
ктике это позволяет судам отказывать 
заявителям во взыскании судебных 
расходов с госоргана, что, безуслов-
но, затрудняет им доступ к процедуре 
установления кадастровой стоимо-
сти и ставит госорганы в выигрыш-
ное положение»,— подтвердила 

”
Ъ“ 

глава аналитической службы юрфир-
мы «Инфралекс» Ольга Плешанова. 

Управляющий партнер адвокатско-
го бюро «Бартолиус» Юлий Тай пола-
гает, что ответчики не должны возме-
щать судебные расходы, только если 
они прямо признают правомерность 
требований истца, освободив его от 
затрат на экспертизу и доказывание 
своей позиции. В остальных случаях 

издержки должны погашать власти, 
при этом необходимо разграничить 
ответственность органа, нарушивше-
го права истца, и органа, например 
Росреестра, который лишь формаль-
но считается ответчиком, поскольку 
обязан внести по решению суда ка-
кие-либо изменения в документы.

«Взыскание судебных расходов 
— это защита от намеренного завы-
шения кадастровой стоимости. Что-
бы создать систему ее корректиров-
ки, которая позволит избежать суще-
ственных расходов, нужен стимул, и, 
как показывает практика взыскания 
судебных расходов с налоговых орга-

нов, наиболее эффективен именно 
материальный фактор»,— подтвер-
ждает глава аналитической службы 
компании «Пепеляев групп» Вадим 
Зарипов. Отказ в возмещении судеб-
ных расходов создает финансовый ба-
рьер для обращения в суд и оставляет 
граждан беззащитными перед завы-

шенным налогообложением. «Если 
КС подтвердил право муниципалите-
тов на защиту в вопросах кадастровой 
стоимости, надо подтвердить и пол-
ноценное право граждан на защиту 
в этих вопросах»,— говорит эксперт.

Напомним, год назад КС разрешил 
органам местного самоуправления 
оспаривать в суде «существенное сни-
жение» кадастровой стоимости земли 
на основании рыночной оценки: влас-
ти Братска доказали в КС, что такая пе-
реоценка угрожает бюджету. Однако в 
итоге пересмотреть дело и удовлетво-
рить другие иски братской админис-
трации суды отказались. Разъяснить 
же, что понимается под «существен-
ным снижением» стоимости, отказал-
ся уже сам КС, не сделали этого и за-
конодатели. Совет при президенте по 
кодификации гражданского законо-
дательства обсуждал такой проект, так 
как «существенное снижение являет-
ся оценочной категорией, и это мо-
жет создать очень серьезные пробле-
мы и злоупотребления на практике», 
говорит госпожа Плешанова, но ника-
ких конкретных рекомендаций сфор-
мулировать не удалось. «Пока законо-
датель эту 

”
существенность“ не опре-

делит, продвижения в решении про-
блемы не будет»,— считает господин 
Зарипов. Победа в КС властей Братска 
на практике оказалась «симулякром», 
говорит господин Тай, «реально про-
блема в очередной раз после рассмо-
трения в КС осталась нерешенной, а 
права заявителей — нарушенными».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Пересмотр кадастровой оценки  
за ваш счет

Динамика цен производителей
(% к предыдущему месяцу)

–0,5

январь февраль

2017

март апрель май

–2

–1

0

1

2

3

4

Конституционному суду 
приходится разбираться 
с последствиями позиции 
Верховного суда,  
защитившего государство 
от оплаты судебных издер-
жек граждан, оспоривших 
кадастровую оценку   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Крым и Севастополь 
живут  
не по расходам

«Обращают на себя внимание диспро-
порции в организационно-штатной струк-
туре дирекции, а также значительный объ-
ем средств, направленных на выплаты ее 
сотрудникам,— 84,9 млн руб., или 78,6%»,— 
говорится в письме. По данным СП, 30 из 60 
штатных должностей занимают руководи-
тели и их заместители. В 2016 году средне-
месячные выплаты руководству дирекции 
составили от 472,6 тыс. руб. до 607,5 тыс. 
руб., а сотрудникам неруководящего зве-
на — 302,8 тыс. руб. «Дирекция знакома с 
выводами СП и на данный момент готовит 
подробные пояснения по всем аспектам 
своей деятельности: исполняемым функци-
ям, имеющимся ресурсам и по объемам вы-
полняемых работ»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе дирекции.
Отмечают аудиторы сложности в части 

строительства. Так, из предусмотренных 
планом возведения 448 объектов (начатых в 
2016 году) отставание зафиксировано по 180 
объектам (40,2%). Основные причины — низ-
кий уровень подготовки исходных данных 

по реконструируемым и вновь строящимся 
объектам, низкая готовность ресурсоснаб-
жающих организаций к выдаче технических 
условий, длительность выполнения проект-
но-изыскательских работ, а также позднее 
заключение соглашений о предоставлении 
субсидий из госбюджета.

Информационные системы Крыма и Се-
вастополя не соответствуют единым требо-
ваниям к региональным и муниципальным 
информационным системам в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для обеспечения го-
сударственных и муниципальных нужд. «От-
мечаются значительные риски, связанные с 
полнотой и достоверностью информации 
при интеграции указанных информацион-
ных систем с единой информационной си-
стемой в сфере госзакупок»,— говорится в 
письме. Там же указывается, что Минэконо-
мики не располагает полным объемом ин-
формации о заключении и исполнении кон-
трактов в отношении строек и объектов, фи-
нансируемых за счет бюджетных средств, за-
ключенных с высшими органами исполни-
тельной власти в Крыму и Севастополе. Се-
вастополь и Крым должны были подгото-

вить совместно с Минэкономики порядка 
40 документов территориального планиро-
вания и градостроительного зонирования, 
однако они по состоянию на май 2017 года 
не согласованы и не утверждены.

Отдельно в документе описаны и причи-
ны финансовых сложностей. Так, по состоя-
нию на 1 января 2017 года задолженность по 
уплате налогов и сборов в бюджет Крыма со-
ставила 665,9 млн руб., в бюджет Севастопо-
ля — 162,4 млн руб. (увеличилась с начала 
в 2016 года в 3,6 и 2,1 раза соответственно). 
«Сокращение задолженности в значитель-
ной мере зависит от уровня взаимодейст-
вия органов исполнительной власти Крыма 
и Севастополя и налоговых органов»,— под-
черкивается в отчете аудиторов. Они также 
установили, что в Крыму отсутствуют сведе-
ния о составе налогоплательщиков-льгото-
получателей и необходимые данные для рас-
чета оценки эффективности предоставлен-
ных налоговых льгот по их видам и катего-
риям — это повлекло «некачественное и не-
полноценное» проведение учета налоговых 
льгот. Не лучше ситуация и с дебиторской за-
долженностью: за 2016 год в Крыму и Севас-

тополе она возросла в 1,9 и 2,3 раза, составив 
9,1 млрд руб. и 2,7 млрд руб. соответственно.

В письме главы СП предлагается пору-
чить Минэкономики принять меры для бо-
лее эффективного управления ФЦП и «обра-
тить внимание» на направляемый объем 
средств для содержания сотрудников ди-
рекции. Также ведомству вместе с Совми-
ном Крыма и правительством Севастополя 
нужно «не допустить увеличения задолжен-
ностей». По словам высокопоставленного 
источника 

”
Ъ“ в Белом доме, Дмитрий Козак 

7 июня расписал поручение с пометкой «вру-
чить немедленно» министру экономическо-
го развития Максиму Орешкину, министру 
финансов Антону Силуанову, главе Крыма 
Сергею Аксенову и врио губернатора Севас-
тополя Дмитрию Овсянникову. Собеседник 

”
Ъ“ уточнил, что господин Козак потребовал 

принять «исчерпывающие меры к повыше-
нию эффективности работы», устранить на-
рушения и «исправить упущения». Сделать 
это нужно до 1 июля, проинформировав о 
результатах СП и правительство.

Иван Сафронов,  
Софья Самохина

Общественная палата  
готовится менять имидж
Новый созыв возглавил Валерий Фадеев

Вчера секретарем Общественной па
латы (ОП) РФ нового созыва был из
бран главный редактор журнала «Экс
перт» Валерий Фадеев. Он предложил 
ОП изменить формат работы и взять 
«на себя формирование понятной лю
дям повестки дня». Сегодня предпола
гается встреча нового состава палаты 
с президентом.

На первом пленарном заседании ново-
го состава ОП (избрана на трехлетний срок 
полномочий) секретарем избран Валерий 
Фадеев, должности заместителей сохрани-
ли Вячеслав Бочаров, Сергей Орджоникидзе 
и Лидия Михеева, четвертым заместителем 
стал Александр Точенов. Члены ОП также 
избрали руководителей 19 комиссий (голо-
совали сразу и за их первых заместителей) и 
двух межкомиссионных групп. Только гла-
ва комиссии по общественному контролю 
Владислав Гриб попросил избрать своим 
первым замом представителя Российского 
союза налогоплательщиков Артема Кирья-
нова, а не согласованного советом старей-
шин ОП Сергея Рыбальченко. Сегодня со-
стоится встреча Владимира Путина с но-
вым составом палаты. Вчера Валерий Фаде-
ев подал заявление о приостановке членст-
ва в «Единой России», из высшего совета он 
выходить, по его словам, не будет (закон это 
разрешает), «если коллеги решат, что он там 
нужен», и пока не решил, продолжит ли ра-
боту в ОНФ, где руководит рабочей группой 
по качеству жизни.

Как писал 
”
Ъ“ 6 июня, в администрации 

президента рекомендовали Валерию Фадее-
ву сменить имидж ОП. Новый секретарь вче-
ра заявил, что ОП должна не только прово-
дить экспертизу законопроектов, в основ-
ном подготовленных правительством, но и 
«влиять на повестку дня, формировать ее». В 
качестве примера он привел программу эко-
номического развития: «Мы должны разъяс-
нить людям, что будет с пенсиями, дохода-
ми, ЖКХ, тарифами. Даже если мы достиг-
нем роста в 2–3%, что это даст народу. Наша 
сила не в законах, а в оценке их последст-
вий». Опираться при формировании общест-
венного мнения господин Фадеев предлага-
ет «на региональные палаты, усилив их рабо-
ту». Для этого он предлагает добиться автоно-
мии региональных ОП от губернаторов, ко-
торые активно вмешиваются в их формиро-
вание, в том числе путем введения для феде-
ральной ОП квоты на выдвижение кандида-
тов в региональные палаты. Заодно он пред-
ложил подумать о «согласовании с общест-
венными палатами назначения главных ре-

дакторов региональных и муниципальных 
СМИ». Поработать ОП, по мнению господи-
на Фадеева, должна и над «сокращением ди-
станции» между органами власти и граждан-
ским обществом. «Надо учить чиновников 
в регионах и муниципалитетах, объяснять 
им, что им выгодно — даже для карьеры — 
эффективное взаимодействие с граждан-
ским обществом. Нужна консолидация, раз-
драя быть не должно»,— сказал господин Фа-
деев, отметив, что и гражданское общество 
следует стимулировать к сотрудничеству с 
государством. Впрочем, секретарь ОП заве-
рил, что это еще «не программное выступле-
ние». «Правильные акценты мы должны рас-
ставить все вместе»,— сказал он.

Первым практическим шагом по измене-
нию имиджа ОП может стать вынос из зда-
ния палаты, по предложению Валерия Фаде-
ева, пластиковых цветов и замена их живы-
ми. Члены нового созыва ОП также обнаро-
довали первые инициативы. Первый заме-
ститель главы комиссии по ЖКХ Светлана 
Разворотнева предложила проверить фор-
мирование коммунальных тарифов и «дать 
выход палате на формирование законода-
тельной инициативы». Первый заместитель 

главы комиссии по безопасности Владимир 
Винницкий считает, что ОП должна занять-
ся подготовкой подзаконных актов, которые 
предусмотрены законом об общественном 
контроле. Первый заместитель главы комис-
сии по гармонизации этноконфессиональ-
ных отношений Максим Григорьев предло-
жил к предстоящей президентской кампа-
нии воссоздать рабочую группу по контр-
олю за выборами, как это было в 2012 году. 
Глава комиссии ОП по ЖКХ Игорь Шпектор 
заявил, что «внутри страны людям надо го-
ворить правду». «Дороги — дерьмо, ЖКХ — 
дерьмо, строительство — дерьмо, но мы для 
того и работаем, чтобы сделать из этого кон-
фетку»,— сказал он.

По мнению эксперта фонда ИНДЕМ Юрия 
Коргунюка, изменить имидж ОП и «оживить 
ее ничто не сможет, потому что она никогда 
не была живой». Он напомнил, что ОП «заду-
мывалась как эрзац-палата, которая должна 
была стать декоративным органом» в допол-
нение к «никого не представляющим» Госду-
ме и Совету федерации. «Обществу напле-
вать на них, а им глубоко наплевать на об-
щество»,— считает он. Господин Коргунюк 
отметил, что «вся эта возня» напоминает ему 
высказывание 1950-х годов: «Мы за смех, но 
нам нужны подобрее щедрины и такие гого-
ли, чтобы нас не трогали».

Наталья Городецкая

Аман Тулеев задержался  
с выходом на работу
Кемеровский губернатор  
во второй раз продлил отпуск

Губернатор Кемеровской области Аман 
Тулеев продлил начатый 22 мая  отпуск, 
заявили в региональной администра
ции, не прояснив причины. На фоне 
отсутствия губернатора на рабочем 
месте вновь появились слухи о его бо
лезни. Источник ”Ъ“ в регионе считает, 
что Аман Тулеев хочет формально про
быть на своем посту ровно 20 лет, то 
есть до 1 июля. Избиравшийся в прош
лом от Кемеровской области вице
спикер Госдумы Сергей Неверов зая
вил ”Ъ“, что не заметил беспокойства 
со стороны местных единороссов.

Находящийся с 22 мая в отпуске Аман 
Тулеев должен был выйти на работу 19 ию-
ня. Но он вновь продлил отпуск, сообщили 
в пресс-службе администрации региона, не 
уточнив, на какой срок. Здоровье господина 
Тулеева не вызывает опасений, заверили в 
пресс-службе. Это уже второе продление от-
пуска, первое произошло на прошлой неде-
ле. По сведениям источника 

”
Ъ“, из отпуска 

губернатор на работу уже не вернется, но для 
него важно пробыть на своем посту ровно 20 
лет (Аман Тулеев возглавил Кемеровскую об-
ласть 1 июля 1997 года), и в администрации 
президента (АП) пошли ему навстречу. В АП 
получить комментарий по поводу его воз-
можного ухода с поста не удалось.

В регионе долгосрочный отпуск господи-
на Тулеева связывают с ухудшением его здо-
ровья. В 2011 году он брал отпуск в связи с 
операцией на позвоночнике. Очередной ви-
ток слухов из-за этого возник в 2013 году. Од-
нако в марте-апреле господин Тулеев не раз 
появлялся на публике: несколько раз подпи-
сывал соглашения с кузбасскими компания-
ми, провел совместную пресс-конференцию 
с начальником Западно-Сибирской желез-
ной дороги Анатолием Регером, встречался 
с делегацией ПАО «Газпром», открывал но-
вое производство цистерн на заводе «Кеме-
ровохиммаш».

«Не знаю чего-либо конкретного (о здоро-
вье и отставке Амана Тулеева.— 

”
Ъ“), давно 

не разговаривал с Кемеровской областью»,— 
заявил 

”
Ъ“ секретарь генсовета «Единой Рос-

сии», вице-спикер Госдумы Сергей Неверов. 
Господин Неверов впервые стал депутатом 
Госдумы в 1999 году, выиграв при поддержке 
губернатора Амана Тулеева выборы в Ново-
кузнецком одномандатном округе. В воскре-

сенье на заседании генсовета партии они 
«виделись с секретарем регионального отде-
ления» Алексеем Синицыным, уточнил го-
сподин Неверов: «Он подходил, сказал, все 
нормально, все работают».

«Здоровье Тулеева не внушало оптимиз-
ма, даже когда он шел на последние губер-
наторские выборы в 2015 году»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Виталий Иванов. В случае от-

ставки господина Тулеева «внеочередные 
выборы будут на будущий год, регионом 
будет руководить назначенный врио», счи-
тает эксперт. В 2015 году ясность по поводу 
будущего руководителя Кемеровской обла-
сти внес лично Владимир Путин, назначив 
его врио губернатора (господин Тулеев побе-
дил с результатом 96,69%). Этому предшест-
вовал скандал вокруг публикации в интер-
нет-издании «Родной Новокузнецк», которое 
со ссылкой на источник в городском отделе-
нии «Единой России» сообщило, что Аман 
Тулеев «планирует порвать все отношения» 
с партией. Причиной этого издание назва-
ло «амбиции секретаря генсовета 

”
Единой 

России“, уроженца Новокузнецка Сергея 
Неверова», который в преддверии губерна-
торских выборов якобы «лоббирует в Крем-
ле» участие в них «новокузнецкого блока». 
В блок, по данным издания, входит сам го-
сподин Неверов, мэр Новокузнецка Сергей 
Кузнецов и бывший замгубернатора, совет-
ник президента Антон Кобяков (см. 

”
Ъ“ от 17 

апреля 2015 года).
Кемеровский социолог Игорь Бельчик за-

труднился назвать возможного преемника 
губернатора Тулеева. «Не будет никакой по-
литической борьбы, ведь в кузбасской по-
литической системе, в том виде, как ее по-
строил Аман Тулеев, давно уже нет открытой 
конкуренции и самостоятельных действую-
щих лиц»,— заключил он. Один из работав-
ших в регионе собеседников 

”
Ъ“ считает, что 

исполняющего сейчас обязанности губерна-
тора первого замглавы администрации Вла-
димира Чернова нельзя назвать сильной фи-
гурой. К потенциально сильным политикам 
в регионе собеседник 

”
Ъ“ причисляет мэра 

Новокузнецка Сергея Кузнецова, который 
избирался на прямых выборах в 2013 году.

Игорь Лавренков, Кемерово;  
Виктор Хамраев,  
Софья Самохина,  
Максим Иванов

Лишение Геннадия Гудкова мандата 
рассмотрит европейский суд
Правительству РФ предстоит обосновать решение Госдумы

Европейский суд по правам челове
ка (ЕСПЧ) начал рассмотрение жало
бы эксдепутата Госдумы от «Спра
ведливой России» Геннадия Гудкова, 
который в 2012 году был досрочно ли
шен мандата изза якобы предприни
мательской деятельности. Властям 
РФ предстоит ответить на вопросы су
да, в том числе о том, преследовало 
ли лишение полномочий депутата «за
конные цели». Господин Гудков ска
зал ”Ъ“, что борется не за возвраще
ние мандата, а чтобы еще раз показать, 
что в отношении него была «политиче
ская расправа».

Правительству РФ европейский суд пред-
ложил до 18 сентября ответить на вопросы 
суда по «делу Гудкова». ЕСПЧ коммунициро-
вал поданную в 2013 году жалобу Геннадия 
Гудкова на лишение мандата. Напомним, в 
сентябре 2012 года Госдума лишила полно-
мочий справоросса из-за совмещения им де-
путатской и предпринимательской деятель-
ности. Основанием стала копия якобы под-
писанного господином Гудковым и его су-
пругой протокола о собрании учредителей 
ООО «Коломенский строитель». И хотя Ген-
надий Гудков настаивал, что не ставил под-
пись, депутаты от «Единой России» и ЛДПР 
проголосовали за лишение его мандата. 
При этом единороссы признали, что запу-
стили механизм внесудебного лишения де-
путатских полномочий. В 2013 году Верхов-
ный суд признал соответствующим закону 
постановление Госдумы, после чего госпо-
дин Гудков обратился в ЕСПЧ. В его жалобе, 
в частности, говорится, что «содержание по-
становления не мотивировано и не дает воз-
можности сделать вывод о наличии основа-
ний для принятия решения о лишении де-
путатского статуса». Господин Гудков отме-
тил, что лишение его мандата было «санкци-
ей за критику выборов в Госдуму и ее дея-
тельности, призывы распустить Думу, а так-
же за его участие в протестных акциях».

ЕСПЧ по «делу Гудкова» прислал рос-
сийскому правительству шесть вопросов, 
один из которых содержит три подпункта. 
Так, властям РФ предстоит ответить, пре-
следовало ли лишение мандата оппози-
ционера законные цели, были ли ему га-
рантированы «достаточные меры, способ-
ные защитить его от волюнтаристских ре-
шений», «были ли у истца достаточные воз-
можности, чтобы эффективно опротесто-
вать выводы, приведшие к применению 
обжалуемой меры», «было ли истцу позво-
лено устранить недочеты, вменяемые ему 
в вину, чтобы сохранить статус члена Госду-
мы». Также ЕСПЧ интересуется ролью «Еди-
ной России» в этом деле: «Существовали ли 

достаточные гарантии того, чтобы не допу-
стить волюнтаристского решения о лише-
нии мандата истца в условиях, когда одна 
из партий в Госдуме обладала большинст-
вом голосов?»

Представляющий в ЕСПЧ Геннадия Гуд-
кова адвокат Вадим Прохоров отметил, что 
по делу экс-депутата европейский суд «очень 
подробно» поставил вопросы, тогда как да-
же по масштабным делам, таким как обжа-
лование выборов в Госдуму, задает по три во-
проса. «Еще когда Гудкова лишали мандата, 
мы предупреждали, что вопрос стоит серьез-
нейший: его избрали больше 200 тыс. изби-
рателей, а лишил мандата 291 депутат от ЕР 
и ЛДПР. Очевидно, что лишение его мандата 
инициировано с самого верха власти»,— от-
метил господин Прохоров.

В свою очередь, в Минюсте, который го-
товит ответы ЕСПЧ, не усматривают «како-
го-либо пристального внимания со стороны 

ЕСПЧ к данному делу»: «Соответствующая 
коммуникация поступила в адрес властей 
РФ в обычном порядке и в обычные сроки». В 
Минюсте отказались от комментариев по де-
лу, отметив, что «правовая позиция властей 
РФ по жалобе будет формироваться исходя 
из положений национального законодатель-
ства, сложившейся прецедентной практики 
и мнения компетентных федеральных орга-
нов власти».

Сам господин Гудков, который сейчас воз-
главляет Фонд поддержки демократических 
реформ, сказал 

”
Ъ“, что не борется за возвра-

щение мандата, поскольку ему «давно с этой 
властью не по пути». «Российские власти пле-
вали на нормы международного права, ко-

торые грубо попирают. Ждать, что они вер-
нут мне мандат, даже если будет решение 
ЕСПЧ, бессмысленно»,— говорит он. Генна-
дий Гудков отметил, что борется «за свою ре-
путацию и честное имя и готов еще раз дока-
зать, что российское правосудие занимает-
ся преследованием оппозиции». «Вся кампа-
ния по лишению меня мандата — это поли-
тическая расправа. Одно то, что меня лиши-
ли полномочий по ксерокопии протокола, 
о многом говорит»,— сказал он, напомнив, 
что по его делу европейские институты при-
няли несколько резолюций. Одну из них — 
«Об использовании правосудия в политиче-
ских целях в России» — в сентябре 2012 года 
принял Европарламент. Намерение лишить 
Геннадия Гудкова думского мандата в Страс-
бурге назвали «попыткой устрашения оппо-
зиционной партии, поддержавшей протест-
ное движение».

Мария-Луиза Тирмастэ

Валерий Фадеев собирается 
сократить дистанцию между 
органами власти и гражданским 
обществом  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

с1

Борьбу с иностранным 
вмешательством  
обсудят в закрытом режиме
Комиссия Совета федерации (СФ) по защите государст-
венного суверенитета и предотвращению вмешательства 
во внутренние дела РФ начнет работу во вторник 27 июня 
с организационного совещания, рассказал ”Ъ“ ее глава 
Андрей Климов. На нем планируется обсудить план рабо-
ты комиссии и создать внутри нее рабочие группы. Одна 
из них, по его словам, займется мониторингом междуна-

родного опыта защиты суверенитета и зарубежного зако-
нодательства в этой области. Другая будет отслеживать 
случаи «подкармливания из-за рубежа» внутри России, 
а также взаимодействовать с регионами, министерства-
ми и ведомствами, сказал Андрей Климов. Третья группа 
на основании этой информации и обсуждений в комис-
сии будет разрабатывать законодательные предложения. 
Также при комиссии будет создан экспертный совет, 
в который войдут различные специалисты со «знаниями 
и опытом», в том числе «представители научного и ме-

дийного сообщества». Заседания комиссии будут прохо-
дить в закрытом режиме из-за «специфики предмета об-
суждения», к тому же «предполагается взаимодействие 
со спецслужбами», поясняет Андрей Климов. Напомним, 
на парламентских слушаниях в СФ 7 июня предлагалось 
запретить НКО получать иностранное финансирование 
«наличными или через физлиц», проводить «противоре-
чащие интересам государства» программы, а также ввес-
ти «суверенную экспертизу» законопроектов (см. ”Ъ“ от 6 
и 8 июня). Наталья Корченкова

КОНТЕКСТ

В 2016 году среднемесячные выплаты 
руководству дирекции по управлению ФЦП 
«Развитие Крыма и Севастополя» составили 
от 472,6 тыс. руб. до 607,5 тыс. руб.

По делу Гудкова ЕСПЧ «очень подробно»  
поставил вопросы, даже по масштабным делам, 
таким как обжалование выборов в Госдуму,  
их было меньше, говорит адвокат
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Мосгорсуд вчера отменил реше-
ние о заочном аресте предприни-
мателя Николая Криваша, кото-
рого СКР обвиняет в даче особо 
крупной взятки бывшему гла-
ве Марий Эл Леониду Маркело-
ву. Тем самым апелляционная ин-
станция удовлетворила жалобу 
адвокатов бизнесмена на арест-
ное решение Басманного суда 
столицы, однако пока не пояс-
нила, чем именно при этом руко-
водствовалась: мотивировочную 
часть постановления стороны 
еще не получили. Отметим, что 
ранее защита Николая Крива-
ша настаивала, что в его дейст-
виях отсутствует само событие 
преступления, так как бизнесмен 
«вел обычную хозяйственную де-
ятельность», а при избрании ему 
в качестве меры пресечения за-
очного ареста следствие и суд до-
пустили ряд нарушений закона.

Как признался 
”
Ъ“ адвокат Нико-

лая Криваша Игорь Трунов, само ре-
шение апелляционной инстанции 
Мосгорсуда стало для него доволь-
но неожиданным. Защитник отме-
тил, что вместе с коллегами обжа-
ловал решение судьи Басманного 
суда Юлии Сафиной от 22 мая это-
го года, согласно которому находя-
щийся сейчас в Израиле Николай 
Криваш должен быть помещен под 
арест на два месяца начиная с мо-
мента его задержания российски-
ми правоохранительными органа-
ми. Ранее бизнесмену, экс-владель-
цу птицефабрики «Акашевская», бы-
ло заочно предъявлено обвинение в 
даче взятки в особо крупном разме-
ре (ч. 5 ст. 291 УК РФ). По версии СКР, 
коммерсант передал Леониду Мар-
келову через посредника, в роли ко-

торого выступила директор ООО «Те-
лекомпания 

”
12-й регион“» Наталия 

Кожанова, 235 млн руб. Следовате-
ли считают, что сама передача взят-
ки была завуалирована под мнимую 
сделку по продаже находившегося 
в тяжелом финансовом положении 
сельхозпредприятия «Тепличное», а 
на самом деле глава региона полу-
чил вознаграждение за общее покро-
вительство «Акашевской» и выделе-
ние ей субсидий из бюджета.

«Основное, что мы обжаловали в 
Мосгорсуде,— это само избрание ме-
ры пресечения»,— пояснил 

”
Ъ“ адво-

кат Трунов. По его мнению, в случае 
с Николаем Кривашем отсутствует 
основный аргумент в виде события 
преступления, которое, собствен-
но, и является основанием для при-
влечения к уголовной ответственно-
сти. Как отметил защитник, вчера су-
ду был предоставлен «целый том» до-
казательств в пользу невиновности 
Николая Криваша. В частности, речь 
шла о проведенных защитниками 
опросах бухгалтеров сельхозпред-
приятий из Марий Эл об их деятель-
ности, показаниях руководителей 
регионального минсельхоза о по-
рядке выделения субсидий. Кроме 
того, адвокаты приобщили к матери-
алам дела заключение экспертизы, 
проведенной завотделом экспери-
ментальной лексикографии Инсти-
тута русского языка имени Виногра-
дова доктором филологических на-
ук, профессором Анатолием Барано-
вым, а также двумя профессорами и 
двумя кандидатами юридических 
наук МГУ имени Ломоносова. Игорь 
Трунов заявил, что на основе предо-
ставленных им данных ученые сде-
лали вывод, что события преступ-
ления в действиях Николая Крива-

ша нет. «Как можно говорить о фик-
тивности сделки, когда речь идет о 
2 тыс. коров и 600 работниках»,— 
возмущается адвокат. При этом го-
сподин Трунов подчеркнул, что дей-
ствия Леонида Маркелова и Наталии 
Кожановой он оценивать не берется.

Надо отметить, что в своей апел-
ляционной жалобе защита Николая 
Криваша ссылалась и на ряд допу-
щенных, по ее мнению, чисто про-
цессуальных нарушений. Отмеча-
лось, в частности, что следователи 
СКР прекрасно знали, что на момент 
задержания экс-главы Марий Эл и 
предполагаемой посредницы в пе-
редачи взятки Николай Криваш на-
ходился на лечении в Израиле, где 
ему сделали операцию. Как уточнил 
господин Трунов, следствию поми-
мо справок были предоставлены да-
же фотографии из больницы. Тем не 
менее следствие продолжало при-
сылать ему повестки, причем даже 
не по месту жительства бизнесме-
на в Марий Эл, а в Москву, его быв-
шей жене и взрослой дочери, с кото-
рыми Николай Криваш практически 
не поддерживает отношений.

Отметим, отмена решения суда 
первой инстанции может иметь се-
рьезные последствия для хода рас-
следования. Дело в том, что ранее 
следствие объявило Николая Кри-
ваша в международный розыск. Од-
нако если заочный арест судом бу-
дет окончательно отменен, то будет 
прекращен и розыск. Впрочем, ситу-
ация может проясниться уже через 
несколько дней, когда стороны полу-
чат мотивировочную часть постанов-
ления апелляционной инстанции 
Мосгорсуда. «Интрига сохраняется 
— слишком большой диапазон есть 
у суда для мотивировки»,— сказал 

Игорь Трунов. Вопрос о заочном аре-
сте Николая Криваша Басманному 
суду придется рассмотреть вновь, но 
меру пресечения будет избирать уже 
другой судья. Сам бизнесмен, по сло-
вам его защитников, не ожидал поло-
жительного для него решения Мосго-
рсуда и даже написал своим предста-
вителям: «Этого не может быть!»

Сергей Сергеев

Заочный арест не устоял  
перед жалобой защиты
Фигуранту дела в отношении экс-главы Марий Эл отменили меру пресечения

Как стало известно ”Ъ“, 
СКР предъявил обвине-
ние петербургскому мил-
лиардеру, главе холдинга 
«Форум» Дмитрию Ми-
хальченко и начальни-
ку службы безопасности 
этой же компании Бори-
су Коревскому в контра-
банде элитного алкого-
ля. Борису Коревскому 
дополнительно инкрими-
нировали мошенничест-
во. Вместе с тем адвокаты 
обоих фигурантов уголов-
ного дела заявили ”Ъ“, что 
пока СКР не объявлял о за-
вершении расследования 
этого дела. Не исключе-
но, что это будет сдела-
но в ближайшее время: 
у обоих обвиняемых, на-
ходящихся под стражей 
с марта прошлого года, 
истекает срок ареста, и, 
скорее всего, следствие 
будет просить Мосгорсуд 
продлить меру пресече-
ния для ознакомления об-
виняемых с материалами 
их уголовного дела.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат 

Кирилл Яшенков, представ-
ляющий интересы Дмитрия 
Михальченко, бизнесмену 
предъявлено обвинение по 
ч. 3. ст. 200.2 УК РФ (контра-
банда алкогольной продук-
ции организованной груп-
пой). Добавим, что следст-
вие видит в петербургском 
миллиардере организато-
ра этого преступления. «Ни 
часть, ни статья УК РФ не из-
менились, но насколько это 
обвинение окончательное, 
нам неизвестно — о завер-
шении следствия никто не 
объявлял»,— уточнил госпо-
дин Яшенков. Аналогичное 
обвинение предъявлено и 
начальнику службы безопас-
ности «Форума», экс-замести-
телю начальника УБЭП ГУВД 
Петербурга и Ленобласти Бо-
рису Коревскому. По словам 
его адвоката Игоря Решетни-
кова, его подзащитному СКР 
также не объявлял о завер-
шении следствия. Оба адво-
ката отмечают, что фабула де-
ла фактически не претерпе-
ла изменений.

По версии следствия, 
Дмитрий Михальченко, Бо-
рис Коревский, совладелец 

компании «Контрейл Логи-
стик Северо-Запад» Анато-
лий Киндзерский и генди-
ректор Юго-Восточной тор-
говой компании Илья Пич-
ко начиная с 2015 года не-
легально ввозили в стра-
ну элитный алкоголь, стои-
мость одной бутылки кото-
рого доходила до 50 тыс. руб. 
Преступление было пресе-
чено весной прошлого года, 
а подозреваемые задержа-
ны. Вскоре им было предъ-
явлено обвинение в контра-
банде алкоголя, суд санкцио-
нировал их аресты. Если из-
начально в деле речь шла о 
контрабанде на сумму около 
1,7 млн руб., то сейчас, по не-
которым данным, она выро-
сла до 60 млн руб.

Во время следствия Ана-
толий Киндзерский заклю-

чил досудебное соглашение 
о сотрудничестве с прокура-
турой, после чего решени-
ем суда его перевели из СИ-
ЗО под домашний арест. В 
свою очередь, Илья Пичко 
получил освобождение под 
залог. При этом Анатолий 
Киндзерский, дело которого 
было выделено в отдельное 
производство, признал себя 
виновным и дал показания 
против предполагаемых по-
дельников. Как сообщал 

”
Ъ“ 

8 июня, расследование дела 
в отношении Анатолия Кин-
дзерского уже завершено, 
но само дело пока не пере-
дано на утверждение проку-
ратуре — обвиняемый про-
должает знакомиться с мате-
риалами следствия.

В свою очередь, Дмит-
рий Михальченко и Борис 
Коревский не изменили из- 
начально занимаемую ими 
позицию: оба отрицают 
причастность к контрабан-
де алкоголя.

Б о р и су  Ко р е в с к о м у, 
по информации 

”
Ъ“, СКР 

предъявил и новое обвине-
ние — по ст. 159 УК РФ (мо-

шенничество) в рамках уго-
ловного дела, которое бы-
ло возбуждено в отноше-
нии него еще в феврале это-
го года. Однако на тот мо-
мент следствие оставило 
главу службы безопасности 
«Форума» в статусе подозре-
ваемого. Поводом для при-
влечения экс-милиционера  
к уголовной ответствен-
ности по новому эпизо-
ду стали показания Анато-
лия Киндзерского. В нача-
ле 2016 года у предприни-
мателя таможенники задер-
жали партию элитного ал-
коголя. В итоге коммерсант 
обратился к Борису Корев-
скому, который якобы поо-
бещал помочь. В свою оче-
редь, Анатолий Киндзер-
ский якобы передал ему 
$40 тыс., предназначенных 
на «решение проблемы».

После предъявления об-
винения, как рассказал 

”
Ъ“ 

адвокат Игорь Решетников, 
его подзащитный был до-
прошен уже в новом про-
цессуальном статусе — как 
обвиняемый. «Борис Бори-
сович (Коревский.— 

”
Ъ“) за-

явил о непризнании вины 
и отказался от дачи пока-
заний, воспользовавшись 
ст. 51 Конституции РФ»,— 
добавил защитник.

Господа Решетников и 
Яшенков сообщили 

”
Ъ“, что 

ни им самим, ни их подза-
щитным СКР пока не объ-
явил о завершении следст-
вия. Вместе с тем не исклю-
чено, что это может прои-
зойти в ближайшее время. 
Дело в том, что у Дмитрия 
Михальченко и Бориса Ко-
ревского истекает срок со-
держания под стражей, по-
этому, скорее всего, на этой 
неделе следствие должно 
выйти в Мосгорсуд с хода-
тайством о продлении ме-
ры пресечения. И одним 
из оснований для этого мо-
жет стать именно необходи-
мость ознакомить обвиняе-
мых и их защитников с ма-
териалами уголовного дела. 
Следствие полагает, что фи-
гуранты громкого расследо-
вания должны делать это, 
находясь в СИЗО.

Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

Контрабанда алкоголя 
оказалась элитной
Следствие предъявило обвинение  
санкт-петербургскому миллиардеру

По результатам 
расследования пе-
тербургскому мил-
лиардеру Дмит-
рию Михальченко 
предъявили обви-
нение в организа-
ции контрабанды 
элитного алкоголя 

Как стало известно ”Ъ“, власти 
Великобритании начали рассма-
тривать запрос об экстрадиции 
в Россию бывшего совладельца 
и президента банка «Траст» Нико-
лая Фетисова. Лондонская поли-
ция уже уведомила банкира, об-
виняемого в мошенничестве и 
заочно арестованного Тверским 
райсудом Москвы, о поступлении 
запроса и после допроса и осмо-
тра его дома отпустила, не взяв с 
него даже залог. В свою очередь, 
лондонский суд потребовал от 
Генпрокуратуры России предста-
вить дополнительные материалы 
по уголовному преследованию 
господина Фетисова.

По данным источников 
”

Ъ“, в 
конце прошлой недели полицей-
ские уведомили бывшего совладель-
ца банка «Траст» Николая Фетисова о 
получении запроса из Генпрокурату-
ры РФ на его экстрадицию, провели 
осмотр дома финансиста, после че-
го попросили его проехать с ними в 
участок. Однако после непродолжи-
тельного допроса банкир был отпу-
щен. Как сообщили 

”
Ъ“ представи-

тели господина Фетисова, никаких 
ограничений на передвижения быв-
шего совладельца «Траста» не было 
наложено, также с него не потребо-
вали и внесения денежного залога.

Представители банкира полагают, 
что в его отношении не было избрано 
каких-либо мер пресечения, посколь-
ку у британских властей просто нет 
оснований подозревать господина 
Фетисова в намерении скрыться из 
страны. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

дом в пригороде Лондона и квартира 
в Великобритании господином Фе-
тисовым были приобретены в 1999 
году — задолго до событий, которые 

описаны в уголовном деле. Сам он 
проживает в Великобритании с 1998 
года и за это время не совершал пра-
вонарушений. Состоит господин Фе-
тисов и на учете в генконсульстве РФ.

Между тем суд, который будет рас-
сматривать запрос о выдаче финан-
систа, поступивший из РФ, по суще-
ству, уже потребовал от Генпрокура-
туры представить пакет дополни-
тельных материалов, которые долж-
ны подтвердить обоснованность уго-
ловного преследования господина 
Фетисова на родине.

Стоит отметить, что Великобрита-
ния всегда неохотно выдает обвиня-
емых в Россию, а у защиты банкира 
есть весомый аргумент для отказного 
решения лондонского суда — осенью 
прошлого года власти Украины откло-
нили аналогичный запрос в отноше-
нии другого совладельца «Траста» — 
Ильи Юрова, задержанного в киев-
ском аэропорту Борисполь также по 
ордеру Интерпола. Однако после от-
казного решения суда в экстрадиции 
Ильи Юрова было отказано. Как уве-
рены в окружении господина Фети-
сова, запрос в Великобритании по его 
делу будет рассмотрен после вынесе-
ния лондонским Высоким судом ре-
шения по иску, поданному банком 
«Траст» к его бывшим собственникам.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в своем 

иске «Траст» (сейчас санируется ФК 
«Открытие») требует от Ильи Юрова, 
Николая Фетисова и Сергея Беляева, 
а также их жен возместить причинен-
ный банку ущерб в $830 млн, считая, 
что ответчики на эту сумму выдали 
безвозвратные кредиты подконтроль-
ным им офшорным компаниям.

Как следует из иска, пока экс-вла-
дельцы возглавляли банк, выдан-
ные кредиты обслуживались с по-
мощью получения по цепочкам под-
ставных фирм новых кредитов от 
«Траста», однако после начала про-
цедуры санации долги перестали 
оплачиваться.

В иске «Траста» также утверждает-
ся, что бывшие собственники фаль-
сифицировали отчетность банка, не 
раскрывая перед регулятором, что 
эти кредиты выдавались компани-
ям, аффилированным с его собст-
венниками.

В рамках идущего разбиратель-
ства в феврале 2016 года судья Лег-
гатт арестовал активы ответчиков на 
сумму поданного иска и заблокиро-
вал продажу недвижимости подкон-
трольными им структурами. В чи-
сле арестованных активов — лон-
донские квартиры, особняки в Вели-
кобритании и на Бали, а также сче-
та в швейцарских банках. Попытки 
ответчиков отменить решение бы-
ли отвергнуты, причем, обосновы-
вая отказ разморозить активы, лон-
донский суд фактически согласил-
ся с доводами ЦБ, который посчи-
тал, что при прежнем руководстве 
«Траст» действовал как пирамида.

Помимо разбирательств в Высо-
ком суде Николай Фетисов вместе с 
остальными экс-совладельцами бан-
ка с 2015 года является и фигурантом 

расследования обстоятельств хище-
ний (ч. 4 ст. 159 УК) средств вкладчи-
ков «Траста». Расследование столич-
ная полиция начала после обраще-
ния Центробанка. В рамках уголов-
ного дела все совладельцы «Траста» 
заочно арестованы Тверским судом 
и объявлены в международный ро-
зыск по линии Интерпола.

В связи с этим обстоятельством 
дела в отношении собственников 
выделены в отдельное производст-
во. По версии обвинения, с апреля 
2012 года до декабря 2014 года, когда 
банк подпал под санацию, в нем дей-
ствовала масштабная система выво-
да активов. С ее помощью тогдаш-
ние владельцы кредитной органи-
зации похитили из банка 14,6 млрд 
руб., включая еврооблигации на сум-
му 4,6 млрд руб.— эти ценные бума-
ги в итоге также попали под контр-
оль собственников банка.

Два подчиненных господина Фе-
тисова — бывшие и. о. председате-
ля правления банка Олег Дикусар и 
финансовый директор Евгений Ро-
маков — уже осуждены Басманным 
райсудом Москвы на семь лет и че-
тыре года соответственно. Оба были 
признаны виновными в особо круп-
ной растрате (ч. 4 ст. 160 УК).

Владислав Трифонов

Совладельца «Траста» 
запросили из Лондона
Британская полиция обыскала дом 
Николая Фетисова,  
обвиняемого в хищениях
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В иске «Траста» говорится, что бывшие 
собственники фальсифицировали  
отчетность банка, не раскрывая перед 
регулятором, что эти кредиты выдава-
лись компаниям, аффилированным  
с его собственниками
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В России готовится ре-
форма контрольно-над-
зорной деятельности, 
которая затронет в том 
числе все вузы страны. 
Как выяснил ”Ъ“, пред-
полагается, что все уни-
верситеты попадут в од-
ну из четырех категорий 
по уровню риска в соот-
ветствии с выявленны-
ми при проверке наруше-
ниями. Ожидается, что 
закон, утверждающий 
новую систему, будет 
официально одобрен до 
конца 2017 года. В Росо-
брнадзоре с переходом 
на новую систему рассчи-
тывают «сосредоточить-
ся на проверках там, где 
риски наиболее высоки». 
В университетском со-
обществе считают, что 
новая модель проверок 
«сбережет нервы» вузам 
с хорошей репутацией 
и приведет к дальнейше-
му сокращению обще-
го числа высших учебных 
заведений в России.

Российские структуры, 
занимающиеся контроль-
но-надзорной деятельнос-
тью, готовятся к эпохаль-
ным изменениям в системе 
проверок. До конца 2017 го-
да ожидается принятие фе-
дерального закона, предпо-
лагающего внедрение риск-
ориентированного подхо-
да в госконтроле: соответ-
ствующее поручение пра-
вительству дал президент 
РФ Владимир Путин 11 ав-
густа 2016 года. Ответствен-
ными за разработку и при-
нятие документа в прави-
тельстве назначены главы 
Минэкономики и Миню-
ста, а также министр по де-
лам «Открытого правитель-
ства» Михаил Абызов. Для 
системы образования пере-
ход на риск-ориентирован-
ную модель контроля озна-
чает, что все образователь-
ные организации, провер-
ка которых относится к пол-
номочиям Рособрнадзора, 
будут оцениваться соглас-
но новым подходам. «Се-
годня мы проводим плано-
вые и внеплановые, доку-
ментарные и выездные про-
верки. С принятием закона 
изменятся подходы к тому, 
как проверять ту или иную 
организацию»,— рассказал 

”
Ъ“ начальник управления 

надзора и контроля за орга-

низациями, осуществляю-
щими образовательную де-
ятельность, Рособрнадзора 
Сергей Рукавишников. По 
его словам, риск-ориенти-
рованная модель позволит 
«сосредоточиться в провер-
ках там, где риски наиболее 

высоки, а там, где их мень-
ше, ограничиться профи-
лактическими мерами».

Сейчас ведомство ведет 
разработку критериев, по 
которым вуз будет относить-
ся к той или иной категории 
риска. Предполагается, что 
будет выделено четыре груп-
пы, от значительной до не-
значительной категории ри-

ска, в зависимости от часто-
ты и степени тяжести нару-
шений. «Например, вуз на-
рушил правила приема, или 
нет правоустанавливающих 
документов на здание, или 
не созданы условия для инва-
лидов, или на сайте не разме-
щена часть информации — 
все это разные нарушения. 
Соответственно, вузы попа-
дут в разные категории ри-
ска»,— пояснил Сергей Ру-
кавишников. Также новый 
закон будет предусматри-
вать разные подходы к ча-

стоте и форме проверок этих 
организаций. «Это призва-
но в первую очередь оказать 
профилактирующее дейст-
вие на образовательную ор-
ганизацию. Вузу невыгод-
но нарушать законодатель-
ство, потому что чем мень-
ше он нарушает, чем быстрее 
устраняет выявленные нару-
шения, тем реже к нему бу-

дет приходить контролер»,— 
сказал господин Рукавишни-
ков. Вузы смогут переходить 
из одной категории риска 
в другую, если их контроль-
но-надзорная история будет 
улучшаться.

«Риск-ориентированный 
подход — это шаг вперед, ко-
торый позволит сэкономить 
ресурсы и нервы для вузов, 
которые имеют устойчивую 
репутацию»,— считает рек-
тор Московского политех-
нического университета Ан-
дрей Николаенко. Переход 

на новую систему продол-
жает политику Минобрнау-
ки и Рособрнадзора, направ-
ленную на повышение каче-
ства образовательных услуг, 
и «также послужит очище-
нию рынка от недобросо-
вестных участников», пола-
гает господин Николаенко.

«Главный риск для уни-
верситетов — попасть под 

проверку Рособрнадзора»,— 
сказал 

”
Ъ“ сопредседатель 

профсоюза «Университет-
ская солидарность» Павел 
Кудюкин. По его словам, ву-
зам часто предъявляют «не-
лепые требования, которые 
закреплены не в федераль-
ных законах, а только во 
внутренних документах ве-
домства, то есть оспорить их 
в суде становится невозмож-
но». «При этом в самой служ-
бе отмечают, что эти требо-
вания не являются обяза-
тельными, но при прове-
дении проверок продолжа-
ют засчитывать их неиспол-
нение как нарушение»,— 
объясняет господин Кудю-
кин. Он уверен, что пере-
ход на риск-ориентирован-
ную модель повлечет сокра-
щение общего числа вузов: 
«На уровне замминистра 
образования утверждается, 
что университетов в России 
должно стать меньше, и не 
исключено, что и новая сис-
тема направлена на то, что-
бы сократить количество ву-
зов, а заодно и молодых и не 
очень молодых людей, кото-
рые в них обучаются».

Анна Макеева

Университеты группы риска
Рособрнадзор меняет систему проверок высшего образования

Московский райсуд Санкт-Пе-
тербурга признал экс-пилота 
авиакомпании «Россия» Андрея 
Манеева, совершившего око-
ло 50 рейсов, виновным в покуп-
ке свидетельства пилота ком-
мерческой авиации и оказании 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности. За эти дея-
ния в совокупности летчик был 
оштрафован на 6 млн руб. и ос-
вобожден от наказания по амни-
стии. Таким образом, у Андрея 
Манеева осталось только допол-
нительное наказание: двухлет-
ний запрет на профессиональ-
ную деятельность.

Заседание суда началось с по-
следнего слова бывшего пилота 
авиакомпании «Россия» Андрея Ма-
неева, который обвинялся в ком-
мерческом подкупе и почти 50 эпи-
зодах оказания услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности 
(ст. 204 и ст. 238 УК РФ).

Летчик,  закончивший, как 
и Юрий Гагарин, Оренбургское выс-
шее военное авиационное учили-
ще, заявил о своей невиновности 
и обратил внимание суда на массо-
вый отъезд в Азию российских пи-
лотов (

”
Ъ“ рассказывал об этой про-

блеме 9 июня). «При этом уезжают 
в основном закончившие граждан-
ские летные училища. Бывшие во-
енные пилоты, которых в граждан-
ской авиации около половины, по-
ка массово не едут. И в случае вы-

несения обвинительного пригово-
ра это будет расценено всеми воен-
ными летчиками как предательство 
и удар в спину со стороны государ-
ства. Профессионалы поедут еще бо-
лее интенсивно из страны, где пра-
вит не закон, а понятия»,— сделал 
прогноз Андрей Манеев.

Летчик Манеев оказался фигуран-
том уголовного дела, как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, в ходе отработки оператив-

ной информации о том, что в ООО 
«Авиационный учебный центр ави-
ации общего назначения 

”
Крылья 

Невы“» любой желающий может ку-
пить летную лицензию или серти-
фикат подтверждения профессио-
нального уровня действующего пи-
лота, в том числе пилота коммер-
ческой авиации. По версии следст-
вия, фальшивые документы Анд-
рей Манеев за 150 тыс. руб. получил 
от гендиректора «Крыльев Невы» 

Андрея Кочарыгина (его дело сей-
час рассматривается судом). По под-
ложным документам летчик, прой-
дя курсы переобучения (ранее он 
пилотировал Ту-134), устроился вто-
рым пилотом воздушного судна ти-
па Аirbus-319/320/321 в авиакомпа-
нию «Россия». Как следует из матери-
алов дела, с 2014 по 2015 год он осу-
ществлял перелеты на международ-
ных рейсах, не владея техникой пи-
лотирования и самолетовождения 
в необходимой степени, чтобы заме-
нить в случае необходимости коман-
дира воздушного судна.

В прениях сторон, проходивших 
в Московском райсуде Санкт-Петер-
бурга, представитель Северо-Запад-
ной транспортной прокуратуры, со-
общив, что Андрей Манеев вино-
вен в 48 эпизодах оказания опасных 
услуг, а также в подкупе, попросил 
приговорить пилота к четырем го-
дам колонии общего режима, запре-
тив ему в течение двух лет занимать-
ся профессиональной деятельнос-
тью. В свою очередь, адвокат Сергей 
Апончук считал, что его клиента не-
обходимо оправдать: по обвинению 
в коммерческом подкупе — в свя-
зи с отсутствием события преступ-
ления, а по обвинению в оказании 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности,— в связи с отсутстви-
ем состава преступления.

Вчера суд, признав пилота ви-
новным, не стал лишать его сво-
боды. Очевидно, суд учел наличие 

у обвиняемого пяти детей. Андрея 
Манеева приговорили к штрафу 
в 6 млн руб., от которого он был ос-
вобожден по амнистии, объявлен-
ной к 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Тем не менее 
суд запретил пилоту два года управ-
лять самолетами.

После заседания адвокат Апончук 
сообщил 

”
Ъ“, что его клиент удовлет-

ворен только тем, что суд не отпра-
вил его в колонию. «Мы получим 
копию приговора 23 июня, изучим 
ее, и тогда уже можно будет обсу-
ждать вопрос о подаче апелляцион-
ной жалобы»,— уточнил господин 
Апончук. При этом не исключено, 
что апелляцию на приговор подаст 
и надзорное ведомство, но уже в свя-
зи с мягкостью назначенного Анд-
рею Манееву наказания.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Пилоту дали два года 
без полетов
50 рейсов с купленными правами 
закончились обвинительным 
приговором

Вчера Мещанский суд Москвы 
приговорил к полутора годам ли-
шения свободы бывшего главу 
Российского авторского общест-
ва (РАО) Сергея Федотова, обви-
нявшегося в мошенничестве при 
продаже в 2013 году четырех не-
жилых помещений ЗАО «Сервис-
но-эксплуатационная компания» 
(СЭК) за 300 млн руб. третьим ли-
цам. Бывший глава РАО, полно-
стью признав свою вину, заклю-
чил с прокуратурой досудебное 
соглашение о сотрудничестве. 
В рамках сделки он дал показа-
ния для нового расследования, 
а сам возместил потерпевшей 
стороне более половины ущерба.

Уголовное дело бывшего главы 
РАО Сергея Федотова, с учетом его 
раскаяния, признания вины и до-
судебного соглашения Мещанский 
райсуд Москвы рассмотрел за одно 
заседание. При этом оно проходи-
ло в закрытом режиме. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, закрытость процесса бы-

ла связана с оглашением на заседа-
нии информации, связанной с не-
кой банковской тайной.

В оглашенной резолютивной ча-
сти судья Елена Гудошникова при-
знала Сергея Федотова виновным 
в мошенничестве и назначила ему 
наказание в виде одного года и ше-
сти месяцев колонии общего режи-
ма. Ранее в ходе прений сторон го-
собвинитель просил для бывше-
го главы РАО два года заключения, 
а защита — наказание, не связанное 
с лишением свободы.

Первоначально уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере) в отноше-
нии Сергея Федотова возбудило след-
ственное управление УВД по Цент-
ральному округу Москвы 17 июня 
2016 года по результатам проверки, 
проведенной ФСБ и ГУЭБиПК МВД. 
28 июня он был задержан по подо-
зрению в мошенничестве, и в тот же 

день Таганский суд Москвы по хода-
тайству следствия арестовал топ-ме-
неджера РАО.

Основанием для уголовного пре-
следования бывшего главы РАО по-
служило заявление бывшего дирек-
тора ЗАО «Сервисно-эксплуатацион-
ная компания» (управляет имущест-
вом РАО) Максима Буданова. В обра-
щении в правоохранительные орга-
ны господин Буданов сообщил, что 
РАО приобрело в 2007–2011 годах 
офисное здание на Шелепихинской 
набережной, два помещения в зда-
нии «Бейкер плаза» на Бутырском ва-
лу и еще одно помещение на Садово-
Самотечной улице общей площадью 
2 тыс. кв. м. Использовать их в ком-
мерческих целях общество по свое-
му статусу не могло, а поэтому они не 
эксплуатировались. Однако в 2012 

году РАО понадобились средства для 
создания электронной системы полу-
чения авторских отчислений, и тог-
да авторский совет РАО одобрил со-
здание дочерней структуры СЭК, на 
баланс которой в качестве уставно-
го капитала и были переведены все 
четыре помещения. В свою очередь, 
СЭК учредила фирмы «Медиаме-
неджмент», «Музыкальный Олимп» 
и управляющую компанию «Медиа 
менеджмент» и передала уже в их 
уставный капитал нежилые помеще-
ния. Поначалу предполагалось сда-
вать недвижимость в аренду, однако 
более выгодной руководству РАО по-
казалась продажа объектов. В итоге, 
как считает заявитель, Сергей Федо-
тов продал помещения третьим ли-
цам, а деньги от сделки так и не по-
ступили в казну РАО.

Следует отметить, что господин 
Федотов на протяжении следствия 
(а дело для дальнейшего расследо-
вания было передано из полиции 
в СКР) постоянно менял свою пози-
цию — от полного признания ви-

ны до категоричного ее отрицания. 
В итоге следствие пришло к выводу, 
что он ввел в заблуждение членов со-
вета РАО, которые приняли решение 
передать на баланс СЭК одно здание 
и три нежилых помещения, впослед-
ствии проданные третьим лицам. 
Первоначально следствие насчитало 
нанесенный РАО ущерб на 500 млн 
руб., однако на заключительной ста-
дии он снизился до 300 млн руб.

Ранее в РАО заявляли о полном 
отсутствии состава преступления 
в действиях Сергея Федотова, а гла-
ва Союза кинематографистов, прези-

дент Российского союза правообла-
дателей Никита Михалков был го-
тов ходатайствовать перед следстви-
ем о более мягкой для обвиняемого 
мере пресечения, считая, что тот не 
должен сидеть в СИЗО. Суд эти дово-
ды не убедили.

По словам адвоката Сергея Федото-
ва Александра Ильдуганова, его под-
защитный остался недоволен приго-
вором. «Возможно, мы будем его об-
жаловать, но решение еще не приня-
то»,— заявил адвокат после судебно-
го заседания, добавив, что подсуди-
мый уже погасил ущерб на 170 млн 

руб. и намерен возместить его полно-
стью. По словам господина Ильдуга-
нова, для этого «мы предложили ру-
ководству РАО сделать это за счет не-
движимости в Москве и Шотландии, 
но ответа пока не последовало». Не-
выплата ущерба может помешать го-
сподину Федотову воспользоваться 
правом на условно-досрочное освобо-
ждение. В любом случае, из обвиняе-
мого он вскоре превратится в свиде-
теля обвинения, так как по показани-
ям, данным в рамках сделки, должно 
быть возбуждено уголовное дело.

Юрий Сенаторов

Раскаяние бывшего главы РАО оценили в полтора года
Вынесен приговор Сергею Федотову

Нарушение пра-
вил  приема аби-
туриентов  будет 
грозить вузам по-
паданием в од-
ну из групп риска, 
определенных 
 Рособрнадзором

Предполагается, что будет выделено четыре 
группы, от значительной до незначительной  
категории риска, в зависимости от частоты 
и степени тяжести нарушений

Почти год из своего  
полуторалетнего срока 
 Сергей Федотов отбыл, 
находясь под следствием 
в СИЗО   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Очевидно, суд учел наличие  
у обвиняемого пяти детей
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К саммиту подходят  
с пяти сторон
В Пекине завершился совет министров иностранных дел БРИКС

Вчера в Пекине завершилась  встреча ми-
нистров иностранных дел стран БРИКС, 
которая стала ключевой для подготовки 
намеченного на осень саммита пятерки. 
Он откроет новую декаду работы фору-
ма, который за последнее десятиле-
тие характеризовали то как путеводную 
звезду незападного мира, то как беспо-
лезную трату времени пяти не имеющих 
ничего общего стран. К середине 2017 
года страны БРИКС подошли не в лучшей 
форме: Бразилию и ЮАР раздирают по-
литические и экономические кризисы, 
а Индия и Китай все активнее делят меж-
ду собой сферы влияния в Азии. На то, 
как все это отражается на работе фору-
ма, в Пекине смотрел корреспондент ”Ъ“ 
Михаил Коростиков.

Встреча глав дипломатий БРИКС была на-
полнена глубоким цветовым символизмом. 
Красота пекинской резиденции Дяоюйтай, 
в которой проходила встреча, могла сопер-
ничать только с красотой министра ино-
странных дел Южной Африки Маите Нкоа-
ны-Машабане, поразившей всех белым ко-
стюмом в огромных ярких цветах. Стратеги-
ческое партнерство России и Китая подчер-
кивали практически одинаковые галстуки 
министров Сергея Лаврова и Ван И. Парад-
ная сторона мероприятия была, как всегда, 
на высоте. Обсудить министрам удалось не 
только подготовку к саммиту, но и подхо-
ды к региональным конфликтам, мировую 
финансовую систему, изменение климата, 
борьбу с глобальными угрозами и многое 
другое. Сергей Лавров заявил, что в совмест-
ной работе страны БРИКС опираются на «ду-
ховный фундамент традиционных ценно-
стей» пяти стран.

Первая встреча министров иностранных 
дел БРИК (Южную Африку добавят в 2010 го-
ду) прошла в сентябре 2006 года на полях Ге-
нассамблеи ООН. С тех пор мир прошел че-
рез глобальный финансовый кризис, серию 
войн на Ближнем Востоке и многое другое. 
Лидеры, чиновники и тысячи представи-
телей десятков групп интересов Бразилии, 
России, Индии, Китая, а чуть позже и Южной 
Африки все это время исправно собирались 
каждый год. Они обсуждают мировые про-
блемы, осуждают негативные явления, под-
держивают позитивные и неустанно наме-
кают остальным странам, что международ-
ным отношениям по «американоцентрич-
ной модели» западных государств существу-
ет альтернатива: полицентричная междуна-
родная демократия, авангардом которой эти 
пять стран и являются.

Впрочем, своим оппонентам на Западе пя-
терка сразу начала уступать организационно. 
Настаивая на максимальном суверенитете 
своих членов, страны БРИКС отказались да-
же от намека на обязательность выполнения 
принятых на встречах решений. Решено бы-
ло не создавать никакого постоянного секре-
тариата, возложив всю ответственность по ор-
ганизации мероприятий на страну-председа-
теля этого года. Глубине решений пятерка 
предпочла широту охвата групп интересов. 
К примеру, в 2017 году до саммита 3–5 сен-
тября в китайском Сямэне отдельно встре-
тятся как минимум представители молоде-
жи, парламентов, некоммерческих органи-
заций, исследовательских центров, советов 
безопасности, деятелей культуры и бизнеса 
стран БРИКС. На каждой из этих встреч гото-
вятся собственные тезисы, которые направят 
лидерам пятерки для возможного включения 
в финальный текст декларации саммита.

Возникший из придуманной аналити-
ком банка Goldman Sachs Джимом О’Нилом 

аббревиатуры для обозначения инвестици-
онно привлекательных государств, БРИКС 
изначально сталкивался с проблемой пои-
ска общих интересов. Раньше их отсутствие 
можно было скрыть за бурным экономиче-
ским ростом и размножением форматов, но 
с 2014–2015 годов форум вступил в устойчи-
вые сумерки существования. Экономиче-
ский рост Бразилии, ЮАР и России упал до 
нулевых и даже отрицательных значений 
на фоне череды экономических и политиче-
ских кризисов. Отношения Индии и Китая 
ухудшились из-за столкновения их страте-
гий развития в Пакистане и регионе Индий-
ского океана.

Это поставило под угрозу видимое един-
ство пятерки, и саммит БРИКС-2016 на Гоа 
получился, по словам наблюдавших его со-
беседников 

”
Ъ“, «мрачным и хаотичным». 

Индия наотрез отказалась включать в текст 
финальной декларации поддержку ки-
тайского проекта «Один пояс, один путь» 
(ОПОП), Китай отказался осудить пакистан-
ские вооруженные группировки «Джаиш-е-
Мухаммад» и «Лакшар-е-Тайба», борющиеся 
за отделение Кашмира от Индии. За прошед-
ший год ситуация не улучшилась: Индия де-
монстративно проигнорировала приглаше-
ние на саммит ОПОП в Пекине в середине 
мая, заявив, что считает китайскую иници-
ативу «колониальным предприятием». Пре-

зиденту Бразилии Мишелу Темеру грозит 
импичмент, ЮАР впервые с 2009 года поте-
ряла инвестиционный рейтинг и ушла в ре-
цессию, а Россия борется с затяжным струк-
турным экономическим кризисом.

Наиболее серьезные индийско-китай-
ские противоречия может помочь решить 
посредничество России, полагает директор 
Центра по изучению России Шанхайской 
академии общественных наук Пань Давэй. 
«Индия в этом году вступила в Шанхайскую 
организацию сотрудничества, где состоит 
также и Россия, поддерживающая хорошие 
отношения с обеими странами,— напомнил 
он 

”
Ъ“.— Москва может попытаться прими-

рить Пекин и Дели». Пока, впрочем, Россия 
ограничивается продажей обеим сторонам 
оружия: в марте 2017 года директор госкор-
порации «Ростех» по международному со-
трудничеству Виктор Кладов сообщил, что 

Россия и Индия в этом году должны заклю-
чить контракт на поставку Дели 48 вертоле-
тов Ми-17В-5 и четырех фрегатов проекта 
11356. В феврале стало известно, что в Китай 
до конца 2017 года будут поставлены 10 ис-
требителей Су-35, контракт на которые был 
заключен в 2015 году.

Исполнительный директор Националь-
ного комитета по исследованию БРИКС Ге-
оргий Толорая полагает, что БРИКС пере-
шел на новый этап развития, и ему нуж-
ны новые организационные механизмы. 
«БРИКС прошел фазу экстенсивного разви-
тия, когда увеличивалось количество фор-
матов и инициатив,— заметил он в бесе-
де с 

”
Ъ“.— Одно дело — множить форматы 

и принимать решения, и совсем другое — 
выполнять их. Когда доходит до дела, выяс-
няется, что у всех стран разные интересы. 
Процесс их согласования — позитивный, 
но трудный». По мнению эксперта, БРИКС 
не помешало бы создание секретариата: это 
позволит контролировать ход реализации 
инициатив и улучшит координацию между 
членами группы.

Успешным можно считать экономиче-
ское направление сотрудничества стран пя-
терки: в последние годы были созданы Банк 
развития БРИКС ($50 млрд) и пул условных 
валютных резервов. В список достижений 
страны-члены записывают также пересмотр 
голосующих квот Международного валют-
ного фонда в пользу развивающихся стран: 
в 2016 году доля голосов стран БРИКС выро-
сла с 11,5% до 14,7%. Это, впрочем, все рав-
но существенно меньше их реального веса 
в мировой экономике, близкого к 24%.

Говорить об эффективности созданных 
институтов пока рано, хотя Банк развития 
БРИКС уже успел сделать ряд вложений 
в проекты, связанные с возобновляемой 
энергетикой. Первый кредит на китайский 
проект размером $81 млн был выдан в де-
кабре 2016 года, и в 2017 году планируется 
профинансировать идеи стран—членов ор-
ганизации на $3 млрд. В России банк инвес-
тировал (совместно с Евразийским банком 
развития) $100 млн в проект строительства 
в Карелии Белопорожской гидроэлектро-
станции, что, по мнению банка, позволит 
избежать выброса 48 тыс. тонн CO2 в год. 
Собеседники 

”
Ъ“ в Москве назвали опыт ра-

боты банка «умеренно позитивным»: хотя 
он и дает деньги только на не очень попу-
лярные в РФ зеленые проекты, зато не бо-
ится антироссийских санкций, которые, 
к примеру, не позволяют инвестировать 
в Россию Азиатскому банку инфраструктур-
ных инвестиций (к нему присоединились 
многие западные страны).

По мнению экспертов, 
посредничество России может 
помочь разрешить наиболее 
серьезные противоречия  
между Индией и Китаем  ФОТО AP

Максим Юсин, 
обозреватель „Ъ“

Макронизация 
Франции

Второй тур парламентских выборов 
во Франции подтвердил то, что бы-
ло очевидно уже после первого ту-
ра, прошедшего неделю назад: пре-
зидент Эмманюэль Макрон получа-
ет абсолютную власть над страной.

Итоги выборов стали триумфаль-
ными для созданной господином Ма-
кроном партии «Вперед, республи-
ка!» и катастрофическими для всех 
без исключения оппонентов ново-
го президента — и правых республи-
канцев, и социалистов, и «Националь-
ного фронта» Марин Ле Пен, и крайне 
левого Жан-Люка Меланшона.

«Макронисты» завоевали 350 из 
577 мест в Национальном собрании, 
нижней палате парламента. А это — 
более 60% мандатов. А значит, власти 
Эмманюэля Макрона в обозримом 
будущем ничто не угрожает — у не-
го полная свобода рук и для проведе-
ния назревших реформ внутри стра-
ны, и для амбициозных инициатив 
на международной арене.

Рискну предположить, что как 
минимум до сентябрьских выборов 
в Германии Эмманюэль Макрон мо-
жет стать неформальным лидером 
Евросоюза: главный европейский 
тяжеловес Ангела Меркель будет по-
глощена внутриполитическими де-
лами. Президент Макрон на фоне 
своего электорального триумфа по-
пытается добиться успехов и на ме-
ждународной арене. Не исключе-
но, что одной из проблем, реше-
нию которых он уделит повышен-
ное внимание, станет кризис на вос-
токе Украины — в этом случае стоит 
ожидать активизации переговоров 
в минском формате и, возможно, но-
вых инициатив.

И во Франции, и в Европе Эмма-
нюэлю Макрону выдают колоссаль-
ные авансы, от него ждут достиже-
ний, сравнимых с его невероятным, 
сенсационным прорывом в Елисей-
ский дворец. И в этих завышенных 
ожиданиях, как ни парадоксально, 
таится серьезная потенциальная уг-
роза. Слишком болезненным будет 
разочарование в том случае, если го-
сподин Макрон не сумеет добиться 
ощутимых результатов.

Впечатляющие цифры по ито-
гам выборов не должны вводить 
в заблуждение. Тот факт, что прези-
дент будет контролировать 60% На-
ционального собрания, вовсе не оз-
начает, что его поддерживают 60% 
французов. Первый тур парламент-
ских выборов, предопределивший 
успех президентской партии и ее со-
юзников, показал, что за них прого-
лосовали лишь чуть более 30% при-
шедших к урнам. Просто специфи-
ка французской избирательной сис-
темы такова, что абсолютный контр-
оль над парламентом можно полу-
чить и с таким показателем. Глав-
ное — провести своих кандидатов 
во второй тур в большинстве мажо-
ритарных округов.

А если вспомнить о беспрецедент-
но низкой явке (менее 48% в первом 
туре, а во втором — еще ниже), то по-
лучается, что на самом деле Эмманю-
эль Макрон опирается на поддержку 
лишь 15% от общего числа избирате-
лей. Остальные взяли паузу и ждут. 
Главе государства дают шанс, но если 
он им не воспользуется, если разоча-
рует соотечественников, ему грозит 
головокружительное падение с того 
политического Эвереста, на котором 
сейчас оказался президент Француз-
ской Республики.

Но специфика Эвереста в том и со-
стоит, что на нем невозможно долго 
оставаться. Покорение вершины, ко-
роткий, слишком короткий миг три-
умфа, а потом — опасный, порой му-
чительный спуск. И главное, что-
бы этот спуск не привел к падению 
в пропасть, как это произошло с пред-
шественником господина Макрона 
на президентском посту Франсуа Ол-
ландом и его Социалистической пар-
тией, само существование которой 
сейчас оказалось под вопросом.

Как минимум до сен-
тябрьских выборов 
в Германии Эмманю-
эль Макрон может 
стать неформальным 
лидером Евросоюза

Американской авиации очертили бесполетную зону

Инцидент с Су-22 стал во многом следст-
вием запутанной военно-стратегической 
ситуации в провинции Ракка. Чем дальше 
продвигаются правительственные войска 
на юг, к городу Ракка (столице самопровоз-
глашенного «халифата»), тем выше вероят-
ность их столкновения с курдскими отря-
дами и с американцами, которые наращи-
вают свое присутствие в Сирии и поддер-
жку СДС. При этом, как считают военные 
эксперты, ИГ сознательно сталкивает своих 
противников — исламисты сдают террито-
рии сирийской армии практически без боя, 
заманивая их в «курдско-американскую ло-
вушку». Нельзя исключить, что сирийская 
авиация действительно бомбила позиции 
ИГ, как уверяют в Дамаске, но по ошибке на-
несла удар и по курдам, что спровоцирова-
ло американский ответ. 

«Циничное нарушение 
суверенитета»
Уничтожение сирийского самолета вызва-
ло беспрецедентно жесткую реакцию в Мос-
кве. Минобороны РФ заявило, что прекра-
щает с 19 июня взаимодействие с американ-
цами в рамках двустороннего меморанду-
ма о предотвращении инцидентов и обеспе-
чении безопасности полетов авиации в хо-
де операций в Сирии. «Уничтожение само-
лета сирийских ВВС американской авиаци-
ей в воздушном пространстве Сирии — ци-
ничное нарушение суверенитета страны»,— 
говорится в официальном сообщении воен-
ного ведомства. Минобороны РФ считает, 

что «неоднократные боевые действия авиа-
ции США под прикрытием борьбы с терро-
ризмом против законных вооруженных сил 
государства—члена ООН» — это «грубейшее 
нарушение международного права и факти-
чески военная агрессия».

В министерстве пояснили причины пре-
кращения взаимодействия с США по мемо-
рандуму, разработанному в октябре 2015 го-
да и содержащему комплекс правил и огра-
ничений для авиации двух стран в Сирии. 
По данным российских военных, в момент 
поражения Су-22 истребителем-бомбарди-

ровщиком F/A-18E Super Hornet в воздушном 
пространстве Сирии находились самолеты 
российских ВКС, однако «командование ко-
алиционных сил не использовало существу-
ющий канал связи между воздушными ко-
мандованиями авиабазы Эль-Удейд (Катар) 
и авиабазы Хмеймим».

В свою очередь, представители коалиции 
во главе с США, действующей в Сирии, ут-
верждают, что 18 июня несколько раз обща-
лись с российскими военными по специаль-
ному каналу связи, который, по их мнению, 
«доказал свою эффективность».

«Опасная риторика»
Минобороны России потребовало от США 
«тщательного расследования с предостав-
лением его результатов и принятых мер». 
И предупредило: «В районах выполнения бо-
евых задач российской авиацией в небе Си-
рии любые воздушные объекты, включая са-
молеты и беспилотные аппараты междуна-
родной коалиции, обнаруженные западнее 
реки Евфрат, будут приниматься на сопрово-
ждение российскими наземными и воздуш-
ными средствами ПВО в качестве воздуш-
ных целей». Иными словами, Москва обо-
значает «красную линию», которую не долж-
на пересекать авиация США и их союзников. 

«Главная опасность сирийского конфлик-
та в том, что он ненароком может спровоци-
ровать конфликт гораздо более серьезный — 
российско-американский,— говорит 

”
Ъ“ стар-

ший научный сотрудник Института востоко-
ведения РАН Владимир Сотников.— К сожа-
лению, к такому сценарию мы все ближе. 
Уничтожение сирийского самолета спрово-
цировало сверхжесткие заявления предста-
вителей Москвы. Некоторые политики и во-
енные даже угрожают ответными мерами 
против американской авиации, напоминая 
о присутствии в Сирии российских зенитных 
комплексов С-300 и С-400. Это опасная рито-
рика. Уверен, что в таком развитии ситуации 
не заинтересованы ни Кремль, ни Министер-
ство обороны, ни МИД. Инцидент важно лока-
лизовать и минимизировать, а не раздувать». 

Георгий Степанов,  
Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Иван Сафронов
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Т У Р Ц И Я

С И Р И Я

Территории 
под контролем:

Боестолкновения:

Направления 
наступления:

курдов и оппозиции 
при поддержке США

сирийской 
армии с ИГ

ВС Сирии 
с оппозицией

Т У Р Ц И Я

И Р А К

И О Р Д А Н И Я

Л И В А Н

СИРИЯ

Дамаск

Пальмира

200 км

Е в ф р а т

Кобани

Телль-Абъяд

Табка

Жаядин

Дейр-эз-Зор

Телль-ас-Саман

Линия фронта 
на начало операции 
по освобождению 
Ракки (06.11.2016)

6 июня
курдско-
арабские 
отряды вошли 
в квартал 
аль-Мишлаб 
на востоке Ракки

18 июня
к югу от Табки 
ВВС США 
сбили Су-22 
сирийских ВВС 

18 июня
Иран нанес 
ракетный удар 
по ИГ в провинции 
Дейр-эз-Зор

20 км

Мембидж
(Манбидж)

Джераблус

Азаз

Эль-Баб

Алеппо Ракка

ГДЕ БЫЛ СБИТ САМОЛЕТ СИРИЙСКИХ ВВС
ВС Сирии

ВС Сирии

«Исламского 
государства» 
(ИГ)

сирийской 
оппозиции 
совместно 
с ВС Турции

сирийской 
оппозиции

курдских 
отрядов 
народной 
самообороны 
совместно 
с сирийской 
оппозицией 
при поддержке 
США
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Как убежден глава российского МИДа Сергей 
Лавров, члены БРИКС опираются в своей работе 
на «духовный фундамент традиционных 
 ценностей» пяти стран



Граждане скинутся на инфраструктуру 
ЦБ разрабатывает новые облигации
Банк России намерен вывести на ры-
нок новый инструмент для розничных 
клиентов — концессионные облигации 
для населения. Пока проект находит-
ся в стадии идеи, для реализации кото-
рой предстоит решить множество зако-
нодательных и юридических вопросов. 
Эксперты полагают, что предлагать на-
селению такого рода экзотические ин-
струменты пока рано: в России не раз-
вит ни первичный, ни вторичный 
рынок концессионных ценных бумаг. 

О том, что ЦБ начал разработку нового 
финансового инструмента — концессион-
ных облигаций (предназначенных для при-
влечения средств в инфраструктурные про-
екты) для физических лиц, сообщила вчера 

на конференции в Новосибирске директор 
департамента развития финансовых рын-
ков Банка России Елена Чайковская. Работа 
над этим проектом только начата — регуля-
тор пока думает над типизацией, которая по-
зволит выпускать и продавать такие бумаги 
в розницу, обеспечивая юридическую защи-
ту инвесторов-физлиц. По словам госпожи 
Чайковской, это — сложная задача, учиты-
вая изобилие существующих на рынке юри-
дических схем, на основе которых осуществ-
ляются концессионные проекты. Детали раз-
работки типовой схемы в пресс-службе ЦБ 
не прокомментировали, сославшись на пре-
ждевременность такого обсуждения.

Технически проект имеет все шансы ре-
ализоваться, проблема в неразвитости само-

го рынка и повышенных рисках для инвесто-
ров, рассуждают эксперты. По словам испол-
нительного директора Национальной ассоци-
ации концессионеров и долгосрочных инве-
сторов в инфраструктуру (НАКДИ) Светланы 
Бик, типизация не является самым большим 
препятствием, она может быть проведена, на-
пример, на основе отраслевого принципа (все 
проекты в сфере транспорта, все проекты в 
сфере IT и т. д.). Однако правильней было бы 
реализовать типизацию по способу возвратно-
сти инвестиций, считает она: «К одной катего-
рии можно отнести проекты, где возвратность 
осуществляется за счет прямой оплаты потре-
бителем (например, платная дорога), к другой 
— через тариф (например, деятельность водо-
каналов) и к третьей — напрямую государст-

вом». По мнению госпожи Бик, более важной 
задачей в рамках развития розничного рынка 
концессионных облигаций является наличие 
дополнительных инструментов контроля за 
рисками: глубокое раскрытие информации, 
наличие «стратегии ответственного владе-
ния» — института представителей владельцев 
облигаций, профессиональной экспертизы и 
постоянного мониторинга проекта, индикато-
ров долгосрочных инвестиций.

Высоки и юридические риски, связанные 
с позицией Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) и арбитражных судов, указы-
вает ведущий аналитик по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Игорь Смирнов.
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Минпромторг представил проект стра-
тегии развития станкопрома — одной 
из наиболее зависимых от импорта от-
раслей российской промышленности. 
Проект предполагает рост рынка в от-
расли к 2030 году до 100–128 млрд руб., 
а снижение импортозависимости пла-
нируется за счет стимулирования в 
том числе через льготные займы. Клю-
чевым механизмом развития в страте-
гии указана господдержка: из 65,3 мл-
рд руб. инвестиций в НИОКР и новые 
мощности из Фонда развития про-
мышленности и бюджета должно быть 
выделено почти 80% средств.

Минпромторг разработал проект стра-
тегии развития станкоинструментальной 
промышленности до 2030 года и план ее ре-
ализации на 2017–2020 годы. Отрасль на-
зывалась одной из ключевых для импор-
тозамещения и одновременно наиболее 
проблемной: основные закупки станков 
для промышленных проектов шли за ру-
бежом и поэтому были уязвимы для санк-
ций. При консервативном сценарии проек-
та стратегии объем рынка к 2030 году соста-
вит 96,2 млрд руб. со средним ежегодным 
ростом 1,7%, при базовом сценарии рост со-
ставит 2%, объем рынка — 100,5 млрд руб. 
Целевой, наиболее оптимистичный сцена-
рий оценивает объем рынка к 2030 году в 
128,5 млрд руб. при 4% среднегодового ро-
ста. Проект нацелен на рост доли россий-
ской продукции на внутреннем рынке до 
50% к 2030 году, рост внутреннего выпуска 
на 15% в год и организацию производства 
ключевых комплектующих.

Стратегия развития будет реализована в 
два этапа. В 2017–2021 годах должна быть со-
здана «основа для возрождения отрасли». К 
концу этапа «за счет захвата емких ниш рын-
ка российскими производителями» объем 
выпуска достигнет 30,7 млрд руб. В ходе вто-
рого этапа — экстенсивного развития отра-
сли в 2022–2030 годах — объем выпуска дол-
жен достичь 63,6 млрд руб., что превыша-
ет текущие объемы производства в 8,6 ра-
за. Среди задач второго этапа — рост количе-

ства эффективных игроков в отдельных ни-
шах и развитие технологий в импортозави-
симых сегментах, в том числе за счет разви-
тия партнерства с зарубежными игроками, а 
также создание базы развития отрасли (нау-
ка, кадры и институты).

Сейчас, говорится в проекте, уровень им-
портозависимости станкостроения крити-
чески высок — более 90%. Единственной 
предпосылкой развития отрасли в 2015–
2016 годах был слабый рубль, но ею стан-
копром не смог воспользоваться из-за низ-
кой конкурентоспособности. Развитие так-
же ограничивают слабые компетенции в 
выпуске комплектующих и инструмен-

тальной продукции — импорт занимает от 
40% до 70% в общей стоимости комплектую-
щих. Как и в автопроме, главное препятст-
вие к увеличению их выпуска — узость вну-
треннего рынка. В Минпромторге считают, 
что выпуск комплектующих нужно стиму-
лировать разными путями, в частности че-
рез льготные займы для производителей че-
рез Фонд развития промышленности (ФРП) 
под 1% на первые три года и 5% — на после-
дующие два.

Как сообщается в документе, среди основ-
ных проблем отрасли, госфинансирование 
которой с 2011 по 2016 год составило 13,7 мл-
рд руб.,— изобилие «фиктивных» поставщи-

ков, недостаточно эффективная реализа-
ция механизма запрета доступа к госзакуп-
кам, недостаточные требования к продук-
ции для того, чтобы она считалась россий-
ской. Сейчас Минпромторг в качестве под-
держки российских игроков предлагает рас-
ширение льготного финансирования, субси-
дирование пилотных партий, совершенст-
вование механизма поставок для ОПК, а так-
же запрет на импорт в госзакупках. С зару-
бежными игроками планируется работать в 
рамках специнвестконтрактов (фиксируют 
льготы, в частности налоговые, в обмен на 
определенный объем инвестиций) и подтал-
кивать их к локализации. Кроме того, в про-
грамме заложено выставление обязательно-
го требования по локализации производст-
ва для кластеров.

В 2017–2030 годах на инвестиции в НИ-
ОКР и наращивание мощностей, по оцен-
кам Минпромторга, потребуется 65,3 млрд 
руб. Источники инвестиций — ФРП (48%), 
собственные средства компаний (12%), бюд-
жетные субсидии (30%), заемные средства 
(10%). При этом на субсидирование пополне-
ния оборотных средств требуется не менее 
5,9 млрд руб., а на субсидирование пилот-
ных партий — 10,8 млрд руб. Альтернатив-
ными финансовыми инструментами под-
держки по оборотному капиталу могут стать 
целевое льготное фондирование банков, 
расширение программы ФРП и факторинг.

Российская промышленность начинает 
выходить на стабильные темпы роста, закре-
пить этот тренд поможет в том числе систем-
ная работа по возрождению отечественно-
го станкостроения, рассуждает заместитель 
главы Минпромторга Василий Осьмаков. 
«Мы ставим цель обеспечить рост выпуска 
в станкоинструментальной отрасли со сред-
ними темпами не менее 15% в год и рост до-
ли отечественной продукции до 50% к 2030 
году,— говорит он.— Для этого потребует-
ся максимально задействовать и потенциал 
наших оборонных предприятий, что станет 
также важной частью реализации программ 
диверсификации в ОПК».

Яна Циноева

 деловые новости
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20067,75 (+124,49)
РТС 998,34 (+3,96)
FTSE 100 7523,81 (+60,27)

DAX 30 12888,95 (+136,22)
DJIA* 21498,02 (+113,74)
NASDAQ Composite* 6239,187 (+87,429)

*На 20:52.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.06.17
Австралийский доллар 44,0369
Английский фунт 74,1811
Белорусский рубль** 30,6416
Датская крона* 87,2278

Доллар США 57,9585
Евро 64,8614
Индийская рупия*** 90,0291
Казахский тенге*** 18,1007

Канадский доллар 43,7621
Китайский юань* 85,0180
Норвежская крона* 68,5413
СДР 80,0337

Сингапурский доллар 41,8866
Новая турецкая лира 16,5289
Украинская гривна* 22,2695
Шведская крона* 66,6075

Швейцарский франк 59,6342
Японская иена*** 52,1843
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последние годы одним из самых 
интересных моментов для нас ста-
ло описание того, как чиновники 
ищут средства на финансирование 
крупных проектов государствен-
ной значимости. Бюджет, как ока-
залось, уже не резиновый, а пла-
нов накопилось громадье. И даже 
на самые громкие проекты, такие 
как реинтеграция Крыма или чем-
пионат мира по футболу, денег мо-
жет не хватить. И тогда управленче-
ская фантазия может порождать са-
мые неожиданные схемы.

”
Ъ“ в июне описывал два похо-

жих случая латания бюджетных 
прорех. Минтранс предложил пе-
реложить часть финансирования 
электрификации Тамани (включа-
ет, в частности, сети для железно-
дорожных подходов к Керченско-
му мосту) на государственные «Рос-
сети». А вчера 

”
Ъ“ писал о том, что 

достройку третьей взлетно-поса-
дочной полосы в Шереметьево хо-
тят оплатить из прибыли ФГУП «Го-
скорпорация по организации воз-
душного движения» (ГК по ОрВД). И 
если обсуждение таманского вари-
анта хотя бы предполагало возвра-
щение средств «Россетям» когда-то в 
будущем, то ФГУП, возможно, отдаст 
деньги на стройку века без каких-
либо гарантий возмещения затрат.

Идеологически ситуация вполне 
понятна: имеется государственная 
задача, у госкомпании обнаружи-
лись деньги, направим их на нуж-
ное дело. В случае ГК по ОрВД во-
обще проблем нет: раз уж нашлось 
вдруг в России крупное прибыль-
ное ФГУП, показавшее доход, то го-
сударство как единственный собст-
венник вольно направить его куда 
хочет. Тем более что, видимо, найти 
в самой ГК по ОрВД инвестицион-
ные потребности в размере ее при-
были чиновники не смогли. Но в 
случае «Россетей» формально могут 
возникать несколько наивные во-
просы: почему подконтрольное го-
сударству АО, по сути, будет испол-
нять госзаказ за свои же средства и 
почему бы, собственно, не забрать 
прибыль холдинга в бюджет через 
дивиденды и получить средства на 
таманские сети?

Но, пытаясь ответить на послед-
ний вопрос, мы вынуждены будем 
вернуться к традиционной теме: по-
чему государство не первый год не 
может наладить управление госком-
паниями, в частности решить во-
прос изъятия их прибылей (те, что 
повлиятельнее, успешно сокращают 
свои дивиденды). «Россети», ставшие 
в прошлом году вполне прибыльны-
ми, отстояли для себя принцип сво-
его рода перекрестного субсидиро-
вания за счет дивидендов, собирае-
мых с дочерних компаний: прибы-
лями успешных структур холдинга 
латают дыры в проблемных. В ито-
ге сложных расчетов формы и раз-
мера этих заплат Росимущество за 
2016 год получит с «Россетей» менее 
2 млрд руб. (при чистой прибыли по 
МСФО — 98,3 млрд руб.). И раз уж до 
правительства эти прибыли все рав-
но не добираются, пусть госкомпа-
ния при этом играет роль исполни-
теля расходной части бюджета.
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Владимир Дзагуто

Для рекламодателей подорожал эфир
Медиаинфляция помогла росту рынка
Международная рекламная сеть Zenith 
улучшила прогноз роста рекламно-
го рынка в России на этот год до 11,8% 
вместо 10%, ожидавшихся еще в марте. 
Рекламодатели тратят больше во мно-
гом из-за инфляции, вызванной объ-
единением продаж телерекламы че-
рез Национальный рекламный альянс 
(НРА), считают авторы прогноза. При 
этом повышения цен в этом году ока-
залось недостаточно, и НРА планирует 
повторить его и в следующем.

Расходы рекламодателей в России выра-
стут по итогам 2017 года на 11,8%, до 371 мл-
рд руб., в 2018-м рост составит 10,2%, в 2019-
м — 9,2%, говорится в прогнозе Zenith (вхо-
дит в группу Publicis Media). В частности, 
телевидение в этом году привлечет на 10% 
больше денег — 165,8 млрд руб. Это состав-
ляет 44,6% всех затрат рекламодателей на 
медиаразмещение. Основным драйвером 
роста расходов на рекламу станет медиа-
инфляция, вызванная консолидацией про-
даж. Продажи телерекламы с 2017 года на-
ходятся в руках монополиста — Националь-
ного рекламного альянса (НРА), объясняют 
авторы прогноза.

НРА в 2016 году учредили четыре круп-
нейшие медиакомпании — «Первый ка-
нал», ВГТРК, «Газпром-медиа» и «Националь-

ная медиагруппа». Альянсу перешли прода-
жи телерекламы от группы Vi и сейлз-хауса 
«Газпром-медиа». Осенью на презентации 
нового селлера было объявлено о повыше-
нии цен на рекламу на 15%. Это вызвало про-
тесты участников рекламного рынка, кото-
рые жаловались, что за повышением ниче-
го не стоит. Представители НРА объясняли, 
что заложили в рост технологические улуч-
шения и новые инструменты продаж и пла-
нирования — например, аукционы на из-
лишки рекламного инвентаря или на разме-
щение в топовых телеэфирах. На такого ро-
да эксперименты планировалось отдать 15% 
инвентаря, говорил 

”
Ъ“ председатель совета 

директоров НРА, гендиректор «Газпром-ме-
диа» Дмитрий Чернышенко. До сих пор че-
рез аукционы реализуется всего 1% инвен-
таря, оценивают собеседники 

”
Ъ“ в реклам-

ных сетях. Но как раз сейчас идет тестирова-
ние аукционных продаж в трансляции мат-
чей Кубка Конфедераций по футболу, так что 
это может увеличить этот объем.

Руководители ТВ-баинга сразу в трех 
крупных сетях сказали 

”
Ъ“, что текущие це-

ны пока несильно отличаются от «домоно-
польных» и для них 15-процентного повы-
шения на этот год так и не случилось. Две 
сети заявили, что цены выросли на 10%, «но 
мало когда инфляция была ниже», еще од-

на сеть сообщила о росте на 5%. Представи-
тель НРА настаивает, что «объявленная на 
презентации альянса логика ценообразо-
вания не менялась».

При этом альянс готовит очередное по-
вышение цен на 2018 год — на 10–15%, зна-
ют собеседники 

”
Ъ“. Источник, близкий к 

НРА, это подтверждает. «Объявленной НРА 
на 2017 год индексации цен на 15% оказа-
лось недостаточно. Уже сейчас осень пере-
продана. И по итогам 2017 года все ТВ, вклю-
чая тематическое, покажет динамику бюд-
жетов выше ожидавшихся 10%. Чтобы удов-
летворить текущий спрос рекламодателей, 
цены на ТВ в 2018 году нужно индексиро-

вать еще выше. И это именно индексация, 
а не инфляция, поскольку доля рекламных 
затрат от потребительского рынка все еще 
догоняет докризисный уровень»,— объяс-
няет он. Zenith прогнозирует телерекламе 
рост на те же 10% в 2018 году.

Самые высокие темпы роста сохраня-
ет второе по расходам медиа — интернет. 
В этом году его рекламные бюджеты выра-
стут на 20%, до 134,2 млрд руб., составив та-
ким образом 36% всего рынка. При этом на 
контекстную рекламу компании потратят 
110,3 млрд руб., что на 23% больше прошло-
годнего объема. В интернете консолидация 
рекламных продаж по аналогии с телерекла-
мой «выглядит вероятной в будущем», отме-
чают авторы исследования. Сейчас два круп-
ных селлера интернет-рекламы Gazprom-
Media Digital и IMHO уже входят в «Новую 
сервисную компанию», которая действует 
как агент НРА, но они продают в интернете 
только медийную и видеорекламу. Их объем 
в этом году составит 24 млрд руб.

Ситуация в других медиа кардинально 
не изменится, следует из прогноза. Объем 
рекламы в газетах и журналах снизится на 
11% и 5% соответственно, расходы на радио 
и наружную рекламу вырастут на 5% (см. та-
блицу).

Анна Афанасьева

Бюджет ставят к станку
Стратегия развития станкопрома рассчитывает на господдержку
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Объем рекламы 
в российских медиа в 2017 году

 Медиа                       Расходы рекламодателей (млрд руб.) 
 2016 2017 Динамика  
 год год (%)
Телевидение 150,8 165,8 9,9

Газеты 5,4 4,8 –11

Журналы 10,7 10,2 –4,7

Интернет 111,5 134,2 20

Радио 15,1 15,85 4,9

Наружная реклама 33,8 35,5 5

Реклама в кинотеатрах 4,5 4,6 2,2

Всего: 331,8 370,95 11,8

Источник: Zenith. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После девятимесячного пере
рыва Минфин вновь вышел 
на внешний рынок заимство
ваний. Вчера министерство про
вело размещения двух траншей 
евробондов на 10 и 30 лет. В пер
вый же день спрос превысил 
предложение, что свидетельству
ет о сохраняющемся, несмотря 
на расширение санкций в отно
шении России, интересе к рос
сийским бумагам со стороны 
иностранных инвесторов.

В понедельник участники долгово-
го рынка получили предложение от 
«ВТБ капитала» поучаствовать в разме-
щении российских евробондов. Ин-
весторам было предложено сразу два 
транша 10-летних и 30-летних бумаг с 
ориентиром доходности 4,25–4,5% и 
5,25–5,5%, соответственно. Объем вы-
пуска раскрыт не был. В «ВТБ капита-
ле» вчера не стали комментировать 
размещение евробондов. Ранее в по-
недельник глава Минфина Антон Си-
луанов в кулуарах встречи министров 
финансов стран БРИКС сообщил жур-
налистам, что выпуск будет на $3 мл-
рд. Уже к 17:00 по московскому време-
ни книга заявок была подписана на 
обозначенную величину. Прайсинг 
состоится сегодня вечером.

В последний раз Минфин разме-
щал суверенные евробонды в сентя-
бре 2016 года. Тогда министерство 
провело доразмещение 10-летних ев-
рооблигаций на $1,25 млрд. Спрос 
превысил предложение в шесть раз, 
что позволило снизить стоимость за-

имствований по сравнению с дебют-
ным размещением (в мае 2016 года) 
до 3,9% годовых. С 30-летними бумага-
ми Минфин не выходил на рынок с 
2013 года. «Разбивка на два транша — 
общепринятая практика, которая по-
зволяет снизить конкуренцию в од-
ной дюрации»,— отмечает руководи-
тель аналитического подразделения 
Sberbank CIB Александр Кудрин.

По оценке участников рынка, 
Минфин выбрал благоприятное вре-
мя для размещения, даже несмотря 
на то, что на прошлой неделе ФРС по-
высила ставку, а Сенат США расши-
рил санкции против России. ЕС пред-
полагает продлить экономические 
санкции против РФ после саммита 
22–23 июня. По словам главного ана-
литика долгового рынка БК «Регион» 
Александра Ермака, после заявле-
ний ФРС США о возможном продол-
жении в текущем году повышения 
учетной ставки, а также отсутствия 
благоприятных перспектив относи-
тельно антироссийских санкций, ре-
шение Минфина о начале размеще-
ния новых еврооблигаций сейчас 
выглядит вполне логичным с точки 
зрения текущей стоимости заимст-
вования. «Текущий уровень доходно-
сти российских суверенных евро-
бондов не сильно отличается от ми-
нимумов этого года, установленных 
в конце мая — начале июня»,— отме-
чает управляющий по исследовани-
ям и аналитике Промсвязьбанка 
Александр Полютов. По его словам, 
риски расширения санкций со сто-

роны США создают умеренно нега-
тивный фон в отношении россий-
ских активов, но неопределенность, 
связанная с их вводом и финальным 
набором перечня ограничений, все-
таки пока не воспринимается рын-
ками всерьез.

Евробонды российского Минфина 
будут востребованы как иностранны-
ми, так и внутренними инвесторами, 
уверены эксперты. «Интерес ино-
странных инвесторов к российским 
бумагам сохраняется, поскольку стра-
новые риски выглядят хорошо пред-
сказуемыми, а ставки остаются на 
привлекательных уровнях»,— отме-
чает Александр Кудрин. «Вероятность 
санкций не оказала существенного 
влияния на отношение иностранных 
инвесторов. Поэтому мы не видели 
распродажи на долговом рынке, ка-
кая была на рынке акций»,— добавля-
ет он. В то же время, по словам генди-
ректора УК «Арикапитал» Алексея Тре-
тьякова, наибольший интерес для 
внутренних инвесторов представля-
ет 30-летний выпуск, который дает 
максимальную высокую доходность 
среди суверенных выпусков России. 
«Для нас предпочтительно удлинение 
срока обращения бумаги, нежели 
ухудшение кредитного рейтинга, тем 
более, что предложенный купон по 
30-летним бумагам России выше, чем 
по 5–10-летним выпускам эмитентов 
второго эшелона, кредитное качество 
которых явно уступает РФ»,—- отмеча-
ет господин Третьяков.

Виталий Гайдаев

Минфин нашел 
кредиторов на Западе
Спрос на российские еврооблигации  
превышает предложение По его словам, башкирский кейс, 

связанный с аннулированием конкур-
са по строительству платной дороги, 
поставил под сомнение реализацию 
львиной доли концессионных проек-
тов (см. 

”
Ъ“ от 9 марта). «Стоит ли при-

влекать население к финансированию 
в таких неопределенных условиях?» 
— задается вопросом он. Партнер 
LECAP Дмитрий Крупышев напомина-
ет, что стоимость концессионных про-
ектов очень высока и возникают сом-
нения относительно доступности но-
минала облигаций для массового ин-
вестора. «Вероятно, и банки установят 
повышенную комиссию за продажи 
гораздо более рискованного, чем ОФЗ, 
инструмента населению»,— считает 
он. Руководитель управления сопрово-
ждения проектов ГЧП ИК РЕГИОН Ва-
лерия Репкова считает, что проблемой 
станет и выбор инфраструктуры, кото-
рая могла бы обеспечить высокую лик-
видность такого инструмента, что важ-
но для розничного инвестора. «Или 
инструмент должен иметь доходность 
значительно выше средней по рынку, 
в том числе в сравнении с банковски-
ми вкладами»,— заключает она.

Впрочем, перспективы у идеи ЦБ 
есть, сходятся во мнении участники 

рынка. По словам госпожи Бик, спрос, 
хоть и ограниченный, на подобные 
бумаги у населения есть уже сейчас: 
есть возможность участвовать в кон-
цессионных проектах через ЗПИФы, 
есть запросы со стороны трудовых 
коллективов и состоятельных людей. 
«Возможно, спрос не будет столь мас-
совым,— отмечает она.— Но если 

обеспечить выкуп всего объема выпу-
ска по проекту за счет якорного инвес-
тора (например, крупного банка), ко-
торый затем распродаст облигации 
своим розничным клиентам, он мо-
жет значительно увеличиться». По сло-
вам аналитика Райффайзенбанка Де-
ниса Порывая, росту спроса на любые 
инвестиционные продукты серьезно 
препятствует падение доходов населе-
ния. «Объем банковских депозитов не 
растет уже даже на уровне рефинанси-
рования, средства с депозитов снима-
ются в счет текущих расходов»,— гово-
рит он. Спросу на долгосрочные цен-
ные бумаги не способствует очень ко-
роткий коридор инвестирования гра-
ждан, добавляет господин Порывай.

Поскольку разработка проекта 
концессионных облигаций для насе-
ления только начата, можно предпо-
ложить, что на рынке они появятся не 
скоро. «Потребуется серьезная экс-
пертная работа, направленная на раз-
витие рынка,— констатирует Светла-
на Бик.— Сейчас в ЦБ идет формиро-
вание экспертного совета по долгос-
рочным инвестициям, который с 
большой долей вероятности будет за-
ниматься и вопросами, связанными с 
концессионными облигациями для 
розницы». 

Мария Сарычева

Граждане скинутся  
на инфраструктуру

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Подавляющая часть возмож
ных потерь банковского секто
ра России связана с кредитным 
риском, выявили стресстесты, 
проведенные ЦБ в 2016 году. 
Притом этот риск возрос по 
сравнению с показателями те
стов предыдущего года. Реали
зация стрессового сценария да
же частично грозит банковской 
системе существенным ростом 
просроченных ссуд и убытками, 
опасаются эксперты.

В опубликованном вчера на сайте 
Банка России «Отчете о развитии бан-
ковского сектора и банковского над-
зора в 2016 году» регулятор поделился 
результатами последних стресс-те-
стов банков. Они оказались не слиш-
ком утешительными. С учетом дохо-
дов, которые могут быть получены 
банками в стрессовых условиях, бан-
ковский сектор в результате реализа-
ции рассматриваемого сценария мо-
жет получить убыток по итогам 2017 
года в размере 200 млрд руб., резюми-
ровал ЦБ. Оценка потерь банков про-
водилась в разрезе четырех основных 
видов риска: кредитного (в том числе 
риска ухудшения качества пролонги-
рованных ссуд), рыночного, потери 
ликвидности, а также процентного по 
банковской книге. Макроэкономиче-
ский сценарий стресс-теста, прове-
денного по данным на 1 января теку-
щего года, предполагал снижение 
цен на нефть до $25 за баррель и паде-
ние ВВП на 1,4%. «Эти события сопро-
вождаются ростом процентных ста-
вок на российском финансовом рын-
ке и снижением фондовых индек-
сов»,— отмечается в материалах ЦБ.

По результатам стресс-теста 85,4% 
потенциальных потерь банков оказа-
лись связаны с кредитным риском 
(доформированием резервов по ссу-
дам), указано в отчете ЦБ. Средняя до-

ля плохих ссуд (кредиты физлицам и 
юрлицам) в ссудном портфеле на го-
довом горизонте, то есть к концу 2017 
года, может вырасти с 11% до 17,8%, 
следует из отчета. При этом потери от 
доформирования резервов по про-
лонгированным ссудам составят 
22,6% от общего объема потерь. По 
сравнению с риск-сценарием 2015 го-
да (предполагал падение ВВП на 2,4%) 
кредитный риск заметно увеличился: 
годом ранее с ним был связан 71% по-
терь. На потери от доформирования 
резервов по пролонгированным ссу-

дам по итогам стресс-теста 2015 года 
приходилось 11,8% от общего объема 
потерь. Второе по значимости место 
(около 15%) в 2015 году занимали поте-
ри от реализации рыночного риска, 
которые утратили свой вес по итогам 
стресс-тестов 2016 года, составив 5,9% 
и уступив место потерям по процент-
ному риску по балансу (6,3%).

Надо отметить, что в прошлом году 
указанный рисковый сценарий не ре-
ализовался. В 2016 году чистая при-
быль кредитных организаций по 
сравнению с предыдущим годом рез-
ко выросла и составила 930 млрд руб. 
(в 2015 году — 192 млрд руб.). По мне-
нию экспертов, реализация рисково-
го сценария, заложенного в стресс-те-
стах ЦБ в 2016 году, также маловероят-
на. «Для того чтобы сбылся подобный 
сценарий, цена на нефть должна сни-
зиться до $10 за баррель, так как более 
полугода она держалась на уровне бо-

лее $50 за баррель. Это крайне малове-
роятно,— отмечает главный эконо-
мист Альфа-банка Наталья Орлова.— 
Впрочем, стресс-тесты — это всегда 
крайне нереалистичные сценарии».

Слишком пессимистичными экс-
перты сочли и прогнозы ЦБ по убыт-
кам банков в размере 200 млрд руб. 
при реализации рискового сценария. 
«Стресс-тесты не учитывают возмож-
ную докапитализацию от собствен-
ника (в том числе самого государст-
ва), то есть при реализации самого не-
гативного сценария финансовое со-

стояние банковской системы может 
быть несколько лучше, чем прогнози-
рует ЦБ»,— указывает руководитель 
группы банковских рейтингов АКРА 
Кирилл Лукашук. Кроме того, он от-
мечает, что, согласно стресс-тесту ЦБ, 
доля плохих ссуд может вырасти с 
11% до 17,8%. «По оценкам АКРА, ре-
альная доля плохих кредитов уже 
15%, и с такой долей просрочки банки 
вполне выживают,— продолжает экс-
перт.— Даже при реализации стрессо-
вого сценария, думаю, все же количе-
ство банков, которые получат убыт-
ки, не будет подавляющим». По дан-
ным ЦБ на 1 мая, совокупная при-
быль банковского сектора составила 
553,3 млрд руб., при этом убыточны-
ми были 177 из 600 кредитных орга-
низаций (их совокупный убыток со-
ставил 40,9 млрд руб.).

Юлия Полякова,  
Вероника Горячева

Банки нарастили риск
ЦБ протестировал систему на стрессоустойчивость

Сейчас физическим лицам 
не все равно, куда они несут 

свои деньги…  
Люди хотят участвовать, 
хотят видеть, куда идут  

их деньги… на какие 
проекты, и они хотят 

выбирать эти проекты
— Елена Чайковская, 

директор департамента развития  
финансовых рынков Банка России,  

19 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

200 миллиардов рублей
может составить чистый убыток  
банковского сектора в 2017 году  
в случае реализации негативного прог
ноза, заложенного в стресстестах ЦБ

БАНКИ

Альфа-банк  
и «Пересвет»  
помирились
Арбитражный суд города 
 Москвы утвердил мировое 
 соглашение между Альфа 
банком и банком «Пересвет». 
Санированный «Пересвет» 
 пытался оспорить операции, 
проведенные в период факти
ческой неплатежеспособно
сти банка. Сумма иска состав
ляла 10,6 млрд руб., однако сто
роны смогли прийти к мирно
му соглашению, договорив
шись о возврате части акти
вов « Пересвету».

Вчера разрешился конфликт между Альфа-
банком и банком «Пересвет» (решение о его 
санации принято 19 апреля, до этого с 21 ок-
тября 2016 года банк находился под управле-
нием временной администрации, действовал 
мораторий на удовлетворение требований 
кредиторов). Иск к Альфа-банку на сумму 
10,6 млрд руб. был подан временной админи-
страцией «Пересвета» еще до его санации — 
8 февраля. Основанием стали сделки, заклю-
ченные с использованием инструмента «от-
крытый форвард» между банками. Особенно-
стью сделок было то, что кредитор (в данном 
случае Альфа-банк) имел возможность потре-
бовать их исполнения в любой момент, что 
и сделал незадолго до введения временной 
администрации в «Пересвет». Альфа-банк по-
лучил от «Пересвета» в рамках исполнения 
сделок векселя, часть из которых успел реали-
зовать на рынке. Часть активов не нашла поку-

пателей и осталась у Альфа-банка. В резуль-
тате мирового соглашения банк «Пересвет» 
возвращает себе данные активы. Он выкупает 
их у Альфа-банка по стоимости, которая была 
определена в ходе независимой оценки на да-
ту прекращения обязательств между сторона-
ми (в октябре 2016 года). «Согласно мирово-
му соглашению, стоимость векселей состав-
ляет 47,9 млн руб.,— сообщили в пресс-служ-
бе Альфа-банка.— Эту сумму ”Пересвет“ вы-
плачивает Альфа-банку. Векселя по состоя-
нию на 19 июня уже переданы Альфа-банком 
в собственность банка ”Пересвет“». Осталь-
ные аспекты прекращения сделок, согласно 
мировому соглашению, не вызвали разногла-
сий между сторонами. При этом по условиям 
мирового соглашения «Пересвет» не предъяв-
ляет и не будет предъявлять в будущем требо-
вания, заявленные в данном иске.

Вероника Горячева

Российский рубль стремительно теряет 
позиции относительно ведущих миро
вых валют. Уже в первые часы основ
ной торговой сессии курс евро на Мос
ковской бирже впервые с начала фев
раля поднялся выше уровня 65 руб./ €. 
К 14:10 мск он достиг 65,33 руб./€, 
что более чем на 70 коп. превышает за
крытие торгов пятницы. Курс доллара 
 пробил отметку 58 руб./$, достигнув 
58,45 руб./$ (также почти на 70 коп. вы
ше закрытия предыдущего торгового 
дня). «Медвежьей» игре на российском 
валютном рынке способствует решение 
Сената США о расширении антироссий
ских санкций. В результате инвесторы 
разочаровались в возможности улучше
ния отношений между США и РФ. «Ин
весторы с большей осторожностью ста
ли относиться к российским активам 
изза неуверенности в возможности ро
ста их цен в новых, более сложных гео

политических условиях»,— отмечает 
главный аналитик Бинбанка Наталья 
 Ващелюк. По ее словам, давление 
на курс рубля в условиях повышенной 
неопределенности сохранится на протя
жении ближайших месяцев, так как про
цесс обсуждения законопроекта в ниж
ней палате Конгресса может затянуться 

до осени. В то же время в ближайшие 
дни поддержку рублю окажут внутрен
ние факторы. В начале следующей не
дели предстоит уплата НДС, НДПИ и ак
цизов на сумму 0,7 трлн руб., напоми
нают аналитики Нордеабанка. Но влия
ние этого фактора будет ограниченным. 
Виталий Гайдаев

РУБЛЬ ПОДПАЛ ПОД САНКЦИИ

руб./€руб./$

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА И ЕВРО НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

НОВАТЭК получит еще три ме-
сторождения на Ямале и Гыдане 
с ресурсами около 1,3 трлн кубо-
метров газа. По данным 

”
Ъ“, 

правительство утвердило усло-
вия аукционов на Штормовое, 
Западно-Сеяхинское и Верхне-
тиутейское месторождения, 
и по этим условиям на участки 
смогут претендовать только 
структуры  НОВАТЭКа. В резуль-
тате компания консолидирует 
практически все крупные газо-
вые активы в регионе из нера-
спределенного фонда недр, кро-
ме Солетско-Ханавейского ме-
сторождения, которое, впрочем, 
может стать и следующим объ-
ектом покупки.

Премьер Дмитрий Медведев под-
писал распоряжения о выставлении 
на аукционы трех крупных газовых 
месторождений на Ямале и Гыдане. 
Речь идет о Штормовом месторожде-
нии на полуострове Гыдан, а также За-
падно-Сеяхинском и Верхнетиутей-
ском на Ямале. По данным 

”
Ъ“, усло-

вия аукциона таковы, что участво-
вать в нем смогут только компании, 
уже имеющие участки на Ямале, Гы-
дане и в акватории Обской губы и у 
которых в лицензионных требовани-
ях предусмотрено направление газа 
на сжижение на завод на Ямале. Под 
это определение подходит только 
НОВАТЭК, который строит СПГ-завод 

на Южно-Тамбейском месторожде-
нии в рамках проекта «Ямал СПГ» и 
планирует другие СПГ-проекты в ре-
гионе. У «Газпрома», который теоре-
тически мог бы составить конкурен-
цию НОВАТЭКу, планов по созданию 
СПГ-проектов на Ямале нет.

• Ресурсы Штормового месторожде-
ния по категориям С1+С3 — 479,4 
 млрд кубометров газа и 39 млн тонн 
конденсата. Ресурсы Западно-Сеяхин-
ского и Верхнетиутейского месторо-
ждений по категориям С1+С2+С3 — 
882,4 млрд кубометров газа и 68 млн 
тонн конденсата и нефти. Старто-
вый платеж на аукционе по первому 
участку — 0,95 млрд руб., по второму 
— 5,8 млрд руб.
НОВАТЭК в последнее время ак-

тивно увеличивает ресурсную базу в 
своем основном регионе присутст-
вия, хотя уже имеющиеся активы по-
зволяют компании построить как ми-
нимум два СПГ-завода сопоставимой 
с «Ямал СПГ» мощностью (16,5 млн 
тонн в год). Неделю назад компания 
выиграла аукцион на Гыданское ме-
сторождение с ресурсами около 
480 млрд кубометров газа, заплатив 
2,26 млрд руб., при этом условия аук-
циона были аналогичными. В торгах 
приняли участие две структуры НО-
ВАТЭКа, был сделан один шаг с увели-
чением цены на 10%.

После получения Штормового, За-
падно-Сеяхинского и Верхнетиутей-

ского НОВАТЭКу останется лишь 
один шаг до консолидации всех 
крупных активов на севере Ямала и 
Гыдана из нераспределенного фонда 
— покупка лицензии на Солетско-Ха-
навейское месторождение. После 
этого НОВАТЭК получит достаточную 
ресурсную базу для того, чтобы га-
рантированно выполнить свою цель 
по выходу на производство 70 млн 
тонн СПГ в год, даже несмотря на неу-
дачу переговоров с «Газпромом» об 
освоении Тамбейского кластера ме-
сторождений.

«Получение этих лицензий НОВА-
ТЭКом логично, потому что компа-
ния, в отличие от 

”
Газпрома“, доказа-

ла делом, что может реализовать в ре-
гионе СПГ-проекты»,— говорит Анд-
рей Полищук из Райффайзенбанка. 
Он отмечает, что такое решение обес-
печит разработку этих участков. От-
метим, что «Газпром», несмотря на 
свою огромную ресурсную базу в ре-
гионе, по-прежнему скептически на-
строен к сжижению газа на Ямале и в 
качестве предпочтительного способа 
транспортировки видит газопрово-
ды. Но это не дает ямальскому газу вы-
ход на растущие рынки Азии, тогда 
как спрос в России и Европе стагниру-
ет и планы монополии по разработке 
месторождений Ямала в последние 
годы постоянно откладывались.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

НОВАТЭК  
собирает газ Ямала
Компания получит  
еще три месторождения в регионе

После многолетних переговоров 
«Росатом» определился с пулом 
турецких инвесторов, которые 
получат 49% в проекте строящей-
ся АЭС «Аккую». Долю получит 
консорциум трех крупных мно-
гопрофильных корпораций 
Cengiz Holding, Kolin Insaat 
и Kalyon Insaat, уже имеющих 
в портфелях энергоактивы. Сто-
имость сделки стороны не рас-
крывают, но турецкие компании 
инвестируют в проект пропор-
ционально своему участию. 
Тем самым вклад консорциума 
составит порядка $10 млрд, 
но, замечают эксперты, финан-
совое положение новых инвес-
торов достаточно устойчиво 
и они имеют доступ к кредитам 
турецких  госбанков.

Консорциум турецких компаний 
Cengiz Holding A.S., Kolin Insaat и 
Kalyon Insaat может получить до 49% в 
Akkuyu Nukleer A.S. (строит и будет 
эксплуатировать АЭС «Аккую»). Вчера 
«Росатом» подписал c консорциумом 
term sheet с основными условиями 
сделки. Саму сделку, по словам перво-
го заместителя главы госкорпорации 
Кирилла Комарова, планируется за-
крыть до конца года. «После подписа-
ния term sheet официально обратим-
ся в турецкое правительство за одо-
брением этих акционеров и этой 
сделки. Как только мы его получим, то 
начнем работать над юридическими 
документами»,— пояснил господин 
Комаров (цитата по ТАСС). По неофи-
циальной информации, Анкара 

принципиальное согласие на участие 
этих компаний в проекте уже дала.

«Аккую» будет первой АЭС в Тур-
ции, должна состоять из четырех бло-
ков по 1,2 ГВт, межправительствен-
ное соглашение о ее строительстве 
Москва и Анкара подписали в 2010 
году. Это первая и пока единственная 
АЭС за рубежом, которая будет при-
надлежать «Росатому» — она строится 
по схеме BOO (build-own-operate). Воз-
вращать инвестиции предполагается 
за счет фиксации тарифа — 12,35 за 
кВт•ч на 75% электроэнергии первых 
двух блоков и 25% выработки третье-
го и четвертого, с российской сторо-
ны проект софинансируется госкре-
дитом. Госкорпорация еще не присту-
пила к активному строительству: в 
ближайшее время Турецкое агентст-
во по атомной энергии должно вы-
дать разрешение на строительство 
неядерной части АЭС. 15 июня 
Akkuyu Nukleer получило лицензию 
на генерацию до 2066 года. Основ-
ную лицензию на строительство «Ро-
сатом» рассчитывает получить в мар-
те 2018 года, первый энергоблок нуж-
но сдать через семь лет — в 2023 году, 
к столетию победы кемалистской ре-
волюции, затем энергоблоки будут 
запускаться ежегодно.

Сумму сделки в «Росатоме» не раз-
глашают, сейчас доля госхолдинга с 
учетом дочерних структур достигает 
100%. Общая стоимость проекта ранее 
оценивалась в $20–22 млрд (сейчас 
«Росатом» оценил затраты как «около 
$20 млрд»), и часть этой суммы плани-
ровалось привлечь за счет продажи 

неконтрольной доли (по межправсо-
глашению, доля «Росатома» не должна 
быть менее 51%). По условиям term 
sheet, турецкий консорциум инвести-
рует в проект строительства АЭС про-
порционально выкупленной доле, 
пояснили 

”
Ъ“ в «Росатоме», в итоге «бу-

дет сформирован уставный капитал в 
размере, достаточном для реализа-
ции проекта». При этом, как поясняли 
ранее 

”
Ъ“ источники, знакомые с си-

туацией, модель строительства пред-
полагает, что достройка третьего и 
четвертого энергоблоков «Аккую» ча-
стично будет финансироваться за счет 
выработки первых двух.

«Все компании, вошедшие в кон-
сорциум,— очень крупные подрядчи-
ки, у которых хорошие отношения с 
властями Турции, поэтому решение 
об их участии в капитале АЭС было 
ожидаемо»,— говорит директор ту-
рецкого Института энергетических 
рынков и политики Волкан Оздемир. 
Он отмечает также, что Cengiz и Kolin 
существенным образом присутству-
ют в энергосекторе Турции: они сово-
купно контролируют около трети 
рынка по распределению и сбыту 
электроэнергии в стране, у них есть 
также и генерация. По мнению экс-
перта, финансовое положение этих 
компаний достаточно прочное, а в 
случае необходимости «они легко мо-
гут обратиться к госбанкам». При этом 
Cengiz Holding уже является подряд-
чиком строительства гидротехниче-
ских сооружений АЭС.

Татьяна Дятел,  
Юрий Барсуков

«Росатом» нашел в Турции $10 млрд
Госкорпорация продает 49% АЭС «Аккую»

Канадский двигателестроитель 
Pratt & Whitney изучит возмож-
ность установки своего двигате-
ля PW127H на Ил-114-100, сборку 
которого собирается наладить 
Россия. У канадцев есть опыт 
 сотрудничества по проекту с КБ 
Ильюшина, а российский двига-
тель для Ил-114-100 пока в разра-
ботке. По мнению экспертов, 
у самолета в такой комплекта-
ции есть экспортный потенци-
ал, но отдельным вопросом оста-
ются санкции против Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации (ОАК). Юристы отмеча-
ют, что,  даже если санкции за-
труднят  поставку двигателей 
КБ Ильюшина, сохраняется 
 возможность передачи прав 
на сборку двига телей в третью 
страну с дальнейшей закупкой 
их оттуда.

Канадская Pratt & Whitney (P&WC) 
и КБ Ильюшина (входит в ОАК) на 
авиасалоне в Ле-Бурже подписали ме-
морандум о взаимопонимании, в 
рамках которого «изучат возмож-
ность» установки двигателя PW127H 
на региональный самолет Ил-114-
100. P&WC сообщила, что окажет под-
держку на начальном этапе, предо-
ставив два двигателя. Затем стороны 
продолжат сотрудничество для дости-
жения «долгосрочных договоренно-
стей о развитии региональных турбо-
винтовых программ для РФ и зару-
бежных регионов». Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, отметил, что 
первым этапом станет «исследование 
самой программы Ил-114 и перспек-
тив рынка с точки зрения длительно-

сти и объема санкций». На начальном 
этапе проекта санкции «не оказыва-
ют влияния», утверждает он.

• Двухмоторный Ил-114 на 64 пас-
сажира (дальность полета — 
до 1,5 тыс. км) разработан в 1980-х 
годах и в советское время выпускался 
в Ташкенте. Первый опытный полет 
состоялся в 1990 году. P&WC и КБ Иль-
юшина уже сотрудничали в рамках 
создания Ил-114 в 1990–2000-х годах. 
Первый полет самолета с двигателем 
PW127H состоялся в 1999 году и полу-
чил сертификат типа МАК. До 2012 
года было построено 17 машин, боль-
шинство уже не эксплуатируются. 
РФ также хочет развивать проект 
Ил-114-300, на который в 2016 году 
«Роснефтегаз» выделил 1,5 млрд руб., 
в 2017 году на него направят 4,7 млрд 
руб., в 2018 году — 4 млрд руб.
Главный конструктор КБ Ильюши-

на Николай Таликов отметил, что Ил-
114-100 в этой версии уже имеет преи-
мущество, поскольку налетал на базе 
канадского двигателя более 118 тыс. 
часов. Дальность полета 4,5 тыс. км (с 
максимальным запасом топлива) со 
скоростью 460 км/ч имеет хорошие 
перспективы, поскольку отвечает как 
российским, так и международным 
требованиям, отметил он. 

Сейчас все вновь создаваемые гра-
жданские российские самолеты снаб-
жают иностранными двигателями: 
на SSJ 100 стоит франко-российский 
SaM-146, частично локализованный 
на НПО «Сатурн» в Рыбинске, МС-21 
летает на американском PW-1400G, в 
перспективе на него будет поставлен 
российский ПД-14. На многоцелевом 
вертолете Ка-62 также стоит француз-

ский двигатель Ardiden 3G. Россий-
ский двигатель Ил-114-100 дорабаты-
вается, в Объединенной двигателе-
строительной корпорации (ОДК, вхо-
дит в «Ростех») 

”
Ъ“ сообщили, что ра-

боты по созданию силовой установ-
ки для Ил-114 «ведутся по согласован-
ному графику», а разрабатываемые 
двигатели ТВ-7-117СМ «являются од-
ними из лучших в своем классе». Но 
глава ОАК Юрий Слюсарь подчерк-
нул «заинтересованность корпора-
ции в том, чтобы на каждом самолете 
было как можно большее количество 
двигателей».

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов говорит, что само-
лет с двигателем PW127H мог бы идти 
на экспорт, в частности в Индию, кото-
рая уже предлагала РФ создать сов-
местное производство. При эксплуата-
ции в РФ, считает он, приоритет будет 
отдаваться самолету с российским 
двигателем в связи с политикой им-
портозамещения. «Вопрос о возмож-
ности поставок двигателей, учитывая 
санкции в отношении ОАК, пока оста-
ется открытым,— замечает старший 
юрист юркомпании 

”
Стрим“ Мария 

Понаморева.— Но даже если канад-
ский производитель решит, что санк-
ции не позволяют ему поставлять про-
дукцию напрямую российской корпо-
рации, то можно найти выход, пере-
дав, например, права на производст-
во (сборку) двигателей другой компа-
нии на территории третьей страны, а 
затем российская компания могла бы 
покупать двигатели там».

Елизавета Кузнецова,  
Ле Бурже;  
Анна Занина

Канада придаст России 
ускорение
Ил-114-100 полетит на двигателе Pratt & Whitney

Юрист BGP Litigation Наталия Юр-
ченкова отмечает, что перечень неф-
тепроводов, на которые распростра-
няются льготы по налогу на имущест-
во, утвержден правительством (в по-
становлении №504 от 2004 года с по-
следующими изменениями). И хотя, 
по ее словам, иногда налогоплатель-
щикам удается выигрывать подоб-
ные споры с налоговыми инстанция-
ми, даже присвоение трубопроводу 
статуса магистрального не означает, 
что у налогоплательщика автомати-
чески возникает право на льготы.

«Роснефть» не первый раз вступа-
ет в споры из-за статуса своих трубо-

проводов. Госкомпания была одним 
из главных критиков законопроекта 
«О магистральном трубопроводном 
транспорте нефти и нефтепродук-
тов», который готовился несколько 
лет, но так и не был одобрен прави-
тельством. Очередное рассмотрение 
в мае сорвалось из-за претензий 
«Роснефти», в числе которых было 
требование повышения статуса ряда 
ее нефтепроводов до магистраль-
ных. Источники 

”
Ъ“ на рынке счита-

ют, что это нужно «Роснефти» имен-
но для доступа к льготам по налогам. 
В самой компании не предоставили 
комментариев.

Но, полагают собеседники 
”
Ъ“ на 

рынке, не исключено, что сейчас 

уже сама «Роснефть» может отказать-
ся от претензий на то, что ее нефте-
проводы являются магистральны-
ми. Сенат США 15 июня завершил 
процедуру одобрения законопроек-
та о новых санкциях против России 
(требуют одобрения нижней палаты 
и подписи президента и пока не 
вступили в силу). В частности, речь 
идет об ограничениях на финанси-
рование строительства российских 
экспортных трубопроводов (к ним 
могут быть причислены магистраль-
ные), предоставление технологий, 
оборудования, информационной 
поддержки в этой сфере.

Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

Трубнее, чем казалось
Судебные споры «Мечела» с ми-
норитарием Томусинского раз-
реза компанией Saven Enter-
prises Ltd, которую в отрасли счи-
тают подконтрольной экс-совла-
дельцу «Сибуглемета» и «Уралка-
лия» Анатолию Скурову, види-
мо, завершились выкупом доли 
у Saven. Сделки Коршуновского 
ГОКа «Мечела» с госбанками 
оспаривает также минорита-
рий ГОКа Paslentia Investments, 
но  последняя пока не получала 
предложений о выкупе ее доли.

«Мечел» продал своему дочернему 
ПАО «Южный Кузбасс» акции АО «Раз-
рез 

”
Томусинский“» на 2,2 млрд руб., 

сообщил покупатель, не раскрыв раз-
мер пакета. «Южному Кузбассу» на ко-
нец 2016 года принадлежало 85,77% 
голосующих акций, или 74,72% капи-
тала Томусинского (у АО есть и приви-
легированные акции). Остальные ак-
ционеры в отчетах компании со вто-
рой половины 2013 года не раскрыва-
ются, но тогда 10% принадлежало 
Saven Enterprises Ltd (BVI), а еще 3,39% 
— Bank Julius Baer and Co.

С 2013 года Saven Enterprises оспа-
ривала сделки «Разреза 

”
Томусин-

ский“» по поставке угля «Южному Куз-
бассу» и сделки разреза с облигация-
ми «Мечела». В 2015 году Saven владе-
ла около 2,5 тыс. обыкновенных ак-
ций Томусинского (около 10,7%). 

Источники 
”
Ъ“ связывали офшор с 

экс-акционером «Уралкалия» и «Си-
буглемета» Анатолием Скуровым, в 
2014 году в суде на Кипре Saven доби-
лась ареста активов «Мечела» и струк-
тур семьи основного акционера ком-
пании Игоря Зюзина (владеют свыше 
55% акций). В феврале стороны пре-
кратили спор на Кипре, но детали ми-
ровой они 

”
Ъ“ в мае не раскрывали. 

Источники 
”
Ъ“ в отрасли допускали, 

что мировая может привести к выку-
пу доли Saven в Томусинском, а источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Мечелу», еще в 

2014 году говорил, что компании по-
ступали предложения о выкупе, «но 
запрашиваемая сумма более чем 
втрое превышала оценку пакета». 
Представитель «Мечела» вчера снова 
отказался от комментариев, с Saven и 
Julius Baer связаться не удалось.

• «Разрез 
”
Томусинский“» — непуб-

личное АО с уставным капиталом 
31 тыс. руб. и балансовой стоимо-
стью активов 13,8 млрд руб. Выручка 
за 2016 год — 2,77 млрд руб., прибыль 
— 1,49 млрд руб. В 2016 году разрез 
 добыл 1,35 млн тонн угля, но с 2016 
 года по 2020 год Томусинский «дора-
батывает оставшиеся запасы 
в  объеме 6,8 млн тонн угля», гово-
рится в отчете АО.
Отметим, что в мае у «Мечела» на-

чался еще один суд с миноритарием 
ПАО «Коршуновский ГОК»: кипрская 

Paslentia Investments Ltd, владеющая 
5,03% ГОКа, подала от его лица иски, 
оспаривая заключение им договоров 
поручительства с ВТБ и Газпромбан-
ком. Бенефициар Paslentia — гражда-
нин Словакии Джозеф Козлей (см. 

”
Ъ“ 

от 23 мая). Заместитель управляюще-
го директора по правовым вопросам 
ИК ЛМС Алексей Соколов, представ-
ляющий в суде интересы Paslentia, 
сказал 

”
Ъ“, что «в настоящий момент 

акционеру не поступало предложе-
ний (по выкупу акций ГОКа.— 

”
Ъ“) от 

”
Мечела“, но акционер всегда открыт 

к рассмотрению предложений». «В то 
же время основная цель исков 
Paslentia — не принуждение 

”
Мече-

ла“ к выкупу, а соблюдение корпора-
тивного законодательства, повыше-
ние капитализации ГОКа и его корпо-
ративной практики»,— говорит го-
сподин Соколов.

Если «Мечел» действительно выку-
пил 10% Томусинского у Saven за 2,2 
млрд руб., что сопоставимо с годовой 
выручкой разреза, то с учетом суммы 
и ограниченных запасов актива сдел-
ка кажется целесообразной главным 
образом для разрешения судебных 
споров, оценка актива не выглядит 
привлекательной, говорит Андрей 
Лобазов из «Атона». Но говорить о пер-
спективах спора «Мечела» с Paslentia 
он считает «преждевременным».

Анатолий Джумайло

«Мечел» спустился в разрез
«Южный Кузбасс» нарастил долю в Томусинском
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Розничные сети решили пере
смотреть свой подход к санкци
ям в отношении поставщиков: 
чтобы не создавать нервозно
сти и напряженности на рын
ке, они начали отзывать штра
фы за нарушения 2014–2015 
 годов. Как правило, крупные 
ритейлеры получают лишь 
 десятую часть выставленных 
контрагентам штрафов — 
это меньше половины про
цента от их товарооборота.

Федеральные розничные сети 
начали отказываться от взимания 
штрафов с контрагентов за наруше-
ния прошлых лет, рассказали 

”
Ъ“ 

несколько поставщиков. Так, ГК 
«О’кей» в письме ассоциации «Ру-
спродсоюз» (копия письма есть у 

”
Ъ“) сообщила, что «приняла реше-

ние отказаться от выставления 
штрафов за нарушения условий по-
ставок товаров, связанных с объе-
мом и/или сроками поставки, дати-
рованных 2014 и 2015 годами». Су-
ществование письма подтвердили 
в ассоциации «Руспродсоюз» и в 
пресс-службе «О’кей». Решение ри-
тейлер назвал проявлением «до-
брой воли». Вопрос «о старых дол-
гах», как сказано в его письме, со-
здает «дополнительную ненужную 
нервозность и напряженность на 
потребительском рынке». 

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, кроме 
«О’кей» прошлогодние штрафы вы-
ставляли «Дикси», «Магнит», ТД «Ин-
терторг» (сети «Народная семья», 
«Идея», Spar), «Лента», Globus. В по-
следних двух, впрочем, отрицали 
использование такой практики. По-
ставщики сообщали, что получен-
ные ими штрафы достигали от 2% 
до 10% трехлетнего оборота и выра-
жались в десятках миллионов ру-
блей. Юристы в действиях ритейле-
ров не усматривали нарушений за-
кона, так как срок исковой давно-
сти составляет три года и в течение 
этого времени сети вправе требо-
вать с поставщиков выплаты пред-
усмотренных договорами штрафов 
в судах. 

Один из крупных поставщиков 
утверждает, что о готовности анну-
лировать штрафы за прошлые годы 
в случае их выявления устно заяви-
ли также представители «Ленты» и 
«Магнита». В «Магните» и «Интер-
торге» вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“, в «Дикси» не смогли оператив-

но предоставить комментарий. 
От некоторых сетей уведомле-

ния о штрафах за прошлые годы по-
лучили все участники «Руспродсою-
за», от части ритейлеров — только 
1–3% членов ассоциации, говорит 
ее исполнительный директор 
Дмитрий Востриков. Решение сетей 
отозвать штрафы и действовать в со-
ответствии с Кодексом добросовест-
ных практик — правильная мера, 

уверен он. «Оно подтверждает, что 
сети готовы соблюдать принципы 
добросовестного поведения на 
рынке и вместе с производителями 
и поставщиками принимать актив-
ное участие в дальнейшем разви-

тии отечественных институтов са-
морегулирования»,— подчеркива-
ет господин Востриков. Отказ от 
старых штрафов приветствуют и в 
«Опоре России». Член президиума 
организации Алексей Небольсин 
подтвердил, что в «Опору» переста-
ли поступать жалобы поставщиков, 
касающиеся выставления рознич-
ными сетями штрафов за прошлые 
годы. На поведение ритейлеров по-
влияло нежелание переводить ре-
шение проблемы в законотворче-
скую плоскость, полагает господин 
Небольсин. 

Штрафы за нарушения 2014–
2015 годов не стали широкомас-
штабной практикой для всех ритей-
леров, отмечает глава Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Илья Ломакин-Румянцев. 
Он пояснил, что зачастую юридиче-
ские издержки, политические и со-
путствующие риски таких разбира-
тельств выше экономической выго-
ды. По словам господина Ломаки-
на-Румянцева, многие ритейлеры 
выставляют штрафы лишь после 
предварительного согласования с 
нарушителем и далеко не во всех 
случаях, предусмотренных догово-
рами, при этом крупнейшие сети 
могут получать только 10% от вы-
ставленных штрафов. «Либо у по-
ставщика нет денег, чтобы их опла-
тить, либо он предлагает урегули-
ровать претензии через улучшение 
закупочных условий»,— объясняет 
руководитель АКОРТ. Он напом-
нил, что в прошлом году общий 
объем штрафных санкций состав-
лял 0,15–0,3% от общего товарообо-
рота членов ассоциации. 

Анастасия Дуленкова

Сети  
снимают штрафы
Ритейлеры отказываются от санкций 
за прошлые годы

По итогам первого полугодия 
количество международных 
 ритейлеров, начавших работать 
в России, оказалось на треть 
меньше, чем в прошлом году. 
Больше всего магазинов откры
вают сети, торгующие дорогой 
одеждой. Этот тренд пришел на 
смену тенденции, когда среди 
новичков на российском рынке 
были большей частью компа
нии общественного питания.

В первом полугодии 2017 года на 
российский рынок вышли 18 между-
народных ритейлеров — это на шесть 
меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года, подсчитали в Knight 
Frank. По данным аналитиков компа-
нии, 67% операторов, пришедших в 
этом году в Россию, работают в высо-
ком ценовом сегменте (в прошлом го-
ду этот показатель составлял 46%). По-
явление в России зарубежных диска-
унтеров или магазинов товаров по 
фиксированной цене — редкость, эту 
нишу занимают местные операторы, 
которые лучше знают особенности 
местного потребления, объясняют в 
Knight Frank. Более 40% новых брен-

дов, появившихся в России в янва-
ре—июне этого года,— это одежные, 
обувные и бельевые магазины. В по-
следнее время сложился устойчивый 
тренд увеличения числа магазинов 
международных ритейлеров, прода-
ющих одежду, обувь и белье, делится 
своими наблюдениями руководитель 
отдела торговых центров департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева. «В 2013 
году преимущество было у общест-
венного питания: 38% новых брендов 
приходилось на сетевые концепции 
ресторанов и кафе»,— рассказывает 
она, добавляя, что тогда на рынок 
вышли Krispy Kreme, Lavazza Espres-
sion, Marukame, Nathan’s Famous, 
Shake Shack.

По словам госпожи Хакбердиевой, 
несмотря на то что иностранцы более 
сдержанно относятся к освоению рос-
сийского рынка, количество уходов 
пока ниже, чем, например, в прошлом 
году. За шесть месяцев текущего года 
свои магазины в России закрыли 
Finlayson (товары для дома; Финлян-
дия) и Takko Fashion (универмаги; Гер-
мания), за весь прошлый год свой биз-

нес в стране свернули пять междуна-
родных ритейлеров, в 2015 году — 11 
операторов. «По итогам этого года чи-
сло новых брендов, вышедших на рос-
сийский рынок, может быть на уров-
не или выше, чем в прошлом году»,— 
продолжает эксперт. В России не хва-
тает новых марок в среднем и выше 
среднего сегментах, но их развитие не 
будет экстенсивным, скорее, точеч-
ным, считает Евгения Хакбердиева.

Руководитель направления ана-
литики торговой и складской недви-
жимости JLL Оксана Копылова отме-
чает, что снижение числа новых 
брендов по итогам полугода непока-
зательно для оценки привлекатель-
ности российского рынка ритейла в 
целом. Более того, продолжает она, 
из-за девальвации рубля российский 
рынок очень привлекателен для 
иностранцев, так как упали затраты 
на открытие магазинов.

Иностранные ритейлеры предпо-
читают открывать свои магазины в 
торгцентрах, где трафик посетителей 
выше, чем в отдельно стоящих мага-
зинах. По словам госпожи Копыло-
вой, потенциальные арендаторы оце-

нивают эффективность торгового 
центра по объему продаж на квадрат-
ный метр площади и косвенно — по 
количеству федеральных и междуна-
родных сетей. «Но даже если все пло-
щади торгового центра арендованы 
качественными ритейлерами, это 
еще не является гарантией его эффек-
тивности»,— предупреждает эксперт.

По оценкам аналитика отдела ис-
следований Cushman & Wakefield Ев-
гении Сафоновой, по насыщенности 
профессиональными торговыми 
центрами, которые отвечают требо-
ваниям зарубежных операторов, рос-
сийский рынок более чем в два раза 
уступает европейскому. В начале 
2017 года в России насыщенность 
торговыми площадями на 1 тыс. жи-
телей составляла 131 кв. м, а в сред-
нем по Европе — 289 кв. м.

Если рассматривать Москву от-
дельно и сравнивать с европейскими 
столицами, разрыв окажется сущест-
венно меньше. В Москве насыщен-
ность составляет 379 кв. м на 1 тыс. жи-
телей, в Париже — 397 кв. м, в Берли-
не — 338 кв. м, в Лондоне — 227 кв. м.

Екатерина Геращенко

Магазины встречают по одежке
На российский рынок выходит меньше компаний общественного питания

Девелопер проектов массовой жилой 
 застройки в Самаре и  Калуге корпора
ция «Кошелев» Владимира Кошелева вы
ходит в Подмосковье — на один из капита
лоемких рынков недвижимости в стране. 
Первым проектом компании станет строи
тельство 200 тыс. кв. м на 50 га недалеко 
от Сергиева Посада. Затраты в стройку 
 могут достигнуть 7 млрд руб. 

Девелоперская корпорация «Кошелев» займется 
развитием своего первого проекта в Подмосковье, 
сообщил 

”
Ъ“ ее владелец Владимир Кошелев. По его 

словам, компания планирует застроить 50,1 га в Се-
ргиево-Посадском районе. Участок недалеко от цен-
тральной части Сергиева Посада компания получи-
ла в аренду, выиграв аукцион АИЖК летом прошло-
го года. Эта площадка, состоящая в федеральной 
собственности, ранее находилась в управлении у 
племенного птицеводческого завода «Конкурс-
ный». В АИЖК подтвердили факт заключения дого-
вора аренды. Там же сообщили, что 5,7 га из этого 
участка в дальнейшем будут выделены для строи-
тельства западного объезда Сергиева Посада. 

По словам господина Кошелева, в Сергиево-По-
садском районе предварительно предполагается 
строительство 200 тыс. кв. м недвижимости, из ко-
торых 160,4 тыс. кв. м будут приходиться на жи-
лье экономкласса, остальное займет инфраструк-
тура. Проект предполагает строительство двух 

детсадов на 125 мест, школы на 550 мест, часовни 
и овальной ярмарочной площади с видом на Свя-
то-Троицкую Сергиеву Лавру. По словам бизнес-
мена, работы на участке начнутся после оформле-
ния всей необходимой документации (ориенти-
ровочно осенью 2017 года), а закончатся в 2022 го-
ду. Размер инвестиций в проект он оценивает в 
6–7 млрд руб. 

Корпорация «Кошелев» существует с 2010 года и 
до сих пор развивалась на региональных рынках. 
Сейчас в портфеле компании — жилые проекты в 
Самаре и Калуге, гостиницы в Ульяновске и Саран-
ске. В Москве структурам Владимира Кошелева так-
же принадлежит здание на Смоленской площади 
(1,86 тыс. кв. м), где сейчас располагается отель 
Arbat Inn. Но, по словам Владимира Кошелева, он 
предоставляет эту недвижимость в аренду и сам не 
занимается развитием объекта. Проекты массового 
жилищного строительства Владимира Кошелева в 
регионах неоднократно становились объектом 
критики урбанистов. Федеральные власти, напро-
тив, всегда отмечали их как удачные. Так, министр 
строительства и ЖКХ Михаил Мень летом 2015 года 
назвал возводимый девелопером в Калуге микро-
район одним из лучших в России. 

Управляющий партнер «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая называет инвестицию в недвижимость 
в Сергиевом Посаде сомнительной. По ее словам, 
сейчас это касается любой локации более чем в 

30 км от МКАД. «На первичном рынке Сергиева По-
сада уже представлено восемь проектов, из которых 
два — в сегменте малоэтажного строительства,— 
продолжает эксперт.— Учитывая низкий спрос на 
жилье в дальнем Подмосковье, такой рынок уже 
можно считать насыщенным, и появление еще од-
ного масштабного проекта более чем на 100 тыс. 
кв. м только усилит конкуренцию». По мнению го-
спожи Литинецкой, компании придется выходить 
на рынок с демпинговыми ценами на грани себе-
стоимости, постепенно увеличивая прайс по мере 
узнаваемости проекта и роста стадии готовности. 
«Средняя стоимость жилья на первичном рынке Се-
ргиева Посада — 61 тыс. руб. за 1 кв. м, то есть старто-
вая цена должна начинаться от 50 тыс. руб. за 
1 кв. м»,— полагает она. Председатель совета дирек-
торов «Бест-Новострой» Ирина Доброхотова также 
предполагает, что спрос на новый проект будет огра-
ниченным. По ее оценкам, девелопер сможет выста-
вить стартовую цену в 60 тыс. за 1 кв. м, если проект 
по качественным характеристикам будет лучше су-
ществующего предложения. В противном случае, 
отмечает госпожа Доброхотова, застройщику при-
дется установить цену минимум на 10% ниже. При 
этом Мария Литинецкая считает, что компании 
придется работать над привлечением покупателей 
из соседних регионов и городов — Александрова, 
Переславля-Залесского, Ярославля.

Александра Мерцалова,  Халиль Аминов

Владимир Кошелев достроит Сергиев Посад
Девелопер выходит в Подмосковье

Основатель и гендиректор хол
динга «Егенератор» (новостной 
агрегатор СМИ2, информагент

ство «Евразия Daily» и др.) Юрий 
Белоусов выкупил долю генди
ректора «Мамбы» Андрея Бро
нецкого в социальной сети 
«МирТесен», аудитория которой 
оценивается в 13 млн посетите
лей в месяц. Проект, контроли
рующийся холдингом «Финам», 
намерен делать ставку на геоло
кационные сервисы и собирает
ся запустить видеоагрегатор.

Юрий Белоусов выкупил десяти-
процентную долю гендиректора 
службы знакомств «Мамба» Андрея 
Бронецкого в социальной сети «Мир-
Тесен», сообщили 

”
Ъ“ участники 

сделки и подтвердил предправле-
ния инвестхолдинга «Финам» Влади-
слав Кочетков. «Юрий Белоусов по-
гружен в 

”
МирТесен“ гораздо боль-

ше меня. У меня есть другие проек-
ты, буду заниматься ими»,— сказал 

”
Ъ“ господин Бронецкий. В результа-

те сделки господин Белоусов стал 
владельцем 27% в «МирТесен», 
остальное принадлежит «Финаму». 
Сумму сделки стороны не раскрыва-
ют. По словам источника 

”
Ъ“, знако-

мого с ее ходом, весь актив оцени-
вался примерно в 200 млн руб. «По-
хоже на правду»,— подтвердил го-
сподин Бронецкий. Таким образом, 
стоимость его доли могла составить 
около 20 млн руб.

«Мой интерес — увеличивать по-
казатели по аудитории и ее вовле-
ченности во всех проектах и запу-
скать новые сервисы внутри холдин-
га,— объясняет смысл сделки Юрий 
Белоусов.— Например, видеоагрега-
тор, который мы планируем вскоре 
запустить, хорошо подходит как со-
цсети, так и новостному агрегатору. 
Без технологий и аудитории запуск 

этого продукта был бы бессмыслен-
ным, нам пришлось бы потратить 
много ресурсов, и не факт, что про-
ект бы пошел».

«МирТесен» входит в интернет-
холдинг «Е-генератор» (объединяет 
также новостную сеть и агрегатор 
СМИ2, агентство маркетинговых 
коммуникаций E-generator, инфор-
магентство «Евразия Daily» и техно-
логический сервис для медиа и бло-
гов «Микроподписки»). Проект был 
создан как классическая соцсеть в 
2007 году, в 2008 году «Финам» стал 
владельцем контрольного пакета. 
Сейчас, по собственным данным, у 
«МирТесен» 13 млн уникальных по-
сетителей в месяц, 175 млн просмо-
тров страниц, более 1 млн пользова-
тельских публикаций, а также «сот-
ни тысяч пользовательских блогов и 
сайтов различных тематик».

• Согласно апрельским данным 
Mediascope, самый популярный в РФ 
среди соцсетей проект «ВКонтак-
те», который за месяц посетили 
44,5 млн россиян 12–64 лет с ком-
пьютеров и ноутбуков. Далее идут 
«Одноклассники» (около 30 млн поль-
зователей), Facebook (более 20 млн), 
Instagram (15,1 млн), «Мой мир@
Mail.ru» (11,3 млн), Twitter (9,8 млн).

По словам Юрия Белоусова, выруч-
ка проекта в 2016 году составила около 
100 млн руб. «За три года после того, 
как нам с Андреем Бронецким в управ-
ление передали 

”
МирТесен“, глубоко 

убыточный проект удалось вывести 
на самоокупаемость и прибыль»,— го-
ворит он. По его словам, изначально 
«МирТесен» был геолокационной со-
цсетью, которая была запущена 
«слишком рано»: рынок к ней был не 
готов. «Проекту пришлось меняться. 
Сейчас мы движемся постепенно в 
обратном направлении»,— констати-
рует он. Сейчас акцент делается на но-
вые инструменты работы с аудитори-
ей, в том числе с учетом геолокации, 
подтверждает господин Кочетков.

«
”
МирТесен“ — нишевый проект, 

который поймал свою небольшую, 
но отнюдь не нулевую аудиторию. Я 
бы не называл его соцсетью, скорее, 
это блог-платформа»,— отмечает 
топ-менеджер крупной интернет-
компании. «Но им надо что-то делать 
с мобильным направлением: можно 
сказать, что приложений у них и нет, 
аудитория там микроскопическая. А 
для проекта, который позициониру-
ется как социальный, это ключевая 
вещь»,— добавляет он.

Роман Рожков

В «МирТесен» стало просторнее
Андрей Бронецкий продал долю в проекте

Ситуацию надо приводить 
в нормальное состояние. 

Пусть это будет хоть один 
штраф, хоть сто, но пусть 

это будет не больше 15% 
(от объема поставок.— ”Ъ“)

— Андрей Кашеваров,
замруководителя Федеральной 

 антимонопольной службы,  
в марте 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А T A R G E T  G L O B A L  З А Р А Б О Т А Е Т  Н А  Е Д Е

Международный фонд Target Global с российским участием заработает $8–10 млн 
в ходе IPO немецкого сервиса доставки еды из ресторанов Delivery Hero, сообщили 

”Ъ“ в фонде. Delivery Hero разместит акции на Франкфуртской фондовой бирже 
в конце июня и планирует привлечь около $1 млрд. «Delivery Hero выходит на IPO 
по показателям, существенно превышающим оценку входа для нас»,— передал ”Ъ“ 
партнер Target Global Александр Фролов, не конкретизируя. Target инвестировал 
в проект в январе 2014 года в ходе раунда на $88 млн. По оценке Rocket Internet, 
 общий объем мирового рынка foodtech-сервисов, в частности заказа еды онлайн, 
составляет $324 млрд в год. Роман Рожков
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На продолжающемся в Амстер-
даме Голландском фестивале 
показали работы двух молодых, 
но уже именитых французских 
экспериментаторов — режиссе-
ра Венсана Макеня и хореогра-
фа Бориса Шармаца. Рассказы-
вает Роман Должанский.

 Прежде чем дать ей рассесть-
ся в зрительном зале, публику, со-
бравшуюся на спектакль Венсана 
Макеня «Жажда», заставили вый-
ти на улицу: женщина в золотистом 
платье с мегафоном в руке, словно 
ошпаренная всей своей жизнью, го-
няла зрителей по набережной одно-
го из каналов и, забравшись на при-
готовленный помост, истошно кри-

чала на неразборчивом английском. 
Выросшая, видимо, в нищете, геро-
иня вышла замуж за богача и смогла 
основать арт-галерею — ту, что вы-
строена уже на настоящей сцене, где 
играется спектакль, созданный теа-
тром «Види-Лозанн». В галерее все ра-
боты современных западных худож-
ников висят, прикрытые репродук-
циями картин Караваджо.

Но этот забавный трюк — ничто 
по сравнению с фантазиями Вен-
сана Макеня. Даже видавший ви-
ды зритель на спектакле не зевнет 
ни разу. Сбивчивый монолог доче-
ри владелицы арт-галереи сменит-
ся налетом вооруженных террори-
стов, нашествием молодежной тол-
пы, долгой танцевальной вечерин-
кой, на которую буквально за руки 

вытаскивают зрителей. Потом про-
висает, наполнившись жидкостью, 
натяжной потолок — и прорывает-
ся, разрешаясь от бремени новым 
героем спектакля и заливая всю 
сцену мутной водой, в которой мок-
нет труп, шлепают подошвы, пла-
вают ненужные предметы... Кажет-
ся, будь на то воля Венсана Маке-
ня, он разнес бы стены самого теа-

тра и растряс бы каждого пришед-
шего на его спектакль, требуя от-
ветов на вопросы, которыми терза-
ют друг друга персонажи. Впрочем, 
какие там ответы — в основе спек-
такля лежит предпоследняя пьеса 
Сары Кейн, самоубийцы, мучимой 
бессилием и отчаянием. Ни на один 
из этих вопросов у обычного чело-
века ответов нет.

Сына французского бизнесме-
на и художницы иранского проис-
хождения Макеня, много работаю-
щего как актер и режиссер в кино 
и театре, на родине часто сравнива-
ют с молодым Депардье, и не только 
сходство их физиономических осо-
бенностей тому причиной. Дело, по-
жалуй, в веселой непрактичности, 
в сбивчивом кураже, с которым ху-
дожник нарушает «правила хоро-
шего тона» в искусстве. В «Жажде», 
как и в своей версии «Гамлета», став-
шей несколько лет назад событием 
Авиньонского фестиваля, Макень 
словно пытается заново пробиться 
к зрителю, которого в театре уже ни-
чем не удивишь: ни притворной за-
душевностью, ни холодным мини-
мализмом, ни тщательной выдел-
кой общего рисунка. Его непредска-
зуемая радикальность не имеет ни-
чего общего с самодовольным ниги-
лизмом, в ее основе — поиск неко-
ей постапокалиптической искрен-
ности, которая возможна только на 
обломках после тотального опусто-
шения. И то изнеможение, с кото-
рым герои садятся в конце, прижи-
маясь друг к другу и говоря о том, 
как важно выбрать правильное ме-
сто для смерти, кажется самым важ-
ным ощущением от шумного анар-
хического спектакля.

Хореограф Борис Шармац тоже 
чувствует, что истинная встреча со 
зрителем сегодня возможна лишь 
за границей привычного. Его «Танец 
ночи» исполняют поздним вечером 
на открытом воздухе, и в каждом го-
роде хореограф находит для него 

вроде бы неудобные места — не на 
центральных площадях, а в спаль-
ных, часто неблагополучных рай-
онах. Так и в Амстердаме — играли 
на закатанной в бетон площади сре-
ди новостроек. Шесть танцоров поя-
вились словно ниоткуда в сопрово-
ждении осветителей — мобильные 
прожекторы освещали игровое про-
странство, которое все время как бы 
перестраивалось. Ничего, кроме не-
взрачно одетых танцоров, в спекта-
кле и нет. Есть только траектории их 
движений, по которым они то разбе-
гаются в разные концы площади, то 
собираются в неустойчивые ансам-
бли, то ускользают от света, то, нао-
борот, ищут его.

Зритель с самого начала постав-
лен в неудобное положение: он все 
время должен решать, правильно 
ли он стоит, не перейти ли на дру-
гую сторону, где лучше видно и не 
слепит свет. Он должен решать, за 
кем из не жалеющих себя танцоров 
нужно следить в каждый конкрет-
ный момент. «Танец ночи» поставлен 
Шармацем после захвата заложни-
ков в парижском театре «Батаклан», 
и тексты, которые танцоры наклады-
вают на свои движения, непосредст-
венно связаны как с этим терактом, 
так и с налетом на редакцию журна-
ла «Шарли Эбдо». Так что танцуют 
здесь не просто под ночным небом, 
не просто про тоску и одиночество, 
но как бы про опасности всего сегод-
няшнего мира, которые никогда не 
оказываются прямо перед глазами, 
на свету, а чаще всего прячутся где-то 
сбоку или сзади, в темноте.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Анархия — мать спектакля
Венсан Макень и Борис Шармац на Holland Festival

Завершился фестиваль памя-
ти Андрея Тарковского «Зер-
кало» в Иваново и Ивановской 
области. Международное жю-
ри заседало полночи и награ-
дило чуть ли не вдвое больше 
фильмов, чем обычно, отме-
тив высокий уровень конкурс-
ной программы. Главный приз 
разделен ex aequo между филь-
мами «Я не мадам Бовари» (ре-
жиссер Фэн Сяоган, Китай) 
и «Теснота»  (режиссер Канте-
мир Балагов, Россия). Коммен-
тирует Елена  Плахова.

 Жюри возглавлял 
знаменитый мексиканский режис-
сер Амат Эскаланте, компанию ему 
составили тоже люди с серьезным 
именем — актриса Елена Корене-
ва, ее коллега Хадас Ярон из Изра-
иля, режиссеры Янош Сас из Венг-
рии и Жанна Исабаева из Казахста-
на. Еще дольше, до самого утра, спо-
рило жюри молодых российских 
кинокритиков «Голос», создав еще 
большую тесноту в призовом спи-
ске. Они тоже не ограничились (как 
предусмотрено регламентом) од-
ним призом, наградив ту же «Тесно-
ту» и хорватскую картину «Короткая 
экскурсия» Игоря Бежиновича. Кан-
темир Балагов стал героем вечера: 
«Теснота» удостоилась вдобавок при-
за публики. Так что режиссер-дебю-
тант из Кабардино-Балкарии, ученик 
Александра Сокурова, в свои 26 лет 
оказался обладателем целой коллек-
ции наград — с Каннского фестива-
ля, «Кинотавра» и «Зеркала». Он при-
знался, что это его даже немного пу-
гает, и обещал сделать все, чтобы 
не разочаровать своим следующим 
фильмом.

Приз за профессиональные до-
стижения достался оператору Прата-
пу Джозефу за съемки фильма «Сек-
суальная Дурга» (Индия, режиссер Са-
нал Кумар Сасидхаран). А лучшим ре-
жиссером признан хорват Игорь Бе-
жинович, автор картины «Короткая 
экскурсия» (Хорватия). Жюри не огра-
ничилось этими призами и удостои-
ло специальным упоминанием сце-
нарий фильма «Глупая птица» (Ки-
тай, режиссеры и авторы сценария 
Хуан Цзи и Рюдзи Оцука), а также ак-
трису Веро Шанду Бейю из картины 
«Фелисите» (Франция/Сенегал, ре-
жиссер Ален Гомис). В документаль-
ном конкурсе приз «Большое 

”
Зерка-

ло Артдокфеста“» достался картине 
«В центре циклона» (режиссер Лиза 
Козлова), «Малое 

”
Зеркало Артдокфе-

ста“» — фильму «Освобождение: ин-
струкция по применению» (режис-
сер Александр Кузнецов). Из россий-
ской программы «Свои» жюри ак-
тивных зрителей выделило как луч-
ший фильм «Язычники» (режиссер 
Лера Суркова). Кроме того, специаль-
ными призами за вклад в кинема-
тограф вообще и в художественный 
мир Тарковского в частности награ-
ждены композитор Эдуард Артемьев 
и актриса Маргарита Терехова. Наи-
не Ельциной вручен приз за поддер-
жку фестивального движения.

Фестиваль «Зеркало» прошел 
в одиннадцатый раз — прошел, не-
смотря на серьезные трудности 
с формированием бюджета. Его по-
казы и другие события, связанные 
с кино и поэзией, проходили в Пле-
се, Юрьевце и Кинешме, но основ-
ной локацией в этом году стало Ива-
ново, а конкретнее — мультиплекс 
«Формула А113», расположившийся 
в помещении бывшей ткацкой фа-
брики. Этот безразмерный ангар тех-
нически безупречно оборудован, но 
напрочь лишен поэтической атмос-
феры Плеса (бывшего до этого года 
главной площадкой «Зеркала»). Так 
или иначе, фестиваль подтвердил 
и свою актуальность, и место, нара-
ботанное им в сегодняшнем кино-
процессе. На фоне коммерциализа-
ции кинематографа, да и многих фе-
стивалей тоже, «Зеркало» остается 
оазисом авторского кино и, как ска-

зал его президент Павел Лунгин, со-
здало себе имидж «негламурного фе-
стиваля». Он открыт и для арт-мейн-
стрима, и для поисковых форм доку-
менталистики, анимации, коротко-
го метра. Программа «Тарковский. 

Контекст» включала работы прош-
лых лет Амата Эскаланте, Яноша Са-
са, Ли Чхан Дона, Юлия Файта — со-
курсника Андрея Тарковского по 
ВГИКу. А программа артхаусных хи-
тов «Вечерняя эйфория» заверши-

лась показом экспериментально-
го фильма «Манифесто» Юлиана Ро-
зефельдта. На закрытии фестиваля 
прошел концерт бразильского пиа-
ниста Луиса Густаво Карвальо на фо-
не экологической видеоинсталля-
ции французского художника Па-
скаля Маркий «Далекие горизонты».

В международном конкурсе уча-
ствовали такие радикальные кино-
работы, как «Сексуальная Дурга» (об 
унизительном положении женщины 
в индийском обществе) и «Я не мадам 
Бовари» (тоже о женщине, противо-
поставившей свое невероятное упор-
ство машине китайской бюрокра-
тии). При этом картины чрезвычай-
но интересны и с формальной точ-
ки: индийская — парадокументаль-
ными съемками на ночных дорогах, 
китайская — круговым форматом 
кадра, ассоциирующимся с древней 
миниатюрой. В обоих случаях сов-
ременные и актуальные темы впи-
саны в контекст традиционной ми-
фологии и культуры. Это же относит-
ся и к «Тесноте» Кантемира Балаго-
ва, где глубоко исследованы особен-
ности менталитета, патриархальных 
традиций, противоречий в нацио-
нальных анклавах Северного Кав-
каза. И еще важная особенность: все 
эти крупные темы увидены и про-
чувствованы с позиции молодых лю-
дей, которые ищут свой путь в слож-
ном и агрессивном мире. Так что 
главный сюжет фестиваля можно 
обозначить как generation next.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Теснота»  
не в обиде
Завершился  
кинофестиваль «Зеркало»

Венсан Макень устраивает 
на сцене полный разгром, 
но на вопросы, которые 
персонажи бросают  
зрителям и друг другу,  
ответов по-прежнему нет 
ФОТО MATHILDA OLMI/

HOLLANDFESTIVAL.NL

Самое необычное  
в фильме «Я не мадам  
Бовари» — замена привыч-
ного формата кадра  
на круговой 
ФОТО IMDB.COM

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « П Ы Т А Ю С Ь  Д Е Л А Т Ь  З А Х В А Т Ы В А Ю Щ И Е  В Е Щ И ,  Н А С К О Л Ь К О  Э Т О  В О З М О Ж Н О »

Сегодня в московском кинотеатре «Ок-
тябрь» покажут фильм «Кровь» Амата 
Эскаланте. Показ представляет фе-
стиваль «Зеркало», где мексиканский 
режиссер возглавлял международное 
жюри. В свои 38 лет он обладатель 
наград за лучшую режиссуру в Канне 
и Венеции. С Аматом Эскаланте побе-
седовал Андрей Плахов.

— Принято считать, что вы вместе 
с Карлосом Рейгадасом представляе-
те новое поколение мексиканских ки-
нематографистов, в какой-то степени 
оппозиционное по отношению к более 
старшим Альфонсо Куарону, Гильер-
мо дель Торо и Алехандро Гонсалесу 
Иньярриту. Это так?
— На самом деле мы все друзья, и старшие 
товарищи нас поддерживают, а мы их уважа-
ем. Все мы исходим из того, что у каждого 
свой голос и нет общих путей. Да, в своем 
стремлении покорить большой Голливуд 
некоторые мексиканцы идут на жертвы и опре-
деленные компромиссы. Мы с Карлосом не 
столь мотивированы подобными целями. 
Хотим снимать на родине более личное 
кино, скорее востребуемое европейскими 
фестивалями. Но так или иначе, важно, что 

мексиканские таланты признаются и на «Ос-
каре», и в Канне. А вот у еще более старшего 
поколения мексиканской режиссуры этот успех 
нередко вызывает что-то вроде ревности.
— Признаюсь, я сначала удивился, 
узнав, что вы большой поклонник 
творчества Тарковского.

— Мне стыдно сравнивать себя с Тарков-
ским. Но он действительно меня вдохновлял 
и продолжает это делать. В своем творче-
стве он всегда ищет новые выразительные 
средства, и я, пересматривая его фильмы, 
всегда нахожу в них новые потрясающие 
детали, сильные эмоции и мощную визуаль-
ность. Я тоже пытаюсь делать захватываю-
щие вещи, насколько это возможно. Первый 
фильм Тарковского, который я увидел на 
большом экране,— «Ностальгия», затем 
«Иваново детство», и оба меня глубоко впе-
чатлили. Но особенно часто я обращаюсь 
к «Солярису» с его удивительным сплавом 
психологической реальности и фантазии. 
В нем присутствует то, что невидимо, 
чего не расскажешь словами, что есть 
самая большая тайна. Работая над своим 
последним фильмом «Дикая местность», 
я пересматривал «Солярис». Эта картина 
вводит зрителя в транс, почти гипнотизирует 
его. И «Зеркало» я снова пересмотрел, 
и еще раз восхитился тем, как Тарковский 
конструирует свой художественный мир.
— Чем вы объясняете кинематографи-
ческий взрыв в Мексике?
— Это очень богатая страна во многих смы-
слах, в ней много жестоких и драматичных 
социальных контрастов и много художест-

венно одаренных людей. Им помогает то, 
что у нас функционирует новая система, 
согласно которой 10% налогов разного 
рода компании могут вкладывать в кинопро-
изводство.
— Сколько фильмов производится 
в Мексике и каков в среднем их 
бюджет?
— В стране снимается ежегодно 130 филь-
мов, средний бюджет — $700 тыс.
— Государство как-то пытается их 
цензурировать?
— Нет. Но каждый проект, претендующий 
на «налоговое» финансирование, должен 
быть одобрен правительственной комиссией 
Мексиканского института кино и проверен 
налоговым офисом на предмет предотвра-
щения коррупции.
— И у вас нет проблем с тем, что эти 
фильмы изображают мексиканские 
реалии совсем не в радужном свете?
— Бывало, что еще до премьеры на 
международном фестивале так называемые 
патриоты развязывали кампанию в прессе, 
говоря о том, что мои картины позорят 
Мексику.
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Сегодня сборная России сыграет  
за выход в 1/4 финала чемпионата Европы  
либо с Сербией, либо с Грецией

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Волейбол

Коммерсантъ   l   Вторник 20 июня 2017 №108   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ

Германия победила видеоповтор
и Австралию со счетом 3:2
Заключительный матч первого тура Кубка конфе-
дераций между сборными Германии и Австралии 
в Сочи завершился победой фаворитов турнира 
— 3:2. Таким образом, Чили и Германия в группе В 
имеют по одной победе, а Австралия и Камерун — 
по одному поражению.

ынешняя сборная Австралии, безусловно, 
отличается от той команды, которая в 2006 году под ру-
ководством Гуса Хиддинка на чемпионате мира в Герма-
нии вышла из группы, опередив Хорватию и Японию, а 
в 1/8 финала оказала упорнейшее сопротивление Ита-
лии, лишь на пятой компенсированной минуте пропу-
стив гол с пенальти. Если тогда среди австралийцев бы-
ли в том числе и достаточно известные мастера, напри-
мер нападающий Тим Кейхилл, который провел свои 
лучшие годы в «Эвертоне», то в нынешнем составе «сок-
керуз» известный европейский клуб представляет толь-
ко защитник Трент Сейнсбери, сыгравший в минувшем 
сезоне в чемпионате Италии за «Интер» лишь один матч. 
37-летний Кейхилл, правда, тоже вошел в заявку на ны-
нешний турнир, однако во встрече с немцами на поле 
появился лишь за четыре минуты до конца.

На этом фоне сборная Германии выглядела явным 
фаворитом даже без главных своих звезд. (Хотя, справед-
ливости ради, 23-летнего полузащитника ПСЖ Юлиана 
Дракслера на данный момент следует считать одним из 
сильнейших немецких футболистов.) Тем не менее ав-
стралийцы картины не испортили. Реально не претен-
дуя на победу, они превратили этот матч в веселое зрели-
ще, исход которого был неясен до самого конца.

Команда Йоахима Лёва открыла счет уже на пятой 
минуте, после того как Юлиан Брандт отпасовал на Лар-
са Штиндля и тому оставалось уже практически без по-
мех поразить ворота соперника. Однако развить свой 
успех с ходу чемпионам мира, к удивлению 28 тыс. бо-
лельщиков, собравшихся на стадионе «Фишт», не уда-
лось. Более того, упустив несколько моментов, немцы 
ближе к концу первого тайма умудрились пропустить.

Гол Томми Рогича получился весьма курьезным: по 
сути, 24-летний форвард шотландского «Селтика» сыг-
рал в стенку с защитником лондонского «Арсенала» и 
сборной Германии Шкодраном Мустафи, в которого 
случайно попал первым ударом. Зато вторая попыт-
ка Рогича оказалась удачной — вратарь Бернд Лено из 
«Байера» не смог парировать мяч. Другое дело, что ни-
чейный счет сохранялся лишь три минуты, поскольку 
еще до перерыва Дракслер с пенальти снова вывел нем-
цев вперед. А когда в самом начале второго тайма отли-
чился Леон Горецка, показалось, что команде Ангело-
са Постекоглу, возглавляющего сборную Австралии с 
2013 года, не избежать разгрома.

Но команда в желтых футболках продолжала бо-
роться и еще в середине второго тайма была вознагра-
ждена решением системы «видеорефери», которая уже 
в очередной раз на этом турнире сказала свое веское 
слово, подтвердив, что гол Томи Юрича (к нему мяч по-
пал после штрафного удара) был забит правильно. По-

следние минуты матча прошли в обоюдных атаках, и 
неудивительно, что Йоахим Лёв воспринял итоговый 
результат с нескрываемой радостью. Теперь сборную 
Германии ждет центральный матч в этой группе, с ко-
мандой Чили, а австралийцы встретятся с Камеруном.

Подводя итоги первых дней Кубка конфедераций, 
прежде всего следует признать, что пока турнир оправ-
дывает ожидания. Во всяком случае, болельщиков не 
может не радовать средняя результативность — 3,25 го-
ла за игру. Что касается средней посещаемости, кото-

рая составляет более 36 тыс. человек, то она, по словам 
президента Российского футбольного союза Виталия 
Мутко, могла быть и выше.

«То, что мы видим,— объективная цифра. Понятно, 
что все хотят попасть на матчи с участием сборной Рос-
сии, но неплохая поддержка и на других играх. В целом 
мы довольны посещаемостью»,— цитирует ТАСС госпо-
дина Мутко, отметившего, что билетной программой 
занимается Международная федерация футбола (FIFA).

Евгений Федяков

Полузащитник сборной Германии Леон  
Горецка (№8) забивает в ворота австралий-
ского голкипера Мэтью Райана третий гол, 
ставший для его команды победным     

БАСКЕТБОЛ

Россиянки встали на вторую позицию
Они вышли в play-off чемпионата Европы

Женская сборная России выполнила задачу-ми-
нимум на первый этап чемпионате Европы по ба-
скетболу, проходящего в Чехии. Вчера подопеч-
ные Александра Васина в своем заключительном 
матче на групповой стадии обыграли команду 
Черногории со счетом 78:54 и заняли второе ме-
сто в группе D. За путевку в четвертьфинал росси-
янки поспорят с третьей командой группы C.

гра сборной России на групповой стадии кон-
тинентального первенства оставила двоякое впечатле-
ние. После весьма сильного матча против команды Лат-
вии, в котором россиянки победили с разницей в 12 оч-
ков, они оказались в ситуации, когда победа во втором 
туре досрочно выводила ее напрямую в четвертьфинал 
— на правах команды, занявшей первое место в груп-
пе. Но именно в противостоянии с бельгийками, кото-
рые считались, пожалуй, самым простым соперником 
в квартете D, подопечные Александра Васина и столкну-
лись с наибольшими пока сложностями. Команда проиг-
рала с разницей всего в одно очко, но по ходу встречи от-
ставание сборной России чуть не дотягивало до 20 очков. 

Впрочем, Александр Васин старался искать в случив-
шемся и положительные моменты. Во-первых, он обра-
тил внимание на то, что дефицит в 19 очков его подопеч-
ные все же почти ликвидировали, во-вторых, отмечал, 
что его баскетболисток весьма вовремя окатили холод-
ным душем, что должно было поспособствовать тому, 
чтобы в будущем столь явных просадок команда боль-
ше не допускала. И в общем команда надежды тренера 
оправдала, проведя последний матч групповой стадии 
— против команды Черногории — куда более собранно.

Черногоркам, в отличие от сборной России, которая 
могла при определенных условиях пройти в следую-
щий раунд и с двумя поражениями, отступать было ре-
шительно некуда. Два матча Черногория уже проигра-
ла и пройти дальше могла только за счет крупной побе-
ды над Россией. Неудивительно, что соперницы россия-
нок с первых минут играли предельно агрессивно и ре-
гулярно достигали той грани, после которой один два 
точных броска могут создать вполне солидный отрыв. А 

тут еще центровая сборной России Мария Вадеева как-
то очень быстро набрала три фола, после чего тренер 
Васин, естественно, решил поэкономнее использовать 
одного из сильнейших своих игроков. Одновременно с 
этим у черногорок кураж поймала Анджела Робинссон, 
которая очень уверенно и эффективно (матч она закон-
чила с 17 очками в активе) брала на себя игру. 

Но со всеми трудностями российская команда справ-
лялась. Отрадно, что она не бросала играть даже когда 
мяч раз за разом, словно заколдованный, выпрыгивал 
из кольца в ситуациях, когда выпрыгнуть вроде бы не 
мог физически. И тут, конечно, надо отметить выдержку 
Натальи Виеру и Эпифании Принс, в нужные моменты 
находивших чем ответить на черногорские атаки.

Ну, а в завершающей десятиминутке игра измени-
лась кардинально. Каким-то, можно сказать, волшеб-
ным образом у сборной России образовался отрыв, ис-
числявшийся двузначными числами. И, что самое уди-
вительное, соперницы вроде даже и не думали его лик-
видировать. На деле сборная Черногории, конечно, 
пыталась вернуться в игру, но, как показалось, баскет-
болистки были измотаны длительной битвой против 
довольно вязкой российской обороны. 

Так что к финальной сирене отрыв сборной России 
достиг уже весьма солидных 24 очков. Россиянки по-
бедили со счетом 78:54 и гарантировали себе второе, 
вслед за сборной Бельгии, место в группе D. Сегодня 
за место в четвертьфинале сборная России поспорит с 
третьей командой группы C. На это место претендуют 
Сербия и Греция.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 9390 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) 
— 7285. 3 (3). Станислас Вавринка (Швейцария) — 6175. 4 (4). Новак Джокович (Сер-
бия) — 5805. 5 (5). Роджер Федерер (Швейцария) — 4765. 6 (6). Милош Раонич (Ка-
нада) — 4150. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 4025. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 
3895. 9 (9). Кеи Нисикори (Япония) — 3785. 10 (11). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 
3040. 11 (12). Григор Димитров (Болгария) — 2980. 12 (10). Александр Зверев (Герма-
ния) — 2860. 13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2785. 14 (14). Томаш Бердых (Чехия) 
— 2570. 15 (16). Люка Пуйе — 2570. 16 (15). Гаэль Монфис (оба — Франция) — 2545. 17 
(17). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2360. 18 (18). Джек Сок (США) — 2335. 19 (19). 
Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2110. 20 (20). Ник Кириос (Австралия) — 2110. 38 
(39). Карен Хачанов — 1005… 60 (65). Даниил Медведев — 799… 78 (79). Ан-
дрей Кузнецов — 670… 88 (86). Михаил Южный — 595… 96 (95). Евгений Дон-
ской (все — Россия) — 554.
Рейтинг WTA
1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 6965 очков. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6850. 
3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 6690. 4 (4). Серена Уильямс (США) — 4810. 5 (5). 
Элина Свитолина (Украина) — 4765. 6 (6). Доминика Цибулкова (Словакия) — 4420. 
7 (8). Джоанна Конта (Великобритания) — 4400. 8 (7). Каролина Возняцки (Дания) — 
4345. 9 (9). Светлана Кузнецова (Россия) — 4310. 10 (10). Агнешка Радваньска 
(Польша) — 3985. 11 (11). Винус Уильямс (США) — 3941. 12 (13). Кристина Младенович 
(Франция) — 3095. 13 (12). Елена Остапенко (Латвия) — 3085. 14 (15). Гарбинье Мугу-
руса (Испания) — 2876. 15 (16). Елена Веснина (Россия) — 2876. 16 (17). Петра Кви-
това (Чехия) — 2720. 17 (18). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2580. 18 (14). 
Мэдисон Кис (США) — 2523. 19 (19). Анастасия Севастова (Латвия) — 2075. 20 (22). Ти-
меа Бачински (Швейцария) — 1873... 29 (29). Дарья Касаткина — 1580… 43 (41). 
Екатерина Макарова — 1265… 65 (74). Наталья Вихлянцева — 944… 76 (76). 
Екатерина Александрова — 762… 84 (80). Евгения Родина — 718… 179 (175). 
Мария Шарапова (все — Россия) — 310.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

ТРАНСФЕРЫ

Европу избавляют 
от угрозы  
с Востока
Китайским клубам 
все труднее покупать звезд

Один из самых интригующих вопросов, связанных с от-
крывающейся летней трансферной кампанией в фут-
боле, заключается в том, по-прежнему ли актуальна 
для топовых европейских лиг «китайская угроза», или 
она наконец миновала. В пользу второй версии говорит 
курс на жесткие финансовые и кадровые ограничения 
для футбольных клубов, взятый в Китае.

ачало этой недели можно считать стартом летней 
трансферной кампании. В ведущих европейских лигах ок-
но официально открывается 1 июля, но в Китае это прои-
зошло вчера. А эту страну уже в течение двух лет приходится 
учитывать как очень серьезного игрока на рынке.

В этот период страна, ранее державшаяся в плане трат на 
игроков чрезвычайно скромно, продемонстрировала, что 
увлеклась футболом настолько, что готова инвестировать 
в них больше средств, чем любая европейская лига, вклю-
чая английскую. По суммам, вложенным в трансферы, ки-
тайский чемпионат во время двух последних зимних транс-
ферных окон обходил английский. Нынешней зимой обо-
шел даже со значительным запасом: команды из Китая по-
тратили £331 млн, премьер-лига — £215 млн. И это несмотря 
на то, что в Англии уже вступил в силу новый договор о реа-
лизации телевизионных прав на космическую сумму £8 мл-
рд, резко увеличивший финансовые возможности клубов.

За это время в Китай переехала целая группа суперзвезд 
— Рамирес, Джексон Мартинес, Халк, Аксель Витсель, Эсекь-
ель Лавесси, Алекс Тейшейра, Фредди Гуарин, Карлос Тевес, 
Оскар. И показательно, что чаще всего речь шла о футболи-
стах не на закате карьеры (ветераны и раньше часто отправ-
лялись доигрывать в богатые азиатские страны вроде Ката-
ра или ОАЭ), а в расцвете сил, востребованных в топовых ли-
гах. Нет ничего странного, что тема «китайской угрозы» в Ев-
ропе превратилась в чрезвычайно актуальную. Однако есть 
версия, что начиная с нынешнего трансферного окна акту-
альность она потеряет.

Интригу создали действия самого Китая, на волне транс-
ферных успехов принявшегося вводить в футболе ограни-
чения, которые можно трактовать как протекционистские, 
направленные на защиту собственной рабочей силы. Пер-
вый пакет уже вступил в действие и ужесточил лимит на ино-
странцев. До текущего сезона он выглядел так: на поле могли 
находиться одновременно четыре иностранца, причем один 
из них — из Азии. В матче разрешалось задействовать и пято-
го — но при условии, что он выходит на замену вместо игро-
ка с таким же статусом. По новым правилам в каждой встрече 
можно использовать не больше трех легионеров. Но это еще 
не все. Китайские клубы обязали включать в заявку на матч 
трех доморощенных игроков в возрасте до 23 лет. Кроме того, 
Футбольная ассоциация Китая предупредила, что для клубов 
будут введены потолки зарплат и обязанность создать специ-
альный фонд для развития местных талантов.

Новое трансферное окно открылось на фоне новости об 
очередном предложении Футбольной ассоциации Китая, ко-
торое, вероятно, совсем скоро вступит в силу. Суть его — во 
введении своеобразного налога на роскошь для иностран-
ных игроков стоимостью более 45 млн юаней ($6,6 млн). В 
случае покупки такого футболиста клуб, имеющий задол-
женность (а в китайской Суперлиге у большинства команд 
расходы превышают доходы), должен будет внести равную 
его цене сумму в государственный фонд, занимающийся 
развитием футбола.

Уже зимой эксперты отмечали, что Китай стал чуточку 
осторожнее подходить к селекции и, если бы не ограниче-
ния, мог бы привлечь гораздо больше европейских звезд, 
чем привлек в реальности. Известно, например, что до их 
введения китайские команды проявляли интерес к таким 
знаменитостям, как Диего Коста из «Челси», Эдинсон Кавани 
из ПСЖ и Радамель Фалькао из «Монако». Многие аналитики 
прогнозируют, что теперь, в свете грозящего клубам «налога 
на роскошь», тренд будет еще более явным.

Энди Стронг, сотрудник спортивной маркетинговой кам-
пании Mailman из Шанхая, предположил, что акцент в ки-
тайских трансферах сместится на игроков, заканчиваю-
щих карьеру и имеющих статус свободного агента, то есть 
достающихся бесплатно. В качестве примера такого игро-
ка он привел Уэйна Руни: источники утверждают, что фор-
вард, являющий символом «Манчестер Юнайтед», действи-
тельно рассматривает китайский вариант. А директор дру-
гой маркетинговой компании — лондонской Red Lantern — 
Цзы Цжэ отметил, что «Суперлига находится в состоянии не-
определенности по поводу иностранцев».

Правда, что бы ни происходило в Китае в рамках этой кам-
пании, об устойчивой тенденции можно будет, видимо, гово-
рить только зимой. Дело в том, что китайский чемпионат ра-
зыгрывается в отличие от европейских по системе «весна—
осень». Иными словами, летнее окно в нем — промежуточное.

Алексей Доспехов
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Групповой этап.  
Заключительный, третий тур
Группа A. Венгрия—Украина 72:84. Чехия—Испания 67:63. Итоговое положе-
ние команд. 1. Испания — 5 очков. 2. Украина — 5. 2. Венгрия — 4. 4. Чехия — 4. 
Сборная Испании напрямую вышла в 1/4 финала. Сборные Украины  
и Венгрии сыграют в раунде play-off за выход в 1/4 финала.
Группа B. Белоруссия—Турция 74:88. Итоговое положение команд. 
Положение команд. 1. Турция — 6 очков. 2. Италия — 3 (после 2 матчей).  
3. Словакия — 3 (2). 4. Белоруссия — 3.  
Матч Словакия—Италия завершился после подписания номера в печать. 
Сборная Турции напрямую вышла в 1/4 финала. Сборные Италии и Словакии 
сыграют в раунде play-off за выход в 1/4 финала.
Группа C. Сербия—Словения 88:69. Положение команд. 1. Франция — 4 
очка (после 2 матчей). 2. Сербия — 4. 3. Словения — 4. 3. Греция — 3 (2).  
Матч Франция—Греция завершился после подписания номера в печать. 
Сборные Франции, Сербии и Греции вышли из группы.
Группа D. Латвия—Бельгия 58:62. Черногория—Россия 54:78. Итоговое 
положение команд. 1. Бельгия — 6 очков. 2. Россия — 5. 3. Латвия — 4. 
4. Черногория — 3.  
Сборная Бельгии напрямую вышла в 1/4 финала. Сборные России и Латвии 
сыграют в раунде play-off за выход в 1/4 финала.

Группа B. Первый тур
Камерун—Чили 0:2 (Видаль, 81; Варгас, 90+1). Австралия—Германия 2:3 
(Рогич, 41; Юрич, 56 — Штиндль, 5; Дракслер, 44 (пен.); Горецка, 48).
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Восемь очков, набранных Ксенией Тихоненко  
(справа), помогли сборной России крупно 
обыграть команду Черногории     ФОТО FIBA
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